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Concreta 4T la 
extinción de 13 

fideicomisos del 
Poder Judicial

ALERTA MÁXIMA  
EN ACAPULCO POR 
OTIS, QUE ALCANZA 
CATEGORÍA 5 

Israel lanza ataques masivos; 
hospitales en Gaza colapsan

DEMANDAN 33 ESTADOS EN EU 
A META POR DAÑOS A LA SALUD

PROFESORES RESIENTEN NUEVO MODELO EDUCATIVO: SOBRECARGA, DUDAS...
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MES DE SENSIBILIZACIÓN 

SOBRE EL CÁNCER DE MAMA
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SE HAN multiplicado tareas, dicen; no es sólo impartir clases, sino 
seguir preparándose para el actual programa, atender evaluación...

ALGUNOS toman “lo que sirve” del actual; siguen planeación  
del ciclo anterior, pues éste “carece de secuenciación”. pág. 14

En intensa sesión en el Senado, Morena y aliados eliminan fondos por 15 
mmdp; exministra Sánchez Cordero y Rojas votan contrario a su bancada

La aprobación en comisiones se dio ayer mismo a la par de manifesta-
ciones de trabajadores del PJ; éstos deciden hoy si mantienen su paro

Segob niega afectación de derechos; hay recursos garantizados en el 
Presupuesto, dice; AMLO lanza cuestionamientos a la Corte págs. 4 a 6 y 8

HOY ESCRIBEN JAVIER SOLÓRZANO
La apuesta de MC pág. 2

RAFAEL ROJAS
Una cumbre tardía e incongruente  pág. 6

VALERIA LÓPEZ
Un poco de ilusión en Venezuela  pág. 27

FRUSTRAN intrusión marina de 
Hamas; aliados urgen acelerar ayuda y 
combustible a nosocomios; gobierno 
de Netanyahu choca con ONU. pág. 26

A DENUNCIA se pueden sumar 9 más; acusan que redes sociales 
son adictivas, generan depresión y ansiedad en jóvenes. pág. 21

HURACÁN toma fuerza y llega a su mayor 
nivel; prevén que hoy toque tierra; pren-
den focos rojos para 30 municipios. pág. 16

CONSEJEROS corrigen confusión y votan 
por paridad; PRI va por impugnación, More-
na y PRD señalan que no lo harán. pág. 10

Finalmente acuerda INE 
que partidos postulen 5  
mujeres a gubernaturas

Fuerzas Armadas 
se entrenan para 
defender territorio

EN CHIHUAHUA realizan 
ejercicio militar 6,122 elemen-
tos con tanques, helicópte-
ros, artillería...; reconocen 25 
años del Centro Nacional  
de Entrenamiento.  pág. 7

EL METEORO, ayer, momentos antes de pegar 
en las costas de Guerrero.

PROTESTA de trabajadores del Poder 
Judicial afuera del Senado, ayer.
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Millones de alumnos  
de nivel básico con nuevo 
programa de estudios 24.9

Por Yulia Bonilla

PARTE DE GUERRA
18 Días de conflicto

5,791 Muertos en Palestina
1,400 Decesos en Israel
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MC ESTÁ APOS-
TANDO a sus pro-

pias fuerzas. Sin ser 
mucho lo que tiene 

por ahora puede 
ser una organiza-

ción de futuro y 
más si conserva a 

la ciudadanía como 
su esencia sin dejar 
de ser para el 2024 

objeto de deseo  

LA APUESTA DE MC  

Movimiento Ciudadano, MC, no ha ofrecido 
indicio alguno como para que en el Frente 

Amplio por México, FAM, puedan suponer la posi-
bilidad de que se establezca algún tipo de alianza 
para el 2024.  

Más bien ha sido en el Frente desde donde han lanzado todo 
tipo de iniciativas para ver si de alguna manera pueden contar 
con un partido que, si bien no alcanzó a tener del todo presencia 
nacional, sí puede ser un factor en las elecciones.  

En MC se insiste en que si no han definido todavía su candi-
datura a la Presidencia se debe a un respeto a los tiempos que 
marca la ley. Puede ser cierto o no, pero el hecho les ha permitido 
tener una capacidad de maniobra y también conocer cómo se 
van dando las cosas y también tener en la mira cualquier irregu-
laridad legal de las otras fuerzas políticas que pudiera ser en su 
momento denunciada.  

También han reiterado que por ningún motivo quieren tener 
nada que ver con las fuerzas políticas que componen el Frente. 
No solamente les toman distancia, sino que han sido particu-
larmente críticos con el PAN y el PRI por lo que significan a lo 
largo de la historia. Están bajo la idea, digno de considerar, de 
que estos partidos representan formas políticas que por ningún 
motivo se deben repetir.  

Con Morena no son del todo críticos. A veces parece que el 
Presidente tiene a MC en su radar. La dinámica de la política no 
permite apreciar con claridad si verdaderamente existe una vi-
sión crítica del actual gobierno desde MC o si más bien existen 
acuerdos que tarde que temprano terminen siendo parte funda-
mental del proceso electoral.  

El interesado apoyo del Presidente al gobernador Samuel 
García, el mismo que dijo rasgándose las vestiduras que nunca 
dejaría el cargo para postularse a la Presidencia como lo hizo su 
antecesor, como ahora él lo está haciendo, provocó que se pensa-
ra en acuerdos a pesar de que el presidente de MC lo haya negado.  

El Presidente en su papel de gran elector había tratado de 
hacer algo similar en el FAM, aunque en este caso al principio 
le falló porque colocó a Santiago Creel como suspirante. Como 
fuere, después acabó voluntaria o involuntariamente colocando 
a Xóchitl Gálvez cerrándole las puertas de Palacio Nacional.  

En el Frente no han dejado de insistir en una alianza con MC. 
Sin embargo, va quedando claro que se ve muy remoto cualquier 
tipo de acuerdo, porque en el partido naranja están pensando 
que el proceso por venir sea la catapulta para el 2030. Se ve lejos, 
pero tiene la lógica del desgaste de las fuerzas políticas de lo cual 
difícilmente Morena estará exento.  

En el camino MC tendrá que resolver varios problemas. Pa-
rece ser que la distancia entre el gobernador de Jalisco y el pre-
sidente del partido está zanjada. Este hecho coloca, sobre todo, 
capacidad de maniobra en un estado que tiene por ahora bajo su 
control político MC; la siguiente parada es encontrar en consen-
so quién sea la o el candidato a la gubernatura.  

En el camino quizá también se den algunas alianzas con el 
propio Frente. No se ve que esto pase con las candidaturas a las 
nueve gubernaturas y claramente está definido que tampoco 
con la Presidencia.  

Dante Delgado definió lo que quieren para la Presidencia. Al 
suspirante gobernador sumó a Marcelo Ebrard; si algo está claro 
es que no está claro qué va a decidir el excanciller. No lo vemos 
fuera de Morena, más bien pareciera que está esperando una 
buena explicación y que lo apapachen.  

MC está apostando a sus propias fuerzas. Sin ser mucho lo 
que tiene por ahora puede ser una organización de futuro y más 
si conserva a la ciudadanía como su esencia sin dejar de ser para 
el 2024 objeto de deseo.  

  
RESQUICIOS.  
La manifestación de los trabajadores del PJF en el Senado obligó 
a que los legisladores los escucharan. Sin embargo, abrieron las 
puertas, pero siguen bajo el voy derecho y no me quito. Con los 
fideicomisos se defienden posiciones diametralmente diferen-
tes que no queda claro si están hablando del mismo tema.  

Morena CDMX, a rendir cuentas
Imposible considerar que lo ocurrido ayer en el Estadio Azul, que no se llenó para la rea-
lización de uno de los eventos estelares de Claudia Sheinbuam, fue una simple falla de 
cálculo del partido Morena en la Ciudad de México. Y es que todo mundo tiene claro que 
la militancia efectiva en la capital es mucho mayor a las 40 mil personas que ayer se re-
querían para llenar el inmueble y dar una señal de fuerza. “Nos falta trabajar más, organi-
zarnos más”, fue lo que atinó a decir el dirigente local Sebastián Ramírez, con una sonrisa 
nerviosa. Aunque las preguntas que seguían flotando en el ambiente son: ¿Dónde están 
las estructuras que presumen tener muchos de los que sienten que pueden reclamar pos-
tulaciones por Morena? y ¿cómo le van a hacer para revertir la exhibida que ayer se dieron 
ante la coordinadora de la Defensa de la Cuarta Transformación? Uf.  

Paridad, ¿quién impugnará?
Finalmente el INE superó los escollos y diferencias que habían retrasado la aprobación 
del acuerdo de paridad y ayer aprobó que los partidos postulen al menos a cinco mujeres 
en las 9 gubernaturas que estarán en juego en 2024. Aunque lo interesante del caso, nos 
hacen ver, es qué partido será el valiente que impugne una medida por demás justa y 
necesaria. Por lo pronto, en Morena, donde el tema les obligará a “sacrificar” a hombres 
que ganen las encuestas en sus estados, han dicho que no lo harán. Así lo señalaron tanto 
el dirigente nacional del guinda, Mario Delgado, como el representante de ese partido 
ante el propio INE, Mario Llergo. Nos hacen ver, sin embargo, que eso no implica que no 
lo haga la 4T a través de sus partidos aliados. Incluso entre quienes siguen de cerca estos 
asuntos ya hay apuestas sobre quién será, si el Partido Verde, el PT o alguien que se diga 
“independiente”. Por lo pronto, pendientes.

Batalla de fichajes 
Con la novedad de que la coordinadora del Frente Amplio por México, Xóchitl Gálvez, anun-
ció ayer el fichaje de Carlos Urzúa, es decir, de quien fuera el  primer secretario de Hacienda 
que tuvo el gobierno de la Cuarta Transformación. Sí, el mismo que renunció al cargo ape-
nas transcurridos siete meses de iniciada la gestión de Andrés Manuel López Obrador con 
quien tuvo diferencias precisamente por el manejo de la economía del país. “Me complace 
anunciar la nueva incorporación del Frente Amplio por México. ¡Bienvenido a este equipo, 
Carlos Urzúa! Tu trayectoria y experiencia son fundamentales en esta época de definiciones 
por México”, anunció la hidalguense en las benditas redes. El fichaje, nos comentan, se da en 
un momento en el que de los dos principales bloques políticos que buscan ganar en 2024 
andan en pos de respaldos de figuras relevantes de la sociedad civil, la academia y el deporte. 
En ese rubro, nos señalan, también se estará librando la disputa por la Presidencia. 

Olga y los costos
Y fue la senadora morenista Olga Sánchez Cordero quien, para algunos, mostró con-
gruencia con sus orígenes y, para otros, traicionó al movimiento que la hizo secretaria de 
Gobernación y presidenta del Senado. Su posición sobre la extinción de los fideicomisos 
que aún administra el Poder Judicial fue largamente esperada, dada su condición de mi-
nistra en retiro y porque evitó expresarse durante varias semanas. Pero ayer fue momento 
de definiciones, como ella misma lo estableció en la tribuna del Senado, por lo que anunció 
anticipadamente su voto en contra, aun sabedora de que la propuesta iba a ser votada a 
favor por sus propios compañeros de bancada. Algunos creen que esta postura no le sig-
nificará represalia alguna; otros creen que la legisladora ha pintado su raya con la Cuarta 
Transformación. Y no falta quien considera que tendrá que hacer méritos para no quedar 
en la orfandad política de aquí al cierre del sexenio.

Godoy, en noviembre
Dicen los que saben que en la bancada de Morena en el Congreso capitalino ya decidieron 
que la posible ratificación de Ernestina Godoy para un periodo más al frente de la Fiscalía 
capitalina sea sometida al pleno en el mes de noviembre. La intención es que no avance más 
la polarización derivada del proceso electoral en marcha, para que no se politice la decisión. 
Se prevé que se realice una votación nominal abierta, lo que implica que todo mundo sabrá 
cómo sufragó cada legislador. Lo que nadie sabe aún es cómo abrirán las cúpulas del guinda 
el candado de la mayoría calificada que se requiere para la ratificación, misma que no logran 
juntos Morena, PT y PVEM. Les faltan 11 votos,  así que ni el eventual apoyo de los dos de MC 
les serviría. Y el PRI tiene ocho, por lo que se necesitaría convencerlos a todos y además a 
otros tres del PAN o del PRD. Tienen tiempo para hacer amarres. Aunque no mucho. 

Expulsiones en la UNAM
Y fue en la UNAM donde tomaron decisiones importantes sobre los ataques que encapu-
chados perpetraron contra el CCH Naucalpan, en el que incluso incendiaron el edificio de 
la dirección, el viernes pasado. Y es que la máxima casa de estudios informó que nueve de 
los participantes en esa acción violenta fueron identificados, denunciados penalmente y 
además expulsados. Anticipó además que “apegada al cumplimiento estricto de la legalidad, 
continuará con las investigaciones que permitan la identificación del resto de los agresores 
para proceder de manera consecuente”. Fue una respuesta pronta ante un hecho condenable 
que aún tiene en el hospital a dos personas que resultaron con quemaduras. Y también una 
decisión que coadyuva al buen curso del proceso de relevo del rector, nos comentan.
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UNAM expulsa a 9 por destrozos en CCH Azcapotzalco. La máxima casa 
de estudios especificó que los presuntos responsables de los desmanes re-
gistrados el pasado 20 de octubre ya fueron denunciados penalmente ante 
las instancias de procuración de justicia por la comisión de conductas delic-
tivas. Aunado a esto, procedió con la expulsión provisional de las personas 
señaladas y remitirá el caso al Tribunal Universitario. 

Morena avala obligar a trabajadores a pagar cuotas sindicales. Con el res-
paldo de la mayoría de la 4T, el pleno del Senado aprobó iniciativas a la Ley Federal 
del Trabajo que permiten que los patrones hagan descuentos salariales a los tra-
bajadores para el pago de cuotas sindicales. Con 67 votos a favor y 34 en contra, se 
respaldaron las modificaciones a fracciones del artículo 110. Legisladores de opo-
sición acusaron que este cambio va en contra de la libertad de los trabajadores. 

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001
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Presas están a la mitad
de su almacenamiento
LUEGO DE LAS INTENSAS LLUVIAS, el almacenaje de los 
210 principales embalses del país aumentó uno por ciento, para 
ubicarse esta semana en 50%. Conagua detalló ayer que el nivel 
de almacenamiento del Sistema Cutzamala se mantuvo a pesar 
de las extracciones para el abasto de la CDMX y el Edomex.
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VENGO A DEFENDER a los trabajadores del 
Poder Judicial de la Federación, ante la elimi-
nación de fideicomisos que representan sus 
conquistas laborales (…) como senadora de la 
República, votaré en contra 

Olga Sánchez Cordero
Senadora de Morena

Oposición alista impugnaciones

Morena y aliados en el
Senado avalan extinción 
de 13 fideicomisos del PJF

Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

Con la imposición de Morena y 
sus aliados, el Senado aprobó, 
en lo general, la extinción de 13 
de los 14 fideicomisos del Poder 

Judicial de la Federación (PJF), por lo que 
la oposición anunció que emprenderá ac-
ciones de inconstitucionalidad para frenar 
su desaparición.

Con 67 votos a favor y 48 en contra, en 
el pleno se avaló la reforma al artículo 224 
de la Ley Orgánica del PJF; sin embargo, 
22 senadores hicieron reservas de toda la 
reforma, que incluye el artículo mismo y 
sus cinco transitorios, las cuales también 
fueron rechazadas.

Entre los senadores de Morena, tres se 
pronunciaron en contra: la ministra en re-
tiro Olga Sánchez Cordero; Rafael Espino, 
presidente de una de las comisiones dic-
taminadoras de la enmienda (Estudios 
Legislativos, Segunda), y Alejandro Rojas 
Díaz Durán, quien había invitado al Sena-
do a la ministra presidenta Norma Piña.

Ernesto Pérez Astorga (Morena), pre-
sidente de otra de las comisiones dicta-
minadoras (Hacienda y Crédito Público), 
estaba presente pero no votó, mientras 
que la panista Xóchitl Gálvez no estuvo 
presente en la votación.

Durante el debate, Sánchez Cordero fijó 
su postura desde la tribuna y puntualizó 
que estaba a favor de defender el republi-
canismo y la autonomía de los poderes.

“Vengo a defender a los trabajadores 
del Poder Judicial, ante la eliminación de 
fideicomisos que representan sus con-
quistas laborales”, manifestó.

Aseguró que su defensa era a favor de 
22 mil 896 oficiales judiciales, oficiales de 
parte, técnicos de videograbación, de ser-
vicio, intendentes y oficiales de seguridad; 
11 mil 314 secretarios de tribunal, secreta-
rios de juzgado, directores de área, admi-
nistradores regionales y actuarios; mil 721 
jueces y magistrados, y mil 611 defensoras 
y defensores públicos.

“Traigo ante ustedes una defensa de 
todo ese capital humano altamente espe-
cializado, al que afectaremos gravemente 
si desaparecemos todos los fideicomisos 
que administra el Poder Judicial de la Fe-
deración”, dijo.

DESDE TEMPRANA HORA, 
trabajadores del Poder Judicial 
protestaron afuera de la sede 
legislativa; PRI acusa que el aval 
se hizo con “chicanadas”; ven 
rencores y venganzas en la 4T

Al puntualizar que no respalda la extin-
ción de los fideicomisos, Sánchez Cordero 
llamó a quienes respaldaron el dictamen a 
que mantuvieran los fondos relacionados 
con los servicios de salud, las casas para 
los jueces en zonas de alto riesgo, las pen-
siones complementarias y el desarrollo de 
infraestructura.

“Hay momentos en la vida de las perso-
nas que son definitorios, para mí es hoy: 
como senadora de la República, votaré en 
contra (…) No quiero aplausos, pero tam-
poco vituperios”, puntualizó.

También rechazó el dictamen Alejan-
dro Rojas Díaz Durán, suplente de Ricar-
do Monreal, quien dijo que su partido no 
debía avalar la extinción de los fideicomi-
sos porque representa una infracción a la 
Constitución. “Por qué al Poder Judicial lo 
vamos a estigmatizar como la nueva ma-
fia del poder (…) Pareciera que es el nuevo 
enemigo del pueblo”, reprochó.

La jornada en el Senado para avalar la 
extinción de los fideicomisos se inició 
ayer temprano y estuvo acompañada por 
las protestas de los trabajadores del PJF, 
que se realizaron afuera de la sede.

Primero se avaló el dictamen en las 
comisiones unidas de Hacienda y Crédito 
Público y de Estudios Legislativos, Segun-
da, donde la tensión fue tal que, incluso, 
se pospuso la comparecencia del subse-
cretario de Hacienda, Gabriel Yorio.

En dichas comisiones, la mayoría mo-
renista impuso la integración de dos se-

nadores más —el morenista Reyes Flores 
Hurtado y el petista Joel Padilla Peña— 
para garantizar la votación a favor.

Desde la Junta de Coordinación Políti-
ca, y con acusaciones de la oposición por 
la falta de quorum, Eduardo Ramírez im-
pulsó la aprobación del acuerdo para una 
nueva integración de las comisiones.

La decisión se tomó luego de que, a 
propuesta del emecista Noé Castañón, 
los miembros de las comisiones avalaron 
escuchar la opinión de Gilberto González 
Pimentel, secretario general del Sindicato 
de Trabajadores del Poder Judicial de la 
Federación, quien puntualizó a los sena-
dores que los fideicomisos no pagan suel-
dos ni prestaciones de ministros jueces y 
magistrados y su desaparición sí afectará 
a los trabajadores.

Luego de que las comisiones unidas 
avalaron, con 19 votos a favor, 13 en contra 
y dos abstenciones —de los presidentes de 
ambas comisiones, Ernesto Pérez Astorga 
y Rafael Espino—, las reformas a la Ley Or-
gánica del PJF, el dictamen pasó inmedia-
tamente al pleno, donde se discutió y votó 
en la sesión vespertina.

Como parte del debate en la sesión 
del pleno del Senado, la priista Claudia 
Anaya ironizó que, con todas 
las ilegalidades que cometió la 
mayoría de Morena para apro-
bar la extinción de los 13 fidei-
comisos, “haciendo chicanadas 
legislativas”, facilitará la acción 

TRABAJADORES 
del Poder Judicial 
protestaron a las 
afueras del Sena-
do, ayer.

EL MINISTRO Luis María Aguilar ratificó el 
19 de octubre, que ni uno de los 14 fideico-
misos del PJ están destinados para beneficio 
de 11 ministros en funciones y 22 en retiro.

Eldato
de inconstitucionalidad que presentará la 
oposición ante la Suprema Corte de Justi-
cia de la Nación (SCJN).

El emecista Noé Castañón resaltó la ile-
galidad de la minuta, por la incompeten-
cia legislativa, y auguró un nuevo triunfo 
del bloque de contención ante el máximo 
tribunal del país.

El senador Gustavo Madero, del Grupo 
Plural, reprochó que Morena gobierne y 
legisle con rencores y venganzas, pues 
dijo que busca eliminar los fideicomisos 
porque el Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador impulsa esta reforma ahora y 
no cuando estaba al frente del Poder Judi-
cial el “impresentable” de Arturo Zaldívar.

Como parte del debate, se dio el cho-
que por la elección presidencial, pues la 
panista Kenia López Rabadán señaló que 
la desaparición de estos fondos es parte 
de la estrategia para hacer el “cochinito” a 
Claudia Sheinbaum.

La acción de inconstitucionalidad 
anunciada por el bloque de contención se 

presentará una vez que siga el 
proceso para la entrada en vigor 
de la reforma; es decir, pasará al 
Ejecutivo federal para que la 
promulgue y se publique en el 
Diario Oficial de la Federación.

2
Senadores de la 4T 

votaron en contra 
del proyecto

El dictamen  
pasó con:

Así votaron

67
A favor

48
En contra
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Bayer se amplía y da más empleo en Tlaxcala
cala ha invertido 20 millones de euros de 
2020 a 2023, lo que consistió en una pri-
mera etapa y se tiene proyectado invertir 
otros 15 millones de euros para el periodo 
2024–2025.

Cuéllar indicó que con esta amplia-
ción se tendrá un crecimiento del 18 por 
ciento en cuanto a plazas laborales, al 
tiempo que subrayó que la mano de obra 
de los tlaxcaltecas se encuentra capacita-
da, es profesional y comprometida.

Redacción

LA GOBERNADORA de Tlaxcala, Lore-
na Cuéllar Cisneros, inauguró la amplia-
ción y remodelación de la planta Bayer 
ubicada en la comunidad Villalta, del 
municipio de Ixtacuixtla, y además firmó 
convenio de colaboración para capacitar 
a campesinos sobre prácticas agrícolas 
sustentables.

En su mensaje, refirió que el creci-

miento de una empresa representa la 
generación de empleos, lo que ayuda a 
mejorar la calidad de vida de la población 
y el desarrollo económico de la entidad, 
que se ha consolidado cada día “como 
una tierra de oportunidades para todas y 
todos, pues durante dos años se ha logra-
do la captación de 15 mil millones 26 mil 
pesos en inversión privada con la insta-
lación de 29 empresas y 13 expansiones”.

La mandataria precisó que Bayer Tlax-
LA GOBERNADORA Lorena Cuéllar (2a 
de der. a izq.), ayer, en la planta Bayer.

Morenista
lamenta
cerrazón

Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx

ALEJANDRO ROJAS DÍAZ DURÁN, 
senador de Morena, lamentó que la ce-
rrazón de sus compañeros de bancada 
impida el diálogo civilizado, democrático 
y respetuoso con el Poder Judicial de la 
Federación (PJF), lo que representa, dijo, 
una regresión política. 

En redes sociales compartió un men-
saje en el que reiteró que la convocatoria 
que le hizo a la presidenta de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) no 
fue una invitación personal, sino que ha-
bía un acuerdo en la bancada mayoritaria. 

Aseguró que tanto su invitación a la 
ministra, como las convocatorias que hi-
cieron los senadores César Cravioto y Cris-
tóbal Arias, tenían el conocimiento del 
coordinador Eduardo Ramírez, también 
presidente de la Junta de Coordinación 
Política (Jucopo), quien el lunes negó que 
existiera dicho acuerdo. 

Por ello, reconoció que la polarización 
ideológica en el debate de temas de rele-
vancia como la extinción de los fideico-
misos, sólo erosiona a las instituciones. 

“Cerrar la puerta del Senado al diálogo 
civilizado, democrático y respetuoso con 
el PJF representa una regresión política, 
especialmente en el contexto de este cli-
ma de polarización ideológica que ero-
siona la legitimidad de las instituciones 
republicanas. 

“El diálogo y la colaboración entre los 
poderes de la Unión es un mandato cons-
titucional, basado en el equilibrio demo-
crático y en los contrapesos entre dichos 
poderes. Es completamente falso que 
haya invitado a título personal a la minis-
tra Norma Piña, presidenta de la SCJN. Mi 
coordinador y amigo, el senador Eduardo 
Ramírez, presidente de la Jucopo en el Se-
nado de la República, estuvo informado 
en todo momento”, apuntó.

EL SENADOR Alejandro Rojas señala 
que su bancada impidió dialogar con el 
PJ; señala que había un acuerdo de la 
mayoría para invitar a la ministra Piña 

18
Por ciento más 

plazas laborales se 
prevén

ENTRE RECLAMOS de la oposición, el sub-
secretario de Hacienda, Miguel Yorio, aban-
donó la sesión en la que expondría la Ley de 
Ingresos, porque se priorizó el tema del PJ. 

Eldato
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NO SE HA DETER-
MINADO aún por 
cuánto podría ex-

tender el paro, por-
que todo se somete 

a votación con los 
trabajadores; no 

hay nada definitivo, 
la decisión será 
tomada una vez 
que tengamos la 

determinación del 
Senado

Alberto Prado Gómez 
Líder sindical

rafael.rojas@razon.com.mx

POR RAFAEL ROJAS

López Obrador y Morena llegaron al poder hace cinco 
años, cuando las caravanas de migrantes del Triángulo 
Norte de Centroamérica ya eran un hecho. El gobierno 
reaccionó desde entonces priorizando la negociación 
bilateral con Estados Unidos, consolidando el papel de 
México como lugar de dique de contención y reforzando 
la frontera sur del país.

Apenas el año pasado, el cuarto de su gobierno, el 
presidente introdujo a los estados centroamericanos y 
caribeños en su enfoque del conflicto. En una gira por 
el Triángulo Norte, que incluyó a Belice y Cuba, López 
Obrador propuso incrementar la colaboración para el 
desarrollo en la zona y la aplicación de los programas 
de Sembrando Vida y Jóvenes Construyendo el Futuro 
como medios de retención de potenciales migrantes.

Hasta la primera semana de octubre de este año, el 
gobierno mexicano ha tratado el tema migratorio en reu-
niones bilaterales de alto nivel con Estados Unidos. Ahí lo 
que ofrece es contención, por medio de la devolución de 
migrantes, su confinamiento en estaciones migratorias o 
la limitación de visas. En la Cumbre de Palenque, este fin 
de semana, en cambio, México ha exigido, como en el viaje 
de AMLO por la región, invertir en el desarrollo y remover 
las sanciones de Estados Unidos a Venezuela y Cuba.

Como se vio en aquel viaje del presidente, en mayo 
de 2022, existe una contradicción conceptual de fondo 
entre algunos gobiernos de Centroamérica y el Caribe 
sobre el tema migratorio. Mientras la mayoría de los go-
biernos de Centroamérica entiende la emigración como 
consecuencia del deterioro de los indicadores econó-
micos y sociales, y el aumento de la inseguridad, los de 
Cuba y Venezuela la atribuyen, fundamentalmente, a las 
sanciones de Estados Unidos.

Dicha discordancia, que proviene del perfil ideo-
lógico y geopolítico de los gobiernos bolivarianos, in-
capaces de reconocer sus propios errores en política 
económica, hace imposible la concreción de acuerdos 
sustanciales en materia migratoria. La inasistencia de 
los mandatarios de Ecuador, Guatemala, Costa Rica, Pa-
namá, El Salvador y Nicaragua a la cumbre y el tono alta-
mente retórico de los pronunciamientos del foro ponen 
en duda su objetivo central.

AMLO y Morena podrán anotarse un gesto más de 
condescendencia a La Habana y Caracas, pero no habrán 
avanzado en una política coordinada de reducción de 
los terribles riesgos de la emigración ilegal en el Caribe, 
Centroamérica y México. Una lástima, ya que si había un 
gobierno que podía lograrlo era este, por su privilegiada 
interlocución con Washington. 

Las crisis migratorias, en todo el 
mundo, son trágicas, humanita-

riamente costosísimas y fácilmente 
manipulables desde los poderes po-
líticos. Nada más habría que mirar al 
Mediterráneo y al Adriático italianos, 
donde en los últimos meses hemos 
visto naufragios masivos y batallas 
campales en los campos de refugia-
dos, mientras el gobierno y la oposi-
ción los utilizan como pretextos.

UNA CUMBRE TARDÍA  
E INCONGRUENTE

VIÑETAS LATINOAMERICANAS

EMPLEADOS del PJ se manifestaron sobre Av. Insurgentes, ayer.

Bloque opositor adelanta 
una “lluvia de amparos”
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

EL BLOQUE de contención en el Sena-
do advirtió que no permitirá que el Pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador 
arrodille al Poder Judicial de la Federa-
ción (PJF), por lo que, ante la imposición 
de la mayoría legislativa para la extinción 
de 13 fideicomisos, adelantó que, junto 
con las acciones de inconstitucionalidad, 
habrá lluvia de amparos. 

Encabezados por la aspirante presi-
dencial del Frente Amplio por México 
(FAM), Xóchitl Gálvez, senadores del 
PAN, PRI y PRD salieron de las instala-
ciones legislativas para reunirse con los 
trabajadores del Poder Judicial, que se 
manifiestan en contra de la extinción de 
los fideicomisos. 

La política hidalguense expuso ante los 
trabajadores que la desaparición de los fi-
deicomisos es una vendetta del Gobierno 
federal en contra del Poder Judicial. 

“Morena violenta y agrede los dere-
chos de los trabajadores para 
chantajear a los ministros y mi-
nistras de la Suprema Corte. El 
verdadero objetivo de Morena 
es pavimentar el camino para 
destruir las instituciones que 

sostienen la democracia en nuestro país 
e imponer a Sheinbaum por la fuerza, 
así lo intentó con el INE y ahora lo hace 
contra el Poder Judicial. Saben que no ga-
narán en las urnas, porque las calles del 
país han sido tomadas por la ciudadanía. 
Esta vendetta es una venganza pueril y 
absurda motivada por su agandalle le-
gislativo”, manifestó. 

El coordinador de los senadores del 
PRI, Manuel Añorve, enfatizó que a pe-
sar de que en el Congreso Morena tiene 
la mayoría legislativa para aprobar la ex-
tinción de los fideicomisos, la oposición 
se respaldará en la legalidad. 

“Va a haber una lluvia de amparos en 
todos los juzgados del país, y no tengan 
la menor duda, tenemos la razón jurídi-
ca y le decimos a Morena y a sus aliados, 
desde aquí, ellos tienen mayoría, pero 
no tienen la razón y los argumentos, los 
vamos a dar hoy y presentaremos las ac-
ciones de inconstitucionalidad y vamos a 
apoyar, por supuesto, la legalidad, vamos 
a apoyar también el federalismo, la divi-

sión de poderes, no vamos a 
permitir que el Ejecutivo arro-
dille al Poder Judicial, como no 
hemos permitido que arrodille 
al Poder Legislativo en el blo-
que de contención”, dijo. 

Prevén que sea hasta el 15 de noviembre

Perfilan extender el
paro del Poder Judicial

Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

El paro que desde el jueves pasado 
mantienen los trabajadores del 
Poder Judicial de la Federación 
(PJF) quedó anoche en vilo, lue-

go de que los trabajadores no alcanzaron 
un acuerdo para extenderlo o levantarlo y 
dejaron la definición para este miércoles.

Patricia Aguayo, representante de los 
trabajadores, dijo a La Razón que a las 
20:00 horas de ayer cerró la votación na-
cional y luego se realizó un conteo en el 
cual el 70 por ciento votó en favor de que 
continúe el paro; sin embargo, será hasta 
hoy cuando se determinará qué ocurrirá.

Una magistrada, que optó por no re-
velar su nombre, dijo a La Razón que, a 
pesar de que se intentó, “los tiempos no 
dieron para poder resolver hoy mismo 
(ayer) si se alarga el paro o no”. Indicó 
que los tiempos y logística impidieron 
“que se logre un acuerdo”.

Patricia Aguayo dijo que los trabajado-
res del Poder Judicial determinaron que 
no sería ayer cuando decidieran si alarga-
rían el paro nacional que, mencionó, po-
dría ser hasta el 14 de noviembre.

Por su parte, la magistrada dijo que este 
miércoles los trabajadores del Poder Judi-
cial se reunirán en las diferentes sedes a 
partir de las 8:00 horas, para acordar las 
líneas y acciones a seguir.

Después de casi 10 días de protestas, en 
los que los trabajadores del Poder Judicial 
de la Federación han exigido que no desa-
parezcan 13 fideicomisos que, señalan, les 
reportan beneficios económicos, durante 
la jornada de ayer habían afirmado que el 
paro se extendería posiblemente hasta 
el 14 o 15 de noviembre, lo que en su mo-
mento fue ratificado por su líder sindical, 
Alberto Prado Gómez.

“No se ha determinado aún por cuánto 
podría extenderse el paro, porque todo se 
somete a votación con los trabajadores; 
no hay nada definitivo; la decisión será 
tomada una vez que tengamos la deter-
minación del Senado; todos tenemos 
confianza en que ellos recapaciten. Con 
esto no sólo pierde el Poder Judicial, sino 
también la ciudadanía, sólo que ahora no 
lo ven”, dijo Prado, quien es secretario 
general del Sindicato Nacional de Reno-
vación al Servicio de los Trabajadores del 
Poder Judicial Federal.

Gilberto González Pimentel, secretario 

EL 70% DE TRABAJADO-
RES habría votado a favor de 
seguir la protesta por la ex-
tinción de fideicomisos; hoy 
deciden si continúan o no con 
la huelga; alistan batalla legal

general del Sindicato de Trabajadores del 
Poder Judicial de la Federación, coincidió 
en que “esto llegará hasta donde deba lle-
gar y podría ser extensivo”.

Durante una manifestación afuera de 
la sede del Senado, donde ayer se discutió 
la liquidación de los fideicomisos, afirmó 
que la protesta ha sumado aproximada-
mente a 40 mil trabajadores, en “un mo-
vimiento nunca antes visto”.

“En este momento hay una gran afecta-
ción al retrasar juicios de amparo, protec-
ción a víctimas y demandas que requieren 
respuesta inmediata, pero, en cambio, se 

toma a burla el esfuerzo de los trabajado-
res”, reprochó.

Oswaldo Canto Ancona, secretario de 
la Sección 37 del Sindicato del PJF, dijo a 
La Razón que “nosotros vamos a seguir en 
la lucha de los derechos, no importa que el 
paro siga o no; continuaremos con ampa-
ros o lo que sea necesario, no es mentira 
que los trabajadores somos afectados”.

Además, Patricia Aguayo Bernal, secre-
taria del Tribunal Colegiado en Materia 
Laboral en San Lázaro, sostuvo que los 
trabajadores del PJF “continuarán dando 
la batalla legal y jurídica”.

EL PASADO domingo miles de trabajadores 
del Poder Judicial de la Federación salieron 
a marchar en contra de la extinción de 13 fi-
deicomisos en la CDMX y 24 ciudades más.

Eldato

386
Jueces en retiro 

se verán afectados 
con la extinción de 

fideicomisos 
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EL EJERCICIO mi-
litar se realizó ayer, 
en Santa Gertrudis, 

Chihuahua.

Destaca
confianza
social en 
la Sedena

Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx

 
EL TITULAR de la Secretaría de la De-
fensa Nacional (Sedena), Luis Cresencio 
Sandoval, aseguró que forman parte de 
las instituciones en las que más confía la 
sociedad, además que es el soporte del 
Estado mexicano. 

Durante la ceremonia del ejercicio fi-
nal de las fases cuarta y quinta del adies-
tramiento del Conjunto Bicentenario del 
Heroico Colegio Militar en el Centro Na-
cional de Adiestramiento (CNA), ubicado 
en Santa Gertrudis, Chihuahua, señaló 
que la esencia del existir de las Fuerzas 
Armadas es la defensa de la nación, para 
mantener la independencia, soberanía e 
integridad territorial. 

Destacó que los integrantes del Ejército 
y Fuerza Aérea Mexicana (FAM) son parte 
de las instituciones en las que más confía 
la sociedad como soporte del Estado, para 
garantizar su seguridad y permanencia, 
siendo éstas las principales fortalezas. 

El evento fue presidido por el titular de 
Sedena, en compañía del subsecretario 
de Marina, funcionarios del Ejército, FAM 
y de la Guardia Nacional (GN). 

El general de Brigada Diplomado de 
Estado Mayor, Isaac Bravo, comandante 
del CNA, enfatizó que las fuerzas de tierra 
y aire se adiestran en ese Campo Militar, 
empleando medios y procedimientos 
modernos para incrementar sus capacida-
des y servir de manera eficiente para la de-
fensa y seguridad del pueblo de México. 

El ejercicio castrense consistió en la si-
mulación de una invasión de fuerzas ex-
tranjeras en territorio nacional, en donde 
también se simuló la defensa al territorio 
mexicano. 

Además, participaron 6 mil 122 inte-
grantes de Sedena, FAM y GN, 613 vehí-
culos tácticos y logísticos, 89 vehículos 
blindados, 40 piezas de artillería, 40 aero-
naves, y se emplearon 320 mil 548 muni-
ciones, granadas y aeromuniciones. 

De manera particular se hizo entrega 
de una Mención Honorífica al CNA por 
sus primeros 25 años en los que ha tenido 
una destacada aportación en la prepara-
ción de los mandos, sus auxiliares y a los 
integrantes de las unidades de las armas y 
servicios del Ejército, FAM y GN. 

EL SECRETARIO Sandoval afirma 
que la esencia de existir de las FA es la 
defensa de la nación; realizan ejercicio 
simulando una invasión terrestre
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6 MIL 122 elementos de Sedena, FAM y GN

89 vehículos blindados

613 vehículos tácticos y logísticos

40 piezas de artillería

40 aeronaves de la FAM

320 MIL 548 municiones, granadas 
y aeromuniciones.

En el adiestramiento militar 
participaron y se utilizaron.

Ejercicio militar
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Presidente pide explicar 
sueldos de 700 mil pesos
 Por Sergio Ramírez 
mexico@razon.com.mx 

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López 
Obrador continuó la embestida en con-
tra de la presidenta de la Suprema Corte, 
Norma Piña, a quien emplazó para que 
explique por qué gana 700 mil pesos men-
suales, hay tanta corrupción en el Poder 
Judicial y se liberan a tantos delincuentes 
del crimen organizado y de “cuello blanco”. 

“Lo que tienen que hacer los del Poder 
Judicial es explicar por qué ganan 700 
mil pesos mensuales, nada más, es lo úni-
co que tienen que hacer”, dijo al subrayar 
que es necesario ir al fondo del tema que 
son los “guardaditos” que tiene el PJF por-
que “no puede haber gobierno rico con 
pueblo pobre, ¿por qué los privilegios de 
los de arriba?”. 

Dejó 12 preguntas que se le podrían 
formular a la presidenta de la 
SCJN, Norma Piña, en una rue-
da de prensa, entre ellas: ¿por 
qué ganan 700 milpesos?, ¿por 
qué nunca se castiga a jueces ni 
a magistrados ni a ministros por 

corrupción?Además, ¿por qué se contrató 
para el manejo de la oficina de la presiden-
cia de la Suprema Corte a un hombre de ab-
soluta confianza de (Genaro) García Luna?, 
¿Por qué dejan en libertad a delincuentes 
con argucias legaloides? ¿Qué han resuelto 
en favor de la mayoría del pueblo de Méxi-
co, enlisten 10 acciones que hayan hecho 
en beneficio en los últimos 36 años? 

López Obrador agregó: ¿Por qué no per-
mitieron que se consultara al pueblo cuan-
do se privatizó el petróleo? ¿Por qué no 
concedieron amparos cuando se privatiza-
ron las pensiones de los trabajadores? ¿Por 
qué no aceptaron castigar a los responsa-
bles del incendio de la guardería ABC? ¿Por 
qué aceptaron, promovieron y apoyaron el 
desafuero del actual Presidente cuando era 
Jefe de Gobierno?, y ¿por qué en vez de cas-
tigar a los delincuentes de “cuello blanco” 
les dejan libres  y les devuelven los bienes 

robados, como fue el caso de 
Raúl Salinas y otros? 

Arremetió de nuevo en con-
tra del ministro Juan Luis Gon-
zález Alcántara, a quien calificó 
de “traidorzuelo”.

No afecta a jueces, ministros, magistrados…

Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx

La titular de la Secretaría de Go-
bernación (Segob), Luisa María 
Alcalde, aseguró que los fideico-
misos del Poder Judicial no son 

utilizados para pagar pensiones, presta-
ciones ni gastos médicos de trabajado-
res, como se ha mencionado. 

Fue a través de sus redes sociales, donde 
aseguró que la eliminación de los 13 fidei-
comisos no afecta a los trabajadores del Po-
der Judicial. “Como mostró esta mañana el 
Presidente Andrés Manuel López Obrador, 
los fideicomisos del Poder Judicial no son 
utilizados para pagar pensiones, prestacio-
nes ni gastos médicos de trabajadores. 

“A diferencia de lo que se ha informa-
do, todos esos rubros están incluidos en 
el Presupuesto anual del Poder Judicial. 
Es por ello que su eliminación no afecta 
a jueces, magistrados, ministros y mucho 
menos a las y los trabajadores”, destacó. 

En sus publicaciones, la funcionaria in-
cluyó una serie de gráficas que demuestran 
que los fondos de los fideicomisos se han 
ido acumulando año con año. De esta ma-
nera, detalló que en el 2013 la cantidad era 
de ocho mil 724 millones 890 mil 172 pe-
sos y fue en incremento en los años subse-
cuentes hasta el 2022, cuando el monto lle-
gó a 20 mil 501 millones 708 mil 331 pesos. 

Los datos que presentó la encargada 
de la política interior del país indican 
que los recursos de estos instrumentos 
no se utilizan, puesto que en el presu-
puesto que solicita el Poder Judicial de 
manera anual ya se contemplan recur-
sos etiquetados para los mismos fines. 

En un análisis de la Segob, se muestra 
como ejemplo que la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) pidió, para el 
ejercicio fiscal del 2024, en la partida presu-
puestal “prestaciones de retiro”, un monto 
de 181 millones 254 mil 884 pesos, cuan-
do el acumulado del fideicomiso hasta el 
2022, por “pensiones complementarias 
para mandos superiores”, era de 789 millo-
nes 397 mil 493 pesos, además de que las 
“pensiones complementarias para mandos 

LUISA ALCALDE asegura que los 13 instrumentos no se 
usan para pagar prestaciones ni gastos médicos de trabaja-
dores; enfatiza que los recursos han aumentado año con año

EL SENADO determinó que el bloque de 
contención debe conjuntar acciones de in-
constitucionalidad para sumar votos de sena-
dores y que la controversia será en Diputados.

Eldato

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Los reiterados señalamientos de las bancadas del PAN, 
PRI, PRD y, sobre todo, del Grupo Plural, sobre la ilegali-
dad de esa extinción, que obligará a presentar amparos y 
controversias de inconstitucionalidad, fueron ignoradas y 
rechazadas por los senadores de Morena, con los mismos 
argumentos del Presidente López Obrador de que no serán 
afectados salarialmente quienes laboran en la Suprema 
Corte ni en la Judicatura Federal y de que “están siendo 
engañados y manipulados” por los ministros en defensa 
de sus privilegios. 
DE ESTO Y DE AQUELLO... 
Vaya bombazo político que Xóchitl Gálvez hizo es-
tallar en Palacio Nacional al anunciar la incorporación al 
Frente Amplio por México de Carlos Urzúa, el primer se-
cretario de Hacienda del actual Gobierno, que renunció a 
ese cargo menos de ocho meses después, por desacuerdo 
con la política económica del Presidente López Obrador, de 
cuya gestión en esa materia se convirtió en severo crítico. 
Las multimillonarias inversiones destinadas a las 
principales obras insignia del sexenio, cuyos montos ini-
ciales Urzúa advirtiera que se multiplicarían, le dieron la 
razón al transcurrir el sexenio, además de que la errónea 
conducción de la política hacendaria, lo confirmara con el 
desfile de titulares de esa dependencia. 
Falla de organización o amenaza de lluvia obligó a 
Claudia Sheinbaum a no encabezar un acto de apoyo en 
el Estadio Azul que no se llenó, lo que obligó a un preo-
cupado Mario Delgado, dirigente nacional de Morena, a 
anunciar que ese evento en la alcaldía Benito Juárez, será 

“reprogramado”. 
Haya sido “error”, “trampa” o “chicanada” la vota-
ción de los consejeros del INE, que en la sesión del jueves 
pasado rechazaron la propuesta para que en las ocho enti-
dades y la CDMX en que habrá elecciones de gobernadores 
y Jefe de Gobierno, los partidos políticos postulen cinco 
mujeres y cuatro hombres, se enmendó en la sesión, ayer, 
del Consejo General y será como se propuso. 
Tuvo efecto el rechazo ciudadano a las vacunas anti-
Covid 19, Abdala, cubana, y Sputnik, rusa, no autorizadas 
por la OMS y, aunque cueste, se autorizará la Pfizer, con 
visto bueno de Cofepris, y a mediados de noviembre, la 
Astra-Zeneca, cuando lo obtenga. 

Tras un agarrón verbal de senado-
res de Morena y oposición por 

la desaparición de fideicomisos, en 
comisiones, desde mediodía hasta 
el atardecer, que anoche, al cierre de 
esta columna, continuaba en el ple-
no de la Cámara alta, de cuya ratifica-
ción al fast-track a lo aprobado por la 
Cámara de Diputados la semana pa-
sada, dependerá si jueces, magistra-
dos y personal del Poder Judicial de 
la Federación  ponen fin o prolongan 
el paro de labores en protesta por la 
afectación salarial que resentirán y 
las reiteradas acusaciones, críticas y 
burlas mañaneras. 

AGARRÓN VERBAL DE 
SENADORES POR FIDEICOMISOS 

PULSO POLÍTICO

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

480
Mil pesos de pen-

sión reciben algunos 
ministros jubilados 

La tabla 
demuestra que 

los recursos han 
ido acumulándose 

con el tiempo.

Defienden 
recorte

Suprema Corte de Justicia de la 
Nación

Lo acumulado en el fideicomiso 
(al 2022) 

Monto presupuestal 
(PPEF 2024) 

Pensiones complementarias 
para mandos superiores

789,397,493 Monto solicitado: $181’254,884

Pensiones complementarias 
para personal operativo

2,815,256,192 Monto solicitado: $181’254,884 

 Plan de prestaciones médicas 137,366,145 Monto solicitado: $267’164,116 

 Manejo de producto de la venta 
de publicaciones CD´S

357,620,336 Monto solicitado: $16’456,082 

Remanentes presupuestales
1,311,431,357 Los subejercicios y ahorros son 

transferidos a fideicomisos del Po-
der Judicial.  

Fondo Nacional para el Fortale-
cimiento  y Modernización de la 
Impartición de Justicia

688,432,667 Se transfieren a los subejercicios y 
ahorros otras asignaciones deriva-
das de las resoluciones de la ley.

medios y personal operativo” es de dos mil 
815 millones 256 mil 192 pesos. 

Otro ejemplo es el de la partida “pres-
taciones establecidas para condiciones 
generales de trabajo”, en el que se solici-
tan 267 millones 164 mil 116 pesos, pero 
en el fideicomiso “plan de prestaciones 
médicas” se cuenta con un acumulado 
de 137 millones 366 mil 145 pesos. 

En la partida “impresión y elaboración 
de material informativo”, se detalla que 
se solicitaron 16 millones 456 mil 082 pe-
sos, mientras que en el fideicomiso “ma-
nejo del producto de la venta de publica-
ciones CD’S y otros proyectos” se cuenta 
con un acumulado de 357 millones 620 
mil 336 pesos.  En otros fideicomisos, 
como “remanentes presupuestales”, hay 

un acumulado, hasta el 2022, de mil 311 
millones 431 mil 357 pesos, además de 
que en el del “fondo nacional para el for-
talecimiento y modernización de la im-
partición de la justicia”, de igual manera, 
se tienen 688 millones 432 mil 667 pesos. 

La Segob muestra los montos de los 
fideicomisos acumulados de “pensiones 
complementarias de magistrados y jue-
ces jubilados”, “mantenimiento de casas 
habitación de magistrados y jueces”, 
“apoyos médicos complementarios y de 
apoyo económico extraordinario”, “desa-
rrollo de infraestructura del nuevo Siste-
ma de Justicia Penal” y “recursos prove-
nientes de sentencias que deriven de las 
acciones colectivas difusas”; este último 
sólo cuenta con un pesos de acumulado.

LO QUE tienen que 
hacer los del Poder 
Judicial es explicar 
por qué ganan 700 
mil pesos mensua-
les, nada más, es lo 

único que tienen 
que hacer 

Andrés Manuel 
López Obrador

Presidente de México

Segob rechaza que se
afecte pensiones en PJ
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PREVIO A LA EMISIÓN de las convocatorias 
para los procesos internos, los partidos deberán 
definir en qué entidades postularán mujeres y 
hombres.

DEBERÁN GARANTIZAR que ninguno de los 
géneros sea postulado exclusivamente en enti-
dades de baja competitividad.

DETERMINARÁN cuáles y cuántas convoca-
torias serán exclusivamente para mujeres y los 
criterios de competitividad para garantizar la 
paridad sustantiva.

ESTO DEBERÁ ser informado por escrito al INE 
al menos un día antes del inicio del periodo de 
precampañas.

LO ANTERIOR será el 4 noviembre en CDMX, 
Jalisco y Yucatán; 14 en Tabasco; 24 en Guana-
juato y Morelos; 24 de diciembre en Puebla; 1 de 
enero, Veracruz, y 21 de enero, Chiapas.

¿Qué establece el criterio avalado?

Acuerdo de paridad

Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

Por unanimidad, el Instituto Na-
cional Electoral (INE) avaló los 
criterios de paridad para que los 
partidos postulen a cinco candi-

datas a las ocho gubernaturas y la Jefatu-
ra de Gobierno que estarán en juego en 
el 2024.

Durante la sesión del Consejo General, 
se aprobó una nueva propuesta en ma-
teria de paridad, luego de que la semana 
pasada una confusión en la votación de-
rivó en el rechazo de la postulación de 
cinco candidatas y cuatro hombres.

Pese al desacuerdo de los partidos po-
líticos, los consejeros electorales respal-
daron de manera unánime la propuesta, 
incluido el consejero electoral Uuc-Kib 
Espadas, quien anteriormente se había 
pronunciado en contra.

“No dilatemos más en dar luz verde a 
este acuerdo. La paridad ha demostrado 
su eficacia para atajar, en la realidad y en 
lo inmediato, las desigualdades que im-
piden a las mujeres acceder a oportuni-
dades y al ejercicio pleno de sus derechos 
político-electorales”, manifestó la conse-
jera Norma Irene de la Cruz.

Representantes de los partidos, como 
la panista Marisol Vargas, argumentaron 
en contra del acuerdo de paridad porque 
señalaron que el órgano electoral admi-
nistrativo no cuenta con facultades para 
establecer las condiciones para la postu-
lación de candidaturas.

“Estamos convencidos que la inter-
pretación respecto a la facultad para im-
poner reglas en materia de paridad que 
propone el acuerdo que se somete a con-
sideración, vulnera esos principios de 
certeza y legalidad, y por ello seguimos 
insistiendo que este INE no tiene la facul-
tad de establecer condiciones en la forma 
de postulación de candidaturas a titula-
res de los Poderes Ejecutivos locales, tal 
como lo estableció en diversos criterios 
el Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF)”, manifestó.

Sin embargo, la consejera Carla Hum-
phrey puntualizó que el órgano elec-
toral sí cuenta con las facultades para 
emitir los criterios de paridad, en apego 
precisamente a los criterios que emitió 
el TEPJF.

La consejera Rita Bell López Vences 
apuntó que el INE respeta las decisiones 
de los partidos políticos en la definición 
de sus candidatos, pero a partir de este 
proyecto, con el fortalecimiento de los 
argumentos, se puntualiza la importan-
cia de la paridad en las candidaturas.

“La realidad es que, en promedio, el 
60 por ciento de las fuerzas de base y las 
militancias de los partidos son mujeres, 
y que aún existen 18 entidades en las 

Deberán informar antes de precampaña cómo la aplicarán

Avala INE paridad en gubernaturas; 
partidos postularán a 5 candidatas

LA REPRESENTANTE DEL PAN se manifestó en contra, al asegurar que el árbitro no cuenta 
con facultades; consejeros reviran que sí, en apego a los criterios establecidos por el TEPJF

VOTACIÓN, ayer, en el Consejo General del Instituto Nacional Electoral.

PRI alista impugnación,
el resto acata el acuerdo
Por J. Butrón,  
M. Juárez y S. Ramírez

DE LOS SIETE PARTIDOS políticos con 
registro nacional, sólo el PRI anticipó que 
impugnará el acuerdo que emitió el Insti-
tuto Nacional Electoral (INE) para garan-
tizar la paridad de género en la postula-
ción de candidatos a ocho gubernaturas 
y la Ciudad de México para los comicios 
del 2024.

Morena y el PRD señalaron que no im-
pugnarán el resolutivo; el PAN indicó que 
no ha tomado una definición, mientras 
que Movimiento Ciudadano, PT y PVEM 
no hicieron público su posicionamiento.

Fuentes del tricolor señalaron a La 
Razón que es inconstitucional la deter-
minación del órgano electoral de repartir 
entre cinco mujeres y cuatro hombres las 
candidaturas.

El representante del PAN ante el INE, 
Víctor Hugo Sondón, dijo a este diario 
que de momento avalan la resolución 
del órgano electoral, aunque aclaró que 
esperarán el diálogo con la dirigencia 
por si existe algún cambio: “Estamos en 
espera de indicaciones. Ahorita no sabe-
mos si vamos a impugnar, de momento 
estamos en stand by”.

No obstante, Mariana Gómez del Cam-
po, secretaria de Asuntos Internaciona-
les del blanquiazul, dijo que el partido 
siempre ha estado en favor de la paridad: 
“No creo que vayamos a impugnar, pues 
estamos de acuerdo con el tema de estar 
a favor de las mujeres en la política y en 
más espacios”.

Pese a que Morena manifestó su in-
conformidad con el acuerdo, aseguró 
que no lo impugnará. El representante 
de este partido ante el INE, Mario Llergo, 
puntualizó que al movimiento que enca-
beza el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador no se le puede regatear su com-
promiso con las mujeres.

El dirigente nacional del guinda, Ma-
rio Delgado, ratificó la postura: “Primero, 
nosotros estamos de acuerdo en el tema 
de paridad de género. Noso-
tros no lo vamos a impugnar. 
Somos el único partido que 
ha propuesto más candidatas 
que candidatos en la elección 
a gobernador o gobernadora; 
nosotros estamos listos. Esta-
mos de acuerdo, no vamos a 
impugnar”.

Señaló que de los 23 proce-
sos electorales registrados del 

que únicamente hombres han ocupado 
la titularidad del Poder Ejecutivo local”, 
señaló López Vences.

Los partidos políticos nacionales 
deberán informar al INE, a más tardar 
un día antes del inicio de la precam-

paña correspondiente, cómo aplicarán 
la competitividad en la postulación de 
mujeres a las candidaturas de gobiernos 
estatales y la Jefatura de Gobierno de la 
Ciudad de México.

El calendario establecido para notifi-

car a la autoridad electoral señala que el 4 
de noviembre corresponderá a la Ciudad 
de México; 14 de noviembre, Tabasco; 24 
de noviembre, Guanajuato y Morelos; 24 
de diciembre, Puebla; 1 de enero, Vera-
cruz, y 21 de enero, Chiapas.

2021 a la fecha, en 12 han postulado can-
didatas y 11 candidatos, por lo que en Mo-
rena están listos para tener cinco mujeres 
candidatas, con perfiles competitivos en 
todas las entidades, “y serán las encues-
tas, será la gente, la que defina dónde irá 
hombre y dónde irá mujer”.

Al respecto, el líder nacional del PRD, 
Jesús Zambrano, celebró la resolución 
del INE y dijo que, desde ahora, todos 
se deben preparar para que sea cada vez 
más natural la presencia de las mujeres 
en la vida política del país, pues como 
partido celebran que ahora haya más 
candidaturas para ellas.

“El Consejo General del INE resolvió 
en favor de la progresividad de los dere-
chos de las mujeres, lo que va a contri-
buir para ir dejando cada vez más atrás el 
pacto patriarcal, y ahora lo que debemos 
hacer es atender el resolutivo”, destacó el 
dirigente perredista.

El representante del sol azteca ante 
el INE, Ángel Ávila, aseguró que la reso-
lución del INE es progresista y están de 
acuerdo “en su totalidad” de que haya 

cinco mujeres entre las candi-
datas a las gubernaturas.

Desde la semana pasada, 
cuando se aprobó el acuerdo 
de paridad en comisiones del 
INE, Movimiento Ciudadano 
externó su disenso, al señalar, 
en el mismo sentido que el PRI, 
que el órgano electoral carece 
de facultades para emitir crite-
rios sobre paridad de género.

EL INE RESOL-
VIÓ en favor de la 
progresividad de 

los derechos de las 
mujeres, lo que va 
a contribuir para ir 
dejando cada vez 
más atrás el pacto 

patriarcal

Jesús Zambrano
Dirigente  

nacional del PRD

NOSOTROS ESTA-
MOS de acuerdo en 
el tema de paridad 

de género. No lo 
vamos a impugnar. 

Serán las encuestas, 
será la gente, la que 

defina dónde irá 
hombre y dónde irá 

mujer

Mario Delgado
Líder nacional de 

Morena

NO CREO QUE VA-
YAMOS a impugnar, 

pues estamos de 
acuerdo con el tema 

de estar a favor de 
las mujeres en la 
política y en más 

espacios
Mariana Gómez del 

Campo
Secretaria de Asuntos 

Internacionales del PAN 

LA CONSEJERA Dania Ravel aseguró que el 
criterio hoy vigente es que el INE sí tiene fa-
cultades para normar en materia de paridad, 
siempre que exista omisión legislativa.

Eldato

EL LUNES el Pre-
sidente AMLO dijo 
que él y su gobierno 
están en favor de 
las mujeres, y que 
corresponde al INE 
y los partidos darles 
mayor preferencia.
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Guerrero se prepara ante
llegada del huracán Otis
Redacción

LA GOBERNADORA de Guerrero, Evelyn 
Salgado Pineda, encabezó la instalación 
del Centro de Mando para la Atención de 
los Efectos del Huracán Otis, en el cual 
participan los tres niveles de gobierno 
en revisión a las acciones y estrategias de 
prevención, atención y mitigación ante el 
posible impacto en costas guerrerenses de 
este fenómeno meteorológico. 

De acuerdo con el pronósti-
co, se prevé que el fenómeno 
pueda tocar tierra entre los mu-
nicipios de Acapulco y Tecpan 
de Galeana.

“Desafortunadamente, el 
fenómeno meteorológico y la 
naturaleza no es algo que poda-
mos controlar como otras cosas, 
lo que sí podemos controlar son 

estas acciones de prevención. Entre más 
acciones preventivas implementamos, 
entre mayor sea la coordinación, la co-
municación y el trabajo de todos los que 
estamos en este Consejo de Protección Ci-
vil, yo creo que menor será el daño de este 
huracán”, expresó Salgado Pineda.

 Agradeció la participación de todos los 
alcaldes, particularmente de Acapulco, 
Costa Grande y Costa Chica, quienes han 

estado muy atentos a la situación 
que se vive por la evolución del 
fenómeno y han dispuesto las 
acciones correspondientes.

La Secretaría de la Defensa 
Nacional dispuso de seis mil 
750 elementos para auxiliar a 
la población, en tanto que la Se-
cretaría de Marina desplegó mil 
760 elementos divididos entre 
Acapulco y Zihuatanejo.

LA GOBERNADO-
RA Evelyn Salgado 
(c.) encabezó ayer 
la instalación del 
Centro de Mando.

Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx

 

La responsable de construir el 
Frente Amplio por México (FAM), 
Xóchitl Gálvez, dio a conocer la 
incorporación al proyecto políti-

co del PAN, PRI y PRD del exsecretario de 
Hacienda durante este Gobierno (de 2018 
a 2019), Carlos Urzúa. 

En redes sociales, compartió una foto 
con quien fue el primer secretario de Ha-
cienda de Andrés Manuel López Obrador 
y le dio la bienvenida al Frente. 

“Me complace anunciar la nueva incor-
poración del #FrenteAmplioPorMéxico. 
¡Bienvenido a este equipo, @CarlosM_Ur-
zua! Tu trayectoria y experiencia son fun-
damentales en esta época de definiciones 
por México”, resaltó. 

Entrevistada por los medios de comu-
nicación en el Senado, Gálvez resaltó la 
importancia de que Urzúa colabore con 
ella: “Para mí es un gusto que haya acep-
tado ser parte de este equipo y es un ciu-
dadano, no tiene partido político, pero sí 
tiene mucho talento y mucha capacidad”. 

Ante la pregunta respecto a si es un 
personaje cercano al Presidente López 
Obrador, dijo que sí tenía esa cercanía con 
el actual mandatario, pero también sufrió 
el desencanto con su gobierno, “como 
miles de mexicanos que creyeron en este 
proyecto y que se alejaron porque este 

Extitular de Hacienda hará campaña con FAM

Carlos Urzúa, exsecretario 
de la 4T, se va con Xóchitl

LA RESPONSABLE de construir la alianza dice que aún no tiene definido el cargo que ocu-
pará el exfuncionario; ya le presentó una propuesta económica para su proyecto de gobierno

proyecto no cumplió las expectativas que 
ellos tenían que era justo no polarizar, no 
dividir, construir un México”. 

Dijo que todavía no está definido el 
cargo que ocupará Urzúa en su equipo, 
pero insistió en que aportará su talento, 
capacidad y experiencia a la campaña 

para 2024, y dijo que, de entrada, ya le 
presentó un documento muy interesan-
te en materia económica para construir 
el proyecto de gobierno. 

Añadió que el exsecretario fue uno de 
los personajes que la alentaron a tomar la 
decisión de participar en el proceso para 

XÓCHITL Gálvez y Carlos Urzúa, ayer.

buscar su postulación rumbo a los próxi-
mos comicios presidenciales. 

“(Dijo) que me animara, porque me 
veía capacidades, talento, y cuando es-
taba yo, que toqué la puerta de Palacio 
Nacional, fue una de las personas que me 
apoyó”, dijo la panista. 

Añadió que Urzúa ve en ella a “una mu-
jer que siempre se ha preocupado desde 
una visión distinta, por los que menos 
tienen, o sea, mi experiencia ha sido im-
pulsar proyectos de desarrollo económico 
en las regiones indígenas. 

“Mi experiencia es apostarle a la educa-
ción, como lo hicimos con las universida-
des interculturales. O sea, yo visualizo un 
desarrollo de México con el nearshoring, 
donde sí hay posibilidades que México 
salga adelante y resuelva la pobreza del 
sureste, pero necesitamos invertir en edu-
cación y en infraestructura en el sureste. 

“Necesitamos hacer ductos de gas, ob-
viamente, que le permitan al sureste de-
sarrollarse, líneas de transmisión para que 
haya electricidad suficiente, tanto para el 
centro como para el sureste”, dijo. 

EL 9 DE JULIO de 2019, Urzúa renunció a 
la Secretaría de Hacienda por no estar de 
acuerdo con algunas decisiones tomadas y 
que consideró “sin suficiente sustento”.

Eldato

7
Meses duró en el 

cargo el exfunciona-
rio federal

ME COMPLACE 
anunciar la nueva 
incorporación del 

#FrenteAmplioPor-
México. ¡Bienvenido 

a este equipo, @
CarlosM_Urzua! 
Tu trayectoria y 

experiencia son fun-
damentales en esta 
época de definicio-

nes por México

Xóchitl Gálvez
Responsable de 
construir el FAM

ENTRE las acciones 
de Sedena y Semar, 
tienen listas cocinas 
móviles, plantas ge-
neradoras de ener-
gía, tortilladoras, 
planta potabilizado-
ra y despensas.
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Twitter: @HVivesSegl

POR HORACIO VIVES SEGL

La elección por la que Daniel Noboa se impuso a Luisa Gonzá-
lez en Ecuador es relevante por el contexto en que se celebró. El 
presidente saliente, Guillermo Lasso, convocó a elecciones anti-
cipadas para encontrarle una salida institucional a la crisis política 
que puso fin de manera prematura a su gobierno. Las elecciones 
ecuatorianas se dieron en un contexto extremo de violencia. 
Poco podrá hacer Noboa en un gobierno con un horizonte termi-
nal, que concluirá en marzo de 2025 y con un congreso dividido, 
aunque está obligado a tomar medidas relevantes. Las demandas 
de recuperación económica y mejoría en seguridad en un país 
que se ha vuelto clave en el mundo del narcotráfico, serán las 
prioridades de un outsider de la política, con poca experiencia, 
pero con el mérito de haber impedido el retorno del correísmo 
de la mano de Luisa González.

No hay que hacerse muchas ilusiones sobre las elecciones 
presidenciales y generales a celebrarse en Venezuela el año 
próximo. Sin embargo, hay que apostar por la continuación de 
los acuerdos que trabajosamente se van tejiendo entre la dicta-
dura de Nicolás Maduro con la oposición venezolana y Estados 
Unidos. En ese sentido, las noticias recientes son un buen primer 
paso: Estados Unidos levanta sanciones a Venezuela (aunque, 
en cualquier momento, puede revertirlas por incumplimiento) 
a cambio de recibir a migrantes y comprometerse a celebrar elec-
ciones libres. En esa lógica, este domingo se celebraron las prima-
rias opositoras, a pesar de diversos obstáculos puestos por el régi-
men, en las que gracias a la creatividad de las organizaciones de la 
sociedad civil y la ciudadanía opositora en general, María Corina 
Machado obtuvo un contundente respaldo. La dictadura chavis-
ta se verá forzada a levantarle la proscripción impuesta para que 
pueda, en efecto, competir en las elecciones presidenciales de 
2024. Que no haya ingenuos para que no haya desilusionados. 

Argentina entra, lamentablemente, a ese club de naciones en 
las que la definición de la presidencia se dará entre dos populis-
mos indeseables. Si bien el kirchnerismo como fuerza política 
quedó tercera en las elecciones primarias celebradas en agosto, 
de las que salió triunfante el impresentable outsider Javier Milei 

—conocido como “el Trump argentino”, no hay más que agregar—, 
ahora Sergio Massa, el candidato peronista, se impuso sorpren-
dentemente en la primera vuelta presidencial de este domingo. 
La lectura es que, de votar con el hígado en las primarias, ahora 
muchos argentinos midieron el salto al vacío que es votar a Milei. 

No deja de ser sorprendente, que teniendo en el menú una 
opción demócrata liberal, representada por la candidatura de 
Patricia Bullrich, el electorado argentino haya decidido que el ba-
lotaje a celebrarse el 19 de junio sea entre Milei y Massa. El pero-
nista/kirchnerista, que además es el actual ministro de Economía, 
lleva apenas 15 meses en el cargo y tiene indeleblemente marca-
do el que tal vez sea el peor desempeño económico de un gobier-
no. Y ya no hablemos de temas de corrupción. “Minucias” que el 
electorado argentino suele relativizar con los peronistas, pero es 
inflexible con candidaturas y gobiernos de otros colores. Triste 
manera de conmemorar los 40 años del retorno a la democracia 
en Argentina, aquella gloriosa conquista ciudadana que llevó a 
Raúl Alfonsín a ganar la elección que puso fin a una de las dic-
taduras más atroces que se hayan presenciado en el continente.

Me refiero a importantes procesos 
electorales ocurridos en días re-

cientes en tres países de Sudamérica: la 
segunda vuelta electoral en Ecuador del 
15 de octubre y, apenas el domingo pasa-
do, las primarias opositoras en Venezuela 
y las generales en Argentina, destacando 
la primera vuelta presidencial.

MAPA ELECTORAL  
EN SUDAMÉRICA

ENTRE COLEGAS

EL GOBER-
NADOR de NL 

(der.), en una vi-
sita en la Cámara 

alta junto con el 
dirigente de MC, 
en junio pasado.

No se le va a hacer a Dante 
tener a Ebrard, aseguran
Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

EL DIRIGENTE nacional de Morena, Ma-
rio Delgado, aseguró que Dante Delgado 
no podrá tener como candidato de Movi-
miento Ciudadano a Marcelo Ebrard, ya 
que el excanciller aún es parte de Morena.

“Movimiento Ciudadano está en su 
derecho de decidir quién va a ser su can-
didato o su candidata. Ya nos enteramos 
de la licencia del gobernador de Nuevo 
León, pues a ver qué decide el Congreso 
Local; a ver qué decide Movimiento Ciu-
dadano. No creo que… no se le va a hacer 
a Dante Delgado tener como candidato 
a Marcelo. Yo estoy seguro que Marcelo 
va a seguir apoyando el Proyecto de la 
Transformación Nacional”, dijo.

Delgado también se refirió a la solici-
tud de licencia que realizó el gobernador 
de Nuevo León, Samuel García, en busca 
de la candidatura presidencial de su par-
tido y solicitó esperar a lo que decida el 
congreso local de Nuevo León, donde la 
mayoría la tienen PAN y PRI.

En otro tenor, Delgado Carrillo señaló 
que “se cayeron las medidas cautelares 
que impuso el INE en las primeras, por-
que van dos paquetes de medidas cau-
telares. El primer paquete ya se cayó y 
creo que se va a caer el segundo porque 
el segundo todavía es más absurdo sobre 
lo que se puede decir y lo que no se pue-
de decir, o este criterio de que como ven 

mucha gente en los eventos de Morena, 
pues entonces tienen que hacerse en lu-
gares cerrados”.

El líder morenista calificó de “verda-
deramente ridículo”, las limitaciones que 
está tratando de poner el órgano electo-
ral y aseveró que “claramente atenta 
contra la libertad de organización de los 
 partidos políticos”.

“Entonces, yo esperaría que el se-
gundo paquete de medidas cautelares 
también se cayera y pudiéramos nom-
brar otra vez -fíjate nada más el absur-
do- a nuestra gira La Esperanza nos Une, 
porque para ellos eso tenía un sentido 
electoral. Nosotros sostenemos que no 
la tiene y que no hemos cometido una 
sola violación en toda esta gira a las leyes 
electorales”, apuntó.

Dan 24 horas para aclarar tiempo de ausencia

Congreso de NL pide a
Samuel detallar licencia
Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

La Comisión de Gobernación del 
Congreso de Nuevo León fijó un 
plazo de 24 horas para que el go-
bernador Samuel García aclare 

el tiempo por el que solicitará licencia.
Durante la sesión de dicho órgano le-

gislativo, la mayoría conformada por el 
PRI y el PAN se aprobó solicitar al man-
datario local que aclare si el tiempo que 
pide para ausentarse del cargo es por 
seis meses o por 30 días, pues a partir 
de ello es que la Comisión tomará una 
decisión sobre quién se quedará al fren-
te del gobierno.

El acuerdo estableció que, si García 
Sepúlveda no responde dentro del pla-
zo solicitado, entonces los legisladores 
recurrirán a la Constitución para deter-
minar qué procedería.

Desde la bancada emecista se lanzó 
un reclamo por considerar que la soli-
citud del gobernador sí era clara en los 
tiempos, por lo que vieron en el acuerdo 
avalado un fin de aplazar la decisión so-
bre conceder o no la licencia.

Sin embargo, desde el PAN se aseguró 
que el texto remitido por el emecista era 
ambiguo y se requería una aclaración. 

El lunes pasado, Samuel García pidió 
licencia del cargo para poder participar 
en el proceso por medio del cual Movi-
miento Ciudadano elegirá a quien ocu-
pará la candidatura presidencial. 

Sin embargo, legisladores de Morena 
advirtieron que no convendría negarle 
tal petición al gobernador, porque tiene 
derecho constitucional en su aspiración 
presidencial.

Además, señalaron que con ello le da-
rían “herramientas” para favorecerse me-
diáticamente y quejarse ante el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federa-
ción (TEPJF), el cual terminaría por darle 
la razón y concederle la licencia para bus-
car la candidatura rumbo al 2024.

PRI Y PAN solicitan al mandatario estatal que concrete si el lap-
so de su separación del cargo es por 6 meses o 30 días; señalan 
que el documento enviado “es ambiguo”; emecistas reclaman

AUNQUE el gobernador es emecista, su
partido no tiene la mayoría en el Congreso
de NL para avalar integralmente su solicitud, 
pues sólo se compone de 11 integrantes.

Eldato

Se espera que entre el 26 y 27 de este 
mes, el partido emita la convocatoria 
con la que se abrirá el registro no sólo 
a quienes aspiran a la Presidencia de 
la República, sino también a los demás 
cargos de elección federal como las se-
nadurías y diputaciones.

Cabe recordar que el lunes pasado, el 
coordinador nacional del partido naran-
ja, Dante Delgado, señaló que ve bien a 
García Sepúlveda como candidato, pero 
tambien al excanciller y militante de 
Morena, Marcelo Ebrard, como una fi-
gura externa.

NO SE LE VA A HACER a Dante Delgado 
tener como candidato a Marcelo. Yo estoy 
seguro que Marcelo va a seguir apoyando el 
Proyecto de la Transformación Nacional

Mario Delgado
Dirigente nacional de Morena

384
Mil 005 militantes 

tiene registrados 
MC ante el INEFo
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LA CNDH reiteró 
que es preocupan-
te que algunos dis-
cursos de activistas 
desean interponer 
discursos de des-
prestigio al organis-
mo, cuando en los 
hechos es todo lo 
contrario.

Eldato

Por Jorge Butrón  
jorge.butron@razon.com.mx 

La Comisión Nacional de Dere-
chos Humanos (CNDH) aseguró 
que los ahora exintegrantes del 
Consejo Consultivo “sólo han 

hecho una labor obstruccionista” a la 
labor que ha venido desempeñado el ór-
gano autónomo, además que pretendían 
rebasar sus facultades legales.  

 “Es una mentira que la renuncia de 
los consejeros se haya dado porque la 
presidenta se negara a acatar resolucio-
nes asumidas por el Consejo, pues este 
órgano es consultivo precisamente de la 
presidencia, no actúa por encima de ella 
y menos, como reiteradamente preten-
dieron, interpretando la ley a su antojo y 
conveniencia”, destaca la respuesta. 

 El pasado lunes, los consejeros Tania 
Espinosa Sánchez, Adalberto Méndez 
López, Bernardo Romero Vázquez, Án-
gel Trinidad Zaldívar, Jorge Alejandro 
Saavedra López y Georgina Diédhiou 
renunciaron a su cargo como integrantes 
del Consejo por diferencias con la titular 
del órgano autónomo. 

 En su renuncia dirigida a la presidenta 
de la Mesa Directiva del Senado de la Re-
pública, Ana Lilia Rivera, y a la presidenta 
de la Comisión de Derechos Humanos, 
Kenia López Rabadán, señalaron que des-
de un inicio fueron “desdeñados” y no los 
consultaban para diversos temas. 

 En este tenor, la CNDH señaló que los 

Pretendían rebasar sus funciones legales, denuncian

CNDH a exintegrantes: “Sólo han
hecho una labor obstruccionista”

seis exconsejeros estaban actuando al 
margen de la ley, debido a que estaban 
obligados a nombrar a dos personas que 
dejarían sus funciones como consejeros 
para renovarse con la designación de 
otros aspirantes elegidos por el Senado, 
sin embargo, se negaron. 

 El organismo señaló que los seis con-
sejeros pretendían rebasar sus funciones 
legales, imponiendo sus puntos de vista 
y denostando todo el trabajo de la Comi-
sión, del que eran informados puntual-
mente, mes con mes. 

 “Mienten, también, cuando dicen que 
se dejaron de hacer recomendaciones ge-
nerales sólo para no incorporar sus obser-
vaciones, lo cual, contrario a lo que dicen, 

hicieron en, por lo menos, cinco ocasio-
nes; aunque en algunos casos terminaron 
por desconocer su propia votación”, dijo. 

La CNDH indicó que es falso que la pre-
sidenta Rosario Piedra Ibarra haya profe-
rido amenaza alguna en su contra, y mu-
cho menos que haya utilizado recursos 
personales o de la propia Comisión para 
calumniarlos.  

 Por el contrario, —señala el pronuncia-
miento—, en la CNDH se aclararon mani-
festaciones falsas o a modo, expresiones 
misóginas y de odio, e incluso amenazas 
que “ellos sí profirieron”, pues recordó que 
hubo una ocasión en que amenazaron 
con destituirla. 

 “Para quienes asumimos que las di-

EL ORGANISMO los culpa de mentir al tra-
tar de imponer sus puntos de vista y que no se 
incorporaron sus observaciones; señalan que 
es falso que su presidenta los haya amenazado

PAN URGE RENUNCIA  
DE ROSARIO PIEDRA 

LA DIRIGENCIA nacional del PAN, con-
denó de manera enérgica la actitud de la ti-
tular de la CNDH, Rosario Piedra Ibarra, tras 
la renuncia de seis integrantes del Consejo 
Consultivo, por lo que pidió su renuncia de 
manera inmediata.  

Acción Nacional comentó que las re-
nuncias se deben a las constantes faltas y 
desprecio hacia su labor por parte de la pre-
sidenta del órgano.

“Es profundamente preocupante que 
una institución crucial para la protección de 
los derechos humanos en nuestro país, esté 
siendo socavada desde adentro. La CNDH 
parece haber sido cooptada por intereses 
ajenos a la misión original de proteger y pro-
mover los derechos humanos en México”, 
destacó en un posicionamiento.  

Jorge Butrón  

Emiten pronunciamiento 
CNDH precisa que su labor continúa, pese a renuncia del Consejo Consultivo. 

EL ÓRGANO autónomo afirmó que cuenta 
con las pruebas suficientes para exponer la 
verdad del conflicto con los exintegrantes 

del Consejo Consultivo, pues considera 
fundamental abogar por el trabajo de su 

presidenta Rosario Piedra Ibarra. 

REITERAN que la labor de los exintegrantes 
no es pasar por encima de la presidencia, 

sino como su nombre lo dice, debe aportar a 
las decisiones de la misma.

1

21 

2 

ferencias y las divergencias, más que un 
problema son una oportunidad de cons-
truir, la verdad es que con ellos nunca fue 
posible entablar diálogo alguno, mucho 
menos construir”, dijo. 

 Reiteró que los seis consejeros renun-
ciantes, no afectan el funcionamiento sus-
tantivo de la CNDH. 

“A lo mejor esto es lo que quisieran, 
pero el que cesen las funciones respeta-
bles e importantes que desarrolla el Con-
sejo Consultivo no implica que se detenga 
nuestro trabajo “, aseveró.  

 Incluso, señaló en la misiva que “es 
muy grave” que insinúen que en la CNDH 
hay “intereses diversos a la defensa de los 
derechos humanos”.

YA LO ÚNICO que queremos es que sea 
una persona sensible al tema, que de verdad 
haga su trabajo y que no tenga limitaciones 
para buscar a las personas desaparecidas

Cecilia Flores Armenta
Líder del colectivo Madres Buscadoras de Sonora

Critican designación de titular de CNB
Por Jorge Butrón  
jorge.butron@razon.com.mx 

COLECTIVOS de madres buscadoras 
de personas desaparecidas criticaron 
el nombramiento de Teresa Reyes Sa-
hagún, como la titular de la Comisión 
Nacional de Búsqueda (CNB), del que 
dijeron, fue una designación directa con 
falta de análisis. 

En entrevista con La Razón, Ceci Flores 
Armenta, líder del colectivo Madres Bus-
cadoras de Sonora, pidió a la nueva titular 
apegarse a su trabajo y priorizar la búsque-
da de personas ausentes en el país.

“Ya lo único que queremos es que sea 
una persona sensible al tema, que de 
verdad haga su trabajo y que no tenga 
limitaciones para buscar a las personas 
desaparecidas, pues si bien el Presiden-
te López Obrador ha dicho que no hay 
limitaciones, en los hechos ocurre lo 
contrario”, explicó. 

Detalló que se debe apoyar en los 
colectivos y no hacer diferencias, como 
en su momento las hizo Karla Quinta-
na, quien le antecedió al cargo, debido a 

que, sólo trabajaba con algunos y visita-
ba sitios por interés. 

En tanto, la titular del colectivo 10 de 
Marzo en Tamaulipas, Delia Quiroa, ase-
guró que la elección de Teresa Reyes fue 
un premio que le dieron por apoyar en el 
Estado de México a la entonces candida-
ta de Morena.  

Además, sostuvo que no cuenta con 
el perfil necesario para el cargo, lo que 
afectará directamente a las familias de 

las víctimas. “Y lo peor de nombrar a Te-
resa titular en la Comisión Nacional de 
Búsqueda, a nosotros las familias que 
buscamos a nuestros desaparecidos 
perderemos más años de vida, sólo por 
intereses mezquinos, económicos per-
sonales y políticos. Qué asco me dan, 
sólo interesa el dinero”, agregó.

El Movimiento por Nuestros Desa-
parecidos en México (MNDM) aseguró 
que la designación es preocupante, de-
bido a que no cumplió con los criterios 
mínimos para permitir la participación 
sustantiva de los colectivos. 

Señaló que el proceso profundiza 
la falta de confianza que las víctimas, 
familiares y colectivos han manifesta-
do hacia el Estado mexicano desde la 
desaparición de sus familiares, y ante la 
ausencia de justicia y verdad. 

La organización espera que el Go-
bierno federal rectifique y reconstruya 
el diálogo con las familias, como en años 
anteriores lo propuso. Además, señaló 
que el reto es buscar, localizar, identifi-
car y restituir a las más de 110 mil per-
sonas registradas como desaparecidas.
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900
Mil profesores han 

sido basificados en el 
actual Gobierno

MUCHOS se quedaron con la idea de que en 
estos libros vienen lecciones que no son aptas 
para sus hijos (...) pero nuestro trabajo es edu-
car en todos los sentidos”

Isabel 
Docente 

LO QUE YO HAGO es seguir mi planeación 
del ciclo escolar pasado (...) y sólo voy toman-
do lo que sirve del nuevo modelo para tam-
bién enseñarles contenidos nuevos” 

Karla 
Docente 

Van sobre la marcha 

Maestras  explican su labor con el nuevo 
plan de estudios.

 EL PRESIDENTE, durante la Inauguración de la 12° Conferencia de Educación, ayer. 

Aplican “lo que sirve” del programa actual

Con nuevo plan educativo, docentes 
resienten una sobrecarga de esfuerzo

Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx 

A dos meses de la puesta en mar-
cha del nuevo modelo educati-
vo, los profesores resienten una 
sobrecarga de esfuerzo a partir 

de la aplicación de los nuevos programas, 
mientras aplican “lo que sirve” de ellos, en 
medio de reclamos y exigencias de padres 
de familia.

Para 24.9 millones de estudiantes de 
nivel básico, hace dos meses se comenzó 
a implementar el nuevo modelo educati-
vo en el país. Docentes consultados por La 
Razón afirman que durante este tiempo se 
han multiplicado los retos a vencer para 
lograr la recuperación de los aprendizajes 
perdidos durante la pandemia, que persis-
ten, por lo que la estrategia para algunos 
ha sido mantener la enseñanza de los ci-
clos pasados e intentando sumar “lo que 
sirva” del actual.

Isabel lleva más de dos décadas frente 
a las aulas y asegura que en pocas ocasio-
nes ha tenido que lidiar con tantos pen-
dientes al mismo tiempo, pues no sólo es 
la impartición de clases, sino continuar 
preparándose para el nuevo programa de 
estudios y estar atenta a la evaluación que 
este año también se hará.

No obstante, la docente relata que uno 
de los puntos más álgidos en su día a día 
es atender las preocupaciones de los pa-
dres, quienes, narra, mantienen posturas 
diferentes y todo el tiempo cuestionan la 
enseñanza que se les da a sus hijos, a partir 
de la discordancia con los nuevos conte-
nidos, sobre todo en cuanto a educación 
sexual y hasta política.

“Muchos se quedaron con la idea de 
que en estos libros vienen lecciones que 
no son aptas para sus hijos. Yo compren-
do que también tenemos que respetar las 
ideologías de cada familia, pero nuestro 
trabajo es educar en todos los sentidos y 
es lo único que intentamos hacer”, cuenta.

Los docentes intentan seguir al “pie de 
la letra” lo que se les instruye en los libros; 
sin embargo, para Karla, también maestra 
de primaria, es una tarea compleja, porque 
los nuevos materiales carecen de secuen-
ciación y eso “complica hilar las clases”.

“Lo que yo hago es seguir mi planea-
ción del ciclo escolar pasado, con eso me 
guío porque en éste me tocó el mismo gra-
do escolar… Así lo hago todas las semanas 
y sólo voy tomando lo que sirve del nuevo 
modelo para también enseñarles conteni-
dos nuevos y que yo veo bien y los padres 
de mis niños han aprobado”, señala.

PROFESORAS SEÑALAN que se han mul-
tiplicado sus retos para lograr recuperar apren-
dizajes perdidos en pandemia; lo ven complejo, 
pues los materiales “carecen de secuenciación” 

“Privatización de pensiones se revertirá”
Por Sergio Ramírez 
mexico@razon.com.mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López 
Obrador aseguró que será el próximo 
gobierno el que revierta el proceso de 
privatización de las pensiones de los tra-
bajadores de la educación, cuyo cálculo 
está basado en las Unidades de Medidas 
y Actualización (UMAS) y no sobre el sa-
lario mínimo. 

Durante la inauguración de la 12 Con-
ferencia Internacional de Educación 
Postsecundaria, Superior e Investigación 
de la Internacional de la Educación, se-
ñaló que durante su mandato se logró la 
basificación de 900 mil trabajadores de 
la educación y sus salarios son en prome-
dio de entre 10 mil a 16 mil pesos. 

“Y lo tercero está más complejo, yo ya 
termino en 11 meses mi mandato, yo creo 
que va a continuar la transformación, y a 
lo mejor le vamos a dejar a quien venga 
al relevo esta otra petición del Sindicato 
de maestros. 

A la maestra se le preguntó sobre qué 
es lo que sirve y ella qué retoma, a lo que 
respondió: “El nuevo plan tiene una meta 
general, que es lograr una vida en co-
munidad, que nos lo estuvieron repite y 
repite en las sesiones de consejo de cada 
mes; eso no lo podemos dejar a un lado, 
debemos reforzar mucho los trabajos en 
equipo, en que interactúen con la gente, el 
mundo en que ellos viven, y vayan apren-
diendo de él, porque el conocimiento no 
sólo se da dentro de las aulas; finalmente, 
aquí vienen para desarrollarse allá afuera”.

La profesora reafirma que los nuevos 
libros no contienen demasiadas direc-
trices en asignaturas elementales, como 
las matemáticas, pero “no porque no las 
tengan en abundancia, nosotros vamos 
a minimizar lo necesarias que son”; por, 
ello, la maestra comparte que, en cuanto 
a éstas, emplea los mismos esquemas de 
enseñanza del modelo anterior.

En madres y padres de familia, el diag-
nóstico varía, pues mientras hay algunos 
que aseguran ver cambios sustanciales, 
hay otros que perciben que sigue igual.

Cecilia trabaja en una zapatería, tiene 
dos hijos en primaria y afirma tener poco 
tiempo disponible para estar totalmente 
al tanto de lo que sus hijos deben hacer. 
Este escenario, dice, le complica estar pre-
sente, como les han dicho los profesores 
que deben estar, pero a pesar de esto se ha 
dado cuenta que ahora hay más tareas en 
casa que en años anteriores.

“Veo que les dejan más tareas, no dis-
tintas porque son como las que ya hacían 
de manualidades y trabajos para que los 
hagan de a varios (en equipo), pero sí veo 
que siempre hay que estar consiguiendo 
material y acompañándolos a hacer cosas 
que les piden… A mí sí se me hace difícil, 
porque los gastos que ya son del diario su-
ben con tanto que les piden”, relata.

“Durante el periodo neoliberal pusie-
ron las pensiones de los trabajadores y 
de los maestros en manos de financieros, 
privatizaron las pensiones, y si esto no se 
corrige un maestro va a terminar recibien-
do cuando se jubile la mitad cuando mu-
cho de lo que ganaba mientras laboraba 
y a veces menos, 30 por ciento, entonces 
estamos buscando la forma de revertir esa 
decisión, vamos a ver”, subrayó. 

Ante el dirigente del Sindicato Na-
cional de Trabajadores de la Educación 
(SNTE), Alfonso Cepeda, la secretaria de 
Educación, Leticia Ramírez, López Obra-
dor confió en que se logre revertir la con-
trarreforma en lo laboral, lo cual, señaló, 
sí se puede. 

El mandatario hizo un recuento de 
los momentos estelares que ha vivido 
el país en materia educativa 
para conquistar los derechos 
plasmados en la Constitución, 
que garantizan la gratuidad y 
laicidad de la educación que 
imparte el Estado. 

130
Mil centros escola-

res, donde llegará “La 
escuela es nuestra”

Recordó al presidente Adolfo López 
Mateos, quien “decidió entregar los 
libros de texto gratuitos a todos y tam-
bién hubo oposición de los conserva-
dores con manifestaciones en contra 
de los libros”. 

López Obrador también mencionó 
que en su Gobierno se impulsan cuatro 
ejes estratégicos en el sector de educa-
ción, como apoyar a los maestros; ge-
nerar nuevos contenidos de los libros 
de texto gratuitos, los cuales, remarcó, 
también enfrentaron la oposición de los 
grupos de conservadores. 

Añadió que, pese a esta situación con 
los conservadores, ya se lograron distri-
buir los materiales educativos en 30 de 
los 32 estados del país. 

En tanto, Alfonso Cepeda, dirigente 
magisterial, refrendó el com-
promiso de los maestros para 
efectuar su labor en las aulas, 
pero pidió garantizar las con-
diciones necesarias dignas e 
insumos necesarios. 
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LAS ACTIVIDADES en San Lázaro ayer fue-
ron suspendidas, luego de que maestros de 
Media Superior bloquearan las entradas para 
exigir mayor presupuesto y basificación.

Eldato

Elena, madre de una niña en primaria, 
también opina que ahora hay más activi-
dades fuera de las aulas y asegura que sí 
percibe un cambio, al cual ve como parte 
de reforzar los aprendizajes.

“Sí ha habido un cambio muy conside-
rable en relación a las tareas. Hay mucha 
gente que se queja, pero a mí me gustó 
más este modelo porque tiene muchas 
ventajas: enseñan al niño a trabajar en 
equipo, con muchas actividades dentro 
del libro, que no tienen que hacerlas en 
casa, sino que lo hacen dentro del salón; el 
tema de la carga de trabajo sí es más, pero 
es vivencial, no tanta teoría, como hacer 
experimentos...”, comenta.

Para Maura, el asunto ha sido “verdade-
ramente absorbente”, pues desde el inicio 
no confió en el nuevo modelo, por lo que 
ahora dice que, además de atender las 
múltiples tareas, debe revisar “cuidado-
samente” todo lo que le enseñan a su hijo.
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UN PROBLEMA TRILATERAL

EL PASADO 2 de octubre, personal de la FGR decomisó más de 306 mil pastillas de fentani-
lo en una vivienda de la colonia Lomas del Valle, en Tijuana, Baja California.

Hace un par de meses el Gobierno de México 
le envió una carta al Gobierno de China soli-
citando que apoyara a frenar la exportación 
de estos precursores químicos a nuestro país 
y la respuesta fue que de esa nación no salían 
estos productos. Evidentemente, la respuesta 
es mentira.

Pero hace unos días, del 16 al 20 de octubre, 
una delegación de funcionarios mexicanos 
llegó a China para sostener una reunión de alto 
nivel. En Beijing se abordaron temas como el 
tráfico de precursores químicos desde el país 
asiático hacia nuestro territorio y con los cuales 
se elabora fentanilo ilegal.

Hasta el momento se ha querido mantener 
en secreto el contenido de esas reuniones, pero 
es el primer encuentro entre ambas naciones 
para hablar de temas como el fentanilo, y se da 
en medio de la presión que ejerce Estados Uni-
dos para tratar de contrarrestar la crisis de ese 
opioide en su país.

La delegación mexicana fue encabezada por 
la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), 
que fue acompañada de funcionarios y exper-
tos de la Secretaría de Marina (Semar), la Fisca-
lía General de la República (FGR) y de la Comi-
sión Federal para la Protección Contra Riesgos 
Sanitarios (Cofepris).

Por parte de China, acudieron funcionarios 
del Ministerio de Seguridad Pública y de su Co-
misión Nacional de Control de Narcóticos.  

El Gobierno de China llevó a funcionarios 
mexicanos a una visita al Centro de Registro 
de Sustancias Químicas del Departamento de 
Administración de Emergencias y al laboratorio 
de la Universidad Oceánica de China. Pero los 
precursores para hacer el fentanilo ilegal evi-
dentemente no se hacen ahí, porque como dice 
la palabra, son ilegales.

Los precursores para hacer fentanilo ilegal, 
que utilizan los narcotraficantes, se hace en 
sitios clandestinos, y no en universidades o 
dependencias del Gobierno chino, y existe una 
red enorme de socios chinos y mexicanos para 
hacer estas drogas. Estados Unidos ha venido 
insistiendo en que el problema de fentanilo es 
una red que traspasa fronteras y que debe ser 
abordado de forma conjunta por los tres países, 
pero China no reconoce que desde su país se 
trafican precursores químicos ilegales.

México es el principal pro-
ductor de fentanilo, ese 

fentanilo que llega a Estados 
Unidos y está matando a cien-
tos de personas. Para hacerlo se 
utilizan precursores químicos 
de China. Es un problema de los 
tres países y Estados Unidos le 
ha estado reclamando a China y 
a México por esta droga.

FENTANILO ENTRE CHINA, MÉXICO Y ESTADOS UNIDOS
POR BIBIANA BELSASSO

BAJO SOSPECHA

bibibelsasso@hotmail.com

El pasado mes de marzo, el Gobierno de Es-
tados Unidos advirtió que las Organizaciones 
Criminales Transnacionales (OCT) en las que 
operan organizaciones mexicanas, consiguen 
precursores para fabricar el fentanilo a través de 
rehuir a las inspecciones, etiquetando mal los 
productos o importando químicos que tienen 
un doble uso, la mayoría de éstos provenientes 
de China.

“Las OCT mexicanas han inundado los Es-
tados Unidos con píldoras falsificadas baratas 
que contienen fentanilo, algunas en diferen-
tes formas y colores del arcoíris, un factor que 
contribuye al fuerte aumento de las muertes 
por sobredosis de adolescentes en los EU desde 
2019″, señaló el Informe Anual de Amenazas 
de la Comunidad de Inteligencia de Estados 
Unidos, elaborado en marzo por la Oficina del 
Director de Inteligencia Nacional (ODNI por sus 
siglas en inglés).

Lo cierto es que en México, por ejemplo, en 
el Puerto de Lázaro Cárdenas ,en Michoacán, 
han sido incautados cargamentos muy gran-
des con estos precursores químicos que llegan 
desde el país asiático.

En uno de los tantos decomisos, el almirante 
y titular de la Secretaría de Marina, Rafael Ojeda, 
explicó que “el cargamento salió de Qingdao, 
China, y fue trasladado a Corea del Sur, y de ahí 
se embarcó hacia Lázaro Cárdenas. Es uno de 
los procedimientos que utiliza la delincuencia 
para tratar de enmascarar de dónde o por dónde 
vienen los contenedores”.

Y ahora llama la atención que funcionarios 

mexicanos viajen a China para tratar de estable-
cer acuerdos con sus pares asiáticos, y todo esto 
se da en un momento cuando la situación entre 
México y Estados Unidos es tensa.

Hoy, legisladores estadounidenses piden 
blindar la frontera entre su país y México; con-
sideran a nuestro país como una zona de riesgo, 
que comparan con naciones en guerra como 
Ucrania y Gaza. El riesgo para Estados Unidos 
de sufrir un ataque terrorista con las guerras 
incrementa, y desde nuestra frontera, teniendo 
grupos criminales en México como los que exis-
ten en nuestro país, los vulnera.

En Estados Unidos la oposición republica-
na ha pedido declarar terroristas a los cárteles 
mexicanos e incluso algunos legisladores han 
propuesto una intervención militar en nuestro 
territorio para acabar con el tráfico de fentanilo, 
algo que ha descartado la Casa Blanca argumen-
tando que respeta la soberanía de México. Pero 
el tema existe en la oposición estadounidense.

La situación entre China y Estados Unidos es 
cada día más tensa. Se ha venido desatando una 
guerra comercial y ahora un reclamo importan-
te por la fabricación de estos precursores quími-
cos con los que se hacen las drogas.

México es un puente entre estos dos po-
derosos países, donde los cárteles mexicanos 
están haciendo y traficando el fentanilo. Con 
razón estuvo la comitiva mexicana hace unos 
días en China, para tratar de controlar el tráfico 
de estas substancias, aunque parece imposible 
que se tengan resultados positivos en un futuro 
cercano.

León, sede
de Festival
del Globo
Redacción 

CON LA PARTICIPACIÓN de delegacio-
nes de 23 países, del 17 al 20 de noviembre 
se llevará a cabo el Festival Internacional 
(FIG) 2023 del Globo en León, Guanajua-
to, informó el gobernador Diego Sinhue 
Rodríguez Vallejo.

El mandatario dio la bienvenida a los 
países invitados a esta edición: Estados 
Unidos, Canadá, Brasil, Bélgica, Lituania, 
Países Bajos, Kazajistán, Rusia, Emiratos 
Árabes Unidos, Luxemburgo, Turquía, 
Italia, entre otros países, al evento que se 
realizará en el Parque Ecológico Metropo-
litano de León, un área natural protegida 
con más de 337 hectáreas.

“Hoy el Festival Internacional del Glo-
bo se ha convertido en digno embajador 
de León y de Guanajuato en el mundo. 
Será un gran evento, que en esta edición 
se celebra con los 200 años de Guana-
juato, de ser un estado que ha formado la 
identidad de una nación”, destacó en con-
ferencia en la Ciudad de México.

Rodríguez Vallejo recordó que el FIG 
inició en el año 2002 con la participación 
de sólo 27 globos aerostáticos, y para este 
año ya son 200, por lo que se ha converti-
do en un gran motor del sector turístico 
de Guanajuato.

Este año se espera recibir a más de 
400 mil personas, de los cuales el 85 por 
ciento son visitantes de otros estados. La 
Secretaría de Turismo del estado estima 
una derrama económica de más de 506 
millones de pesos, y una ocupación ho-
telera promedio del 82 por ciento, con 
cerca de 17 mil cuartos ocupados, un 
aumento del tres por ciento en compara-
ción al año pasado.

EL GOBERNADOR Diego Sinhue Rodrí-
guez Vallejo, ayer, en conferencia.
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EN EL FIG habrá conciertos de la Banda Re-
coditos,  Burak Yeter, Timmy Trumpet, The 
Chainsmokers, Danna Paola, Ozuna y la Or-
questa Sinfónica de la Sedena.

Eldato
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Incendio consume un 
santuario de jaguares
 EN OAXACA, la Fiscalía estatal investiga la acción deliberada 
para prenderle fuego al refugio Yaguar Xoo, ubicado a un costa-
do de la carretera internacional 190, en el municipio de Tlacolu-
la. De acuerdo con los reportes, trabajadores del lugar lograron 
poner a salvo a todos los ejemplares que habitaban ahí.

Prevén que toque tierra hoy con categoría 5

Huracán Otis pone en
alerta roja a Guerrero
Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

D urante la noche de ayer, el hu-
racán Otis alcanzó la categoría 
5, lo que provocó declaratoria 
de alerta roja —que significa 

“peligro máximo”— para 30 municipios 
del estado de Guerrero, ante la previsión 
de que el fenómeno toque tierra este 
miércoles.

En tanto, la Comisión Nacional del 
Agua (Conagua) informó que el pronós-
tico es que el fenómeno meteorológico 
impacte este miércoles en el puerto de 
Acapulco, con su máximo nivel.

Entre los municipios en los que se 
emitió alerta roja están algunos de la 
zona costera, como Acapulco, Tecpan y 
Coyuca de Benítez, pero también algu-
nos de la montaña baja, como Chilapa de 
Álvarez, o de Tierra Caliente, como San 
Miguel Totolapan, además de la capital 
del estado, Chilpancingo.

De acuerdo con el Sistema de Alerta 
Temprana para Ciclones Tropicales, la 
alerta roja implica: “Mantener en res-
guardo total a la población y autoridades. 
Restringir toda actividad, manteniéndo-
se en sesión permanente los consejos es-
tatales y municipales de protección civil, 
así como las instancias de coordinación y 
comunicación”.

El Sistema también decretó la alerta 
naranja —peligro alto— para otros 51 mu-
nicipios de esta entidad, ante el riesgo 
que representa el fenómeno.

Asimismo, el mecanismo decretó dis-
tintos niveles de alertas, del naranja para 
abajo, en otros seis estados, cuatro del 
Pacífico y dos de la zona centro del país.

De acuerdo con el boletín del Sistema 
de Alerta Temprana para Ciclones Tropi-
cales, se emitieron alertas de diferente ni-
vel para 427 municipios de siete estados.

En Guerrero, la gobernadora Evelyn 
Salgado Pineda informó que “con el fir-
me propósito de proteger a las familias 
guerrerenses, esta tarde en la Décimo Se-
gunda Región Naval de Acapulco instala-
mos el Centro de Mando para la Atención 
de los Efectos del Huracán Otis”.

A través de sus redes sociales agregó 
que trabajan en estrecha colaboración 
los tres niveles de gobierno, las Fuerzas 
Armadas y en especial la alcaldesa de 
Acapulco, Abelina López Rodríguez.

Por la mañana, durante la instalación 
de una sesión permanente del Consejo 

EL PRONÓSTICO es que impacte en el puerto de Acapulco 
y que permanezca en la entidad 48 horas; suspenden clases 
en todo el estado; Semar aplica Plan Marina en fase preventiva

Estatal de Protección Civil, Evelyn Salga-
do expresó: “Prefiero que digan que exa-
geramos con las medidas a que fuimos 
omisos en no hacer las recomendacio-
nes correspondientes; es mejor prevenir, 
somos un gobierno responsable que está 
trabajando, ocupado y preocupado en el 
bienestar y en salvaguardar la vida de las 
y los guerrerenses”.

Ante la contingencia que se avecina, la 
Secretaría de Marina puso en marcha el 
Plan-Marina de apoyo a la población, en 
su fase preventiva, mientras que el Ejér-
cito hizo lo propio con el Plan DN-III-E, 
por si se requiere su intervención.

Por la tarde, elementos de Protección 
Civil del estado realizaron labores de 
perifoneo para pedir a las personas que 
estaban en la zona costera de Acapulco 
que se alejaran del mar y se resguardaran 
en sus casas o en albergues.

Ante la inminencia de que Otis toque 
tierra este día, la Secretaría de Educación 
de Guerrero acordó la suspensión de cla-
ses en toda la entidad y en to-
dos los niveles.

El Gobierno del estado reco-
mendó a la población extremar 
las medidas de precaución, so-
bre todo en zonas considera-

das como de alto riesgo.
En un comunicado, la autoridad esta-

tal indicó que Otis podría originar desla-
ves, encharcamientos o inundaciones, 
así como incremento en los niveles de 
ríos y arroyos.

PIDEN UBICAR REFUGIOS. Por su 
parte, la Secretaría de Gestión Integral de 
Riesgos y Protección Civil recomendó a 
la ciudadanía mantenerse informada 
sobre la evolución y trayectoria de este 
fenómeno a través de fuentes oficiales, 
así como no propagar rumores, ubicar el 
refugio temporal más cercano y atender 
las indicaciones de las autoridades de se-
guridad y protección civil.

En su avance de este martes, Otis pro-
vocó lluvias torrenciales y elevado olea-
je en algunas regiones de los estados de 
Guerrero, Oaxaca y Michoacán, y en un 
solo día pasó de tormenta tropical a hu-
racán y escaló una por una las categorías, 
hasta llegar a la 5.

La coordinadora del Servicio Meteoro-
lógico Nacional (SMN), Alejandra Marga-
rita Méndez, informó que se espera que 
una vez que Otis toque tierra, continúe 
en el estado de Guerrero durante las si-
guientes 48 horas, para luego debilitarse 
gradualmente.

Por la noche, medios locales repor-
taron compras de pánico en 
varios municipios, en espe-
cial en Acapulco, en donde los 
centros comerciales se vieron 
saturados por centenares de 
pobladores y turistas.

PERSONAL de Protección Civil pidió a la gente retirarse de la playa en Acapulco, ayer.

EN MENOS de 12 horas Otis pasó de tor-
menta tropical a huracán y escaló una por 
una las categorías, hasta llegar a la 5, en la 
que se mantuvo al cierre de esta edición.

Eldato

Comuneros de 
Chiapas liberan
a ocho policías 

Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

LA MADRUGADA de este martes fue-
ron liberados los ocho agentes de la 
Policía Estatal Preventiva que estaban 
retenidos desde el pasado 12 de octubre 
por pobladores de Frontera Corozal, en el 
municipio de Ocosingo, Chiapas.

La liberación se logró tras una asam-
blea celebrada en la citada comunidad 
durante la noche del lunes, en la que los 
habitantes evaluaron la situación de los 
uniformados.

También fueron devueltos a funcio-
narios de la Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana de Chiapas ocho 
armas largas, tres cortas, 15 cargadores y 
dos vehículos oficiales.

A la liberación de los elementos acu-
dió una comisión institucional encabe-
zada por el delegado de gobierno en esa 
región, Amílcar Selvas Delgado, y en la 
que también estuvieron el representante 
de la Fiscalía Anticorrupción, Julio Calvo 
Leal, y el director de la Policía Preventiva, 
Marco Antonio Burguete Ramos.

Los funcionarios comprobaron que 
los ocho policías se encontraban en bue-
nas condiciones de salud, y con base en 
lo acordado, tres de ellos fueron entre-
gados a las autoridades ministeriales 
por su presunta participación en hechos 
delictivos.

Los representantes de la comunidad 
Frontera Corozal señalaron que en este 
poblado prevalece una atmósfera de in-
seguridad, debido a la presencia del cri-
men organizado.

Y aseguraron que los ocho elementos 
de la Policía Estatal no estaban retenidos, 
sino “resguardados”.

Asimismo, mencionaron que fueron 
los propios agentes quienes pidieron su 
resguardo, por temor a ser agredidos.

ALGUNOS de los uniformados que fueron entregados a las 
autoridades estatales en el municipio de Ocosingo, ayer.

COMO PARTE de los acuerdos, las autori-
dades estatales se comprometieron a retirar 
las denuncias penales que por los hechos se 
pudieran haber originado.

Eltip

PREFIERO que digan que exageramos con 
las medidas a que fuimos omisos en no hacer 
las recomendaciones correspondientes; es 
mejor prevenir, somos un gobierno responsa-
ble que está trabajando”
 Evelyn Salgado
Gobernadora de Guerrero

2
Vehículos ofi-

ciales tenían los 
pobladores

2
Huracanes azotaron 
el Pacífico en menos 

de una semana
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Explosión por gas en
GAM deja un lesionado
 EL ACCIDENTE ocurrió a las 6:30 horas de ayer en la casa 
ubicada en Huitzilopochtli e Ilhuicamina, en la parte alta de 
Cuautepec, en donde una persona sufrió quemaduras. El esta-
llido provocó el derrumbe del techo de esa vivienda y su onda 
expansiva rompió cristales en al menos 17 inmuebles cercanos.

CLIMA  
PARA HOY

MAYORMENTE
SOLEADO

DENUNCIE MALTRATO ANIMAL
Llame al 5208989828°MAX. 10°MIN.

EL DIPUTADO DE MC Royffid Torres, acompañado de vecinos y activistas, en la conferencia de prensa realizada ayer.

Acusan severo impacto urbano y ambiental

Vecinos de MH y legisladores piden 
suspender obras de L3 del Cablebús

Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

V ecinos de la alcaldía Miguel 
Hidalgo y diputados locales 
de la oposición exigieron que 
sean suspendidas las obras de 

construcción de la Línea 3 del Cablebús, 
por considerar que generan afectaciones 
en impacto ambiental, uso de suelo, mo-
vilidad y biodiversidad.

Los inconformes aseguran que la nue-
va línea del Cablebús viola el decreto por 
el que se declara como área de valor am-
biental de la Ciudad de México al Bosque 
de Chapultepec, el cual establece que en 
esta área “sólo se podrán realizar activi-
dades tendientes a la conservación de 
sus ecosistemas, restauración ecológica 
y mantenimiento de áreas verdes”.

Entre quienes se oponen a que con-
tinúen las obras se encuentran vecinos 
organizados de las colonias Daniel Gar-
za, Ampliación Daniel Garza, América, 
Observatorio y 16 de Septiembre.

Marisela Cruz, quien vive en la colo-
nia Daniel Garza, dijo a La Razón que el 
proyecto les ha arrebatado el hogar a los 
animales del Bosque de Chapultepec: 
“Durante este tiempo han tirado muchos 
árboles, ahora se puede ver a las ardillas 
y a otros animales migrando a las casas o 
árboles de las colonias”.

A los vecinos les fue notificado recien-
temente que debido a las obras serán de-
rribados 102 árboles que están sobre el 
camellón de Constituyentes.

Al respecto, José Ortiz, quien vive en 
la colonia América, comentó: “Dicen (las 
autoridades) que por cada árbol que qui-
ten van a plantar diez, pero eso no ayuda 
al medio ambiente, porque van a tardar 
en crecer 50 años”.

Otra de las preocupaciones de los veci-
nos es la zona de minas, pues se encontró 
una en donde se planea que esté ubicada 
la estación Dolores.

La Secretaría de Medio Ambiente 
(Sedema) aseguró que la mina sería re-

HABITANTES de cinco colonias aseguran 
que los trabajos implican el derribo de 102 ár-
boles en Constituyentes; expresan su preocu-
pación por la existencia de minas en la zona

Admiten a trámite el primer amparo 
Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

EL DIPUTADO local de Movimiento 
Ciudadano Royffid Torres reveló que 
conjuntamente con vecinos de Miguel 
Hidalgo se han presentado varias deman-
das de amparo en contra de las obras de 
la Línea 3 del Cablebús, y una de ellas ya 
fue admitida a revisión.

En conferencia de prensa realizada en 
la sede del Congreso capitalino, el legis-
lador consideró que tras este medio de 
transporte hay “una construcción irre-
gular y un falso proyecto de movilidad”.

Por su parte, la activista Laura Balles-
teros comentó que en la admisión de este 
primer amparo el juez correspondiente 
reconoció que los vecinos están faculta-

llenada, pero no lo hicieron; los vecinos 
le pidieron a la dependencia un estudio 
de impacto ambiental y en respuesta re-
cibieron un documento que, dicen, sólo 
intenta justificar los daños que provoca-
rán las obras.

“Este documento es de risa, le da la 
facultad a las empresas para tirar los 
árboles que ellos quieran, se nos hace 
una burla a la sociedad y a las leyes”, 
reclamó Ortiz.

Jorge Manzur es otro vecino inconfor-
me. Él vive en la colonia Daniel Garza y 

dijo estar inquieto, ya que la zona es obje-
to de devastación. “Primero destruyeron 
una zona del bosque aledaña al Panteón 
de Dolores para construir canchas de fut-
bol concesionadas y ahora esto”.

Víctor Ávila, otro vecino, comentó 
que los colonos de la zona están de luto 
desde que las autoridades derribaron un 
árbol que era emblemático, conocido 
como El Brocoli.

Ante esta situación, la diputada del PRI 
Tania Larios Pérez presentó una propuesta 
de punto de acuerdo en el Congreso de la 
Ciudad de México para solicitar a la Secre-
taría de Obras y Servicios (Sobse) la cance-
lación definitiva de las obras de la Línea 3 
del Cablebús, debido al impacto urbano y 
ambiental que, aseguró, provocarán.

dos para defender y proteger al Bosque 
de Chapultepec como un ente colectivo y 
sujeto de derechos, lo que tradujo como 
“una victoria por la innovación en la de-
fensa de la naturaleza”.

Expresó: “Un juzgado de la Ciudad de 
México nos está admitiendo que los ve-
cinos tienen la personalidad jurídica para 
defender el bosque y a partir de ahora eso 
va ser un parteaguas”.

Precisó que son cinco las demandas 
que se han presentado en contra de la 
Línea 3 del Cablebús por las afectaciones 
que genera al Bosque de Chapultepec y a 
sus alrededores.

Y adelantó: “Vamos a sumar dos am-
paros más, porque los vecinos se han 
seguido organizando para defender los 
bosques urbanos, la flora y la fauna”. 

EL PASADO 6 de septiembre, el alcalde de 
Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe, denunció que 
las autoridades realizan tala inmoderada de-
bido a las obras del Cablebús.

Eldato

180

11

Cabinas están con-
templadas en este 

medio de transporte

Nodos culturales se-
rán enlazados por la 
Línea 3 del Cablebús

Asimismo, la activista señaló que or-
ganizaciones sociales han dado acom-
pañamiento a los inconformes, ya que 
varios de ellos han recibido amenazas 
por parte de las autoridades, por señalar 
como ecocidio a los impactos ambienta-
les que ha generado el proyecto de mo-
vilidad.

Recalcó que el secretario de Movili-
dad, Andrés Lajous, dijo en su informe 
que hasta el momento se han talado 280 
árboles en la zona de Chapultepec a cau-
sa del proyecto del Cablebús, y comentó: 
“Si ésa es la cifra de la autoridad, no que-
remos saber qué en la realidad”.

A su vez, el ambientalista Antonio Car-
bia apuntó que el de la Línea 3 del Cable-
bús es un proyecto turístico que cuesta 
más de dos mil 600 millones de pesos”.

LA CONSTRUCCIÓN de la Línea 3 del Ca-
blebús implica una inversión de dos mil 600 
millones de pesos, con la expectativa de 
transportar a 36 mil personas cada día.

Eltip
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Persisten agresiones, dice Patricia Avendaño

IECM, contra violencia
de género en comicios
Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

La presidenta del Instituto Elec-
toral de la Ciudad de México 
(IECM), Patricia Avendaño Durán, 
y la consejera Sonia Pérez, coinci-

dieron en que el gran reto de las instancias 
electorales es frenar la violencia contra las 
mujeres y garantizar que puedan compe-
tir en igualdad de condiciones, incluso 
con los recursos económicos necesarios. 

Durante el conversatorio “70 Aniver-
sario del Reconocimiento Constitucional 
de los Derechos Políticos de las Mujeres 
en México”, el cual se llevó a cabo de ma-
nera virtual, la presidenta del IECM se-
ñaló que se han atestiguado las acciones 
emprendidas por diversos actores políti-
cos para frenar a las mujeres.

Comentó: “Cuando se garantizan los 
derechos político-electorales de las mu-
jeres, siempre hay medidas y acciones 
que se emprenden desde las legislacio-
nes para atajar esta participación”.

Avendaño externó que cuando se lo-
gra establecer la paridad total durante el 
proceso electoral, se detona de manera 
dramática la violencia política contra las 
mujeres, por lo que las agresiones se van 
“sofisticando”.

Expresó: “Ahora los ataques se reali-
zan desde las redes sociales, de manera 
anónima, y desafortunadamente es ahí 
donde la legislación, así como las auto-
ridades administrativas y judiciales, se 
quedan cortas para frenar estos ataques”.

A su vez, la consejera Sonia Pérez Pé-
rez coincidió en que aún existe resisten-
cia por parte de los actores políticos para 

LA PRESIDENTA del Instituto señala que las mujeres deben 
competir en igualdad de condiciones; reprocha acciones de 
actores políticos para frenar a este sector de la población

Incidente en L7 del Metro deja 7 heridos
Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

SIETE PERSONAS resultaron lesiona-
das luego de que las escaleras eléctricas 
de la estación Polanco de la Línea 7 del 
Metro cambiaran de sentido, lo que cau-
só que varios usuarios cayeran y fueran 
arrastrados hasta el suelo.

Los hechos ocurrieron cerca de las 
8:30 horas, cuando la estación estaba a 
reventar, lo que provocó pánico entre los 
pasajeros y retraso en el servicio.

En fotos y videos que circulan en 
redes sociales se puede apreciar a algu-
nas de las víctimas postradas en el piso, 
mientras son auxiliadas por personal de 
Protección Civil y de la Policía Bancaria.

La alcaldía Miguel Hidalgo informó 
que los siete heridos, aparentemente no 

de gravedad, fueron trasladados al Hos-
pital San Ángel Inn, para su valoración.

Por su parte, el Sistema de Transpor-
te Colectivo aseguró que se realizaron 
pruebas y la escalera fue puesta en mar-
cha para verificar que funcionaba correc-

tamente, por lo que se dictaminó que no 
se trató de una falla en los mecanismos 
del equipo.

Uno de los técnicos que revisó la es-
calera compartió: “Estaba accionada una 
seguridad de paro de emergencia, eso 
provocó que la escalera se detuviera, 
pero como fue de forma repentina, al-
gunos usuarios perdieron el equilibrio y 
cayeron en la parte inferior”.

Aunado a lo anterior, a través de un 
comunicado el STC informó que las pas-
tillas (fusibles) estaban botadas en uno 
de los conectores internos de la escalera, 
lo que resulta un indicador de que fue 
accionado el botón de paro.

“El Metro investigará si existió alguna 
acción premeditada, en cuyo caso, será 
consignada ante las autoridades corres-
pondientes”, advirtió el organismo.

que las mujeres puedan ejercer plena-
mente sus derechos político-electorales.

Dijo: “Resulta necesario que éstos (de-
rechos) estén plasmados en la norma y 
que las autoridades administrativas es-
tablezcan las reglas que deben respetar 
los partidos políticos”.

Sonia Pérez destacó que hay diversas 
acciones afirmativas en favor de las mu-
jeres y enfatizó que se debe cumplir con  
la normativa de que quienes aspiran a 
algún cargo de elección popular cuenten 
con los recursos económicos necesarios 
para sus campañas electorales.

Agregó que lo ideal sería que las can-
didatas tuvieran acceso a re-
cursos que no estén por deba-
jo del 40 por ciento del total de 
las ministraciones que reciben 
los partidos para las activida-
des proselitistas.

“Si no se otorgan los recursos sufi-
cientes a las mujeres para desarrollar sus 
campañas, las están violentando y se im-
pide un ejercicio en igualdad de condi-
ciones, afectando sus derechos político-
electorales, porque no se puede competir 
sin los recursos necesarios”, enfatizó.

Respecto a la difusión en medios de 
comunicación, la consejera electoral in-
dicó que los lineamientos del INE con-
sideran que al menos 40 por ciento del 
tiempo-aire en el periodo electoral debe 
estar destinado a difundir actividades de 
campaña de mujeres.

Por lo anterior, Sonia Pérez resaltó la 
importancia de que se realicen 
constantes monitoreos en los 
medios de comunicación, para 
garantizar que se produzcan 
contenidos informativos sin 
sesgos de género.

PERSONAL de Miguel Hidalgo brinda 
primeros auxilios a los lesionados, ayer.

LA PRESIDENTA del Instituto Electoral de la Ciudad de México, Patricia Avendaño 
Durán, en imagen difundida en sus cuentas de redes sociales, ayer. 

DOS CONSEJERAS del IECM participaron 
ayer en el conversatorio “70 Aniversario del 
Reconocimiento Constitucional de los Dere-
chos Políticos de las Mujeres en México”.

Eldato

Guanajuato y MH
celebran convenio  
sobre turismo
Redacción

LA ALCALDÍA Miguel Hidalgo y el Go-
bierno de Guanajuato acordaron trabajar 
en conjunto para impulsar el turismo en 
esta demarcación capitalina, como la que 
tiene lo mejor de la Ciudad de México, y a 
su vez en la entidad federativa, que es la 
quinta mejor economía del país.

El alcalde Mauricio Tabe y el goberna-
dor Diego Sinhue firmaron este martes 
un acuerdo de intercambio de promo-
ción turística y de descuentos para am-
bas poblaciones en hospedajes, restau-
rantes y recintos culturales.

El titular de la alcaldía capitalina refi-
rió que este acuerdo es una oportunidad 
para impulsar a Miguel Hidalgo como un 
destino turístico, pero también como un 
destino de negocios, y así posicionar a 
esta demarcación en la mente de aquel 
que quiera invertir.

“Miguel Hidalgo, decimos, tiene lo me-
jor de la Ciudad de México, y lo queremos 
presumir a nuestras vecinas, a nuestros 
vecinos, a quienes viven en la Ciudad de 
México, y hoy, gracias a la visión del go-
bernador Diego Sinhue, compartirlo con 
los paisanos del estado de Guanajuato”, 
sostuvo el alcalde.

Por su parte, el mandatario guanajua-
tense aseguró que con esta acción de co-
laboración, Guanajuato también puede 
mostrar las riquezas económicas, histó-
ricas y culturales con las que cuenta, al 
mismo tiempo que afianza una herman-
dad con la alcaldía Miguel Hidalgo de la 
Ciudad de México.

“Los esperamos en Guanajuato, espe-
remos que pronto puedan estar acom-
pañándonos, visitando todas nuestras 
grandes fiestas y festividades de nues-
tros pueblos mágicos, nuestras ciudades 
patrimonio, se van a encantar, se van 
a enamorar de Guanajuato”, añadió el 
mandatario de esta entidad.

El convenio turístico firmado ayer 
contempla descuentos para los habitan-
tes de la alcaldía Miguel Hidalgo que vi-
siten Guanajuato, quienes sólo tendrán 
que mostrar su identificación en donde 
se especifique que tienen su residencia 
en esta demarcación.

EL GOBERNADOR Diego Sinhue y el alcalde Mauricio Tabe 
se dan la mano tras la firma del acuerdo, ayer.

EN LA EXPLANADA de la alcaldía Miguel 
Hidalgo estará durante dos semanas una 
muestra de artesanías, calzado, artículos de 
piel y alimentos originarios de Guanajuato.

3
Altos funciona-

rios de la alcaldía 
atestiguaron la fir-
ma del convenio

40
Por ciento del tiem-
po en medios debe 
ser para las mujeres
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Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 28 82 49 70 y/o 55 79 65 15 44   

edictos@razon.com.mx  y/o sairi.pelaez@razon.com.mx

Juzgado. 9° DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO     “A” Secretaria     Exp. Núm. 647/2021.

EDICTO
 (EMPLAZAMIENTO) 

A. BUSINESS YEYETSI, S.A. DE C.V. 
En los autos del juicio ORDINARIO MERCANTIL promovido por BANCO SANTANDER MÉXICO, S.A., INSTITUCIÓN DE BANCA 
MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO SANTANDER en contra de ENRIQUE SAINZ MEDINA, expediente número 647/2021, la C. Juez 
Noveno de lo Civil de Proceso Escrito, Licenciada MARIA MAGDALENA MALPICA CERVANTES en los proveídos de fechas treinta de 
agosto de dos mil veintitrés y catorce de septiembre de dos mil veintiuno en su parte conducente se señaló lo siguiente: 

Ciudad de México, a treinta de agosto del año dos mil veintitrés. 

[...] “A los autos del expediente número 647/2021, el escrito de la parte actora, se tienen por hechas sus manifestaciones, vistas las 
constancias de autos y como lo solicita procédase a emplazar a juicio por medio de edictos al tercero llamado a juicio BUSINESS YE-
YETSI, S.A. DE C.V., por medio de Edictos que deberán publicarse por tres veces consecutivas, en el periódico “LA RAZÓN DE MÉXI-
CO” y en el periódico el UNIVERSAL, insertándose en tales edictos el presente proveído, así como el de fecha catorce de septiembre de 
dos mil veintiuno, y haciéndose del conocimiento a dicha demandada que en la secretaria de acuerdos quedan a su disposición las co-
pias de traslado correspondientes y que tiene el termino de TREINTA DÍAS para dar contestación a la demanda instaurada en su contra 
[...] NOTIFÍQUESE. Lo proveyó y firma la C. Juez Noveno de lo Civil de Primera Instancia, Licenciada MARÍA MAGDALENA MALPICA 
CERVANTES, ante la C. Secretaria de Acuerdos Licenciada SILVIA INÉS LEÓN CASILLAS, quien autoriza, firma y da fe.- DOY FE.- 

CIUDAD DE MÉXICO A CATORCE DE SEPTIEMBRE DE DOS MIL VEINTIUNO. 

[...] Se tiene por presentado a JOSE ANTONIO GUILLEN OLIVA, en su carácter de apoderado legal de BANCO SANTANDER MEXICO, 
S.A. INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE GRUPO FINANCIERO SANTANDER [...] demandando en la VÍA ORDINARIA MERCANTIL a 
SAINZ MEDINA ENRIQUE [...] las prestaciones que indica con fundamento en los artículos, 1377, 1378 y demás relativos del Código de 
Comercio en vigor, en consecuencia, con las copias simples exhibidas, córrase traslado y emplácese a la demandada para que dentro 
del término de QUINCE DÍAS MÁS ONCE DIAS EN RAZÓN DE LA DISTANCIA, produzca su contestación a la demanda [...] Como lo 
solicita se procede a llamar a juicio a RAÚL PINEDA FIGUEROA, BUSINESS YEYETZI S.A. DE C.V. y OLRODADI CONSULTORES 
S.C. (AMBOS POR CONDUCTO DE SU REPRESENTANTE LEGAL) a fin de que en el término de tres días hagan valer sus derechos 
en el supuesto de que les llegara a causar perjuicio el presente procedimiento [...] Se habilitan días y horas inhábiles para la práctica de 
la diligencia de emplazamiento ordenado en el presente proveído [...] 
NOTIFÍQUESE. Lo proveyó y firma la C. Juez Noveno de lo Civil de Primera Instancia, Licenciada MARÍA MAGDALENA MALPICA 
CERVANTES, ante la C. Secretaria de Acuerdos “A” Licenciada SILVIA INÉS LEÓN CASILLAS, quien autoriza, firma y da fe.- DOY 

Ciudad de México, a 8 de septiembre de 2023 
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”. 

LIC. SILVIA INÉS LEÓN CASILLAS. 

PARA SU PUBLICACIÓN POR TRES VECES CONSECUTIVAS en el periódico “LA RAZÓN DE MÉXICO” y “EL UNIVERSAL”.  

JUZGADO 33o.  CIVIL.   SECRETARIA. “A”                 EXP: 213/2016. 
 

E D I C T O 

SE CONVOCA POSTORES 

En los autos de juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido por BANCO INMOBILIARIO MEXICANO S.A., INSTI-
TUCION DE BANCA MULTIPLE, ANTES HIPOTECARIA CASA MEXICANA S.A. DE C.V., SOCIEDAD FINANCIERA DE 
OBJETO MULTIPLE, ENTIDAD REGULADA HOY SU CESIONARIO LIVINGHOME SOLUCIONES S.A. DE C.V., ACTUAL-
MENTE SU CESIONARIO MIGUEL ANGEL AGUILAR SANCHEZ, en contra de GILBERTO NUÑEZ OROZCO. La C. Juez 
por Ministerio de Ley del Trigésimo Tercero de lo Civil, Licenciada MONICA HUERTA VILLASEÑOR, mediante auto dictado en 
Audiencia de fecha veinte de septiembre y veintisiete de junio del año dos mil veintitrés, se ordena sacar a remate en publica 
subasta el inmueble ubicado en VIVIENDA MARCADA CON EL NUMERO OFICIAL 1713 DE LA CALLE RIO BALSAS, 
CONSTRUIDA SOBRE EL LOTE NUMERO 33, DE LA MANZANA 102, UBICADO EN CALLE RIO BALSAS NUMERO 
1713 DEL FRACCIONAMIENTO URBI PASEOS DE SANTIAGO, ETAPA 3B MUNICIPIO DE TONALA, JALISCO, con las 
medidas, linderos y colindancias especificadas en autos y para que tenga verificativo la Audiencia de remate en primera almo-
neda se señalan las DOCE HORAS DEL DIA TREINTA DE NOVIEMBRE DEL AÑO DOS MIL VEINTITRES, siendo postura 
legal la que cubra las dos terceras partes de la cantidad de $710,000.00 (SETECIENTOS DIEZ MIL PESOS 00/100 M.N.) 
Precio del avalúo actualizado 

En la Ciudad de México a 12 de octubre del 2023. 

C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A” 
LIC. ANA LETICIA CANDELARIO  MOSCO. 

DEBIÉNDOSE CONVOCAR POSTORES MEDIANTE LA PUBLICACIÓN DE EDICTOS POR DOS VECES DEBIENDO ME-
DIAR ENTRE UNA Y OTRA DIEZ DIAS HABILES E IGUAL PLAZO ENTRE L ULTIMA PUBLICACION Y LA FECHA DE 
REMATE; EN EL PERIÓDICO LA RAZON, EN LOS TABLEROS DE AVISO DE LA SECRETARÍA DE FINANZAS DEL GO-
BIERNO DE LA CIUDAD  DE MÉXICO Y LOS TABLEROS DE AVISO DE ESTE JUZGADO, ,

EDICTO 
SE CONVOCAN POSTORES. 

EN LOS AUTOS DEL JUICIO EJECUTIVO MERCANTIL PROMOVIDO POR GALVAN RAMIREZ JOSE MARIO EN CONTRA DE 
ROSA MARIA AYUSO BARBEITO, EXPEDIENTE 219/2011 el C. Juez Vigésimo Noveno de lo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de 
México, dictó unos autos que en su parte conducente a la letra dicen: 
“… para que tenga lugar la AUDIENCIA DE REMATE EN SEGUNDA ALMONEDA, del bien embargado consistente en el INMUEBLE 
SITUADO EN CALLE SMETANA NÚMERO 43, DEPARTAMENTO 101, EDIFICIO A, MANZANA E, COLONIA VALLEJO, GUSTAVO 
A. MADERO, CIUDAD DE MÉXICO, cuyas medidas, colindancias y características obran en autos, se señalan las DOCE HORAS 
CON TREINTA MINUTOS DEL DÍA SIETE DE NOVIEMBRE DEL AÑO EN CURSO, convóquese postores por medio de edictos que 
se publicaran por UNA SOLA OCASIÓN, en los tableros de avisos de éste Juzgado, en los de la Secretaria de Finanzas del Gobierno 
del Distrito Federal y en el periódico “LA RAZON” y que deberán realizarse debiendo mediar entre la publicación y la fecha de remate 
cuando menos cinco días hábiles, sirve de base para el remate la cantidad de $845,100.00 (OCHOCIENTOS CUARENTA Y CINCO 
MIL CIEN PESOS 00/100 M.N),precio de retasa, por virtud de haberse deducido del precio de avalúo el diez por ciento; siendo postura 
legal la que cubra las dos terceras partes de dicha cantidad; debiendo los posibles licitadores deberán exhibir el diez por ciento del valor 
del inmueble antes mencionado mediante certificado de depósito“ … NOTIFÍQUESE. - Lo proveyó y firma electrónicamente el C. JUEZ 
VIGÉSIMO NOVENO CIVIL DEL PROCESO ESCRITO EN LA CIUDAD DE MEXICO MAESTRO JOSE LUIS DE GYVES MARIN, ello 
ante su Secretario de Acuerdos “A” LICENCIADO JUAN DE LA CRUZ ROSALES CHI quien autoriza y da fe. DOY FE 

CIUDAD DE MÉXICO, A 04 de octubre de 2023. 
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A”. 

SECRETARIO DE ACUERDOS 
LICENCIADO JUAN DE LA CRUZ ROSALES CHI. 

EDICTOS que se publicaran por una vez, en el periódico el “LA RAZÓN”, TESORERIA DE ESTA CAPITAL y en los TABLEROS de 
este Juzgado.  

EDICTO 

JUZGADO VIGÉSIMO PRIMERO DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE MÉXICO.
SECRETARIA “B”. 

EXPEDIENTE: 630/2023 

En cumplimiento al auto dictado en audiencia de fecha veintiocho de septiembre del año en curso, del juicio ORDINARIO 
CIVIL, promovido por PACHECO ZEPEDA ADRIANA, en contra de MARÍA DE JESÚS OLVERA DE HORTA, el C. Jue: por 
Vigésimo Primero Civil de Proceso Escrito   la Ciudad de México, dictó entre otras constancias las siguientes:
Ciudad de México, a veintiocho de septiembre del dos mil veintitrés. 
Agréguese al expediente 630/2023 el escrito presentado por la apoderada de la parte actora, se tienen por hechas sus 
manifestaciones que hace bajo protesta de decir verdad, como lo solicita y vistas las constancias de autos, toda vez que 
no se obtuvieron domicilios para emplazar a MARÍA DE JESÚS OLVERA DE HORTA no obstante los informes solicitados 
a diversas instituciones, con fundamento en el artículo 122 fracción II del Código de Procedimientos Civiles, se ordena 
emplazar a dicha demandada por edictos, los que deberán publicarse por tres veces de tres en tres días, debiendo mediar 
entre cada publicación dos días hábiles en el Boletín Judicial y en el periódico “LA RAZÓN DE MÉXICO”, haciéndole saber 
la existencia del presente juicio ORDINARIO CIVIL promovido en su contra por ADRIANA PACHECO ZEPEDA para que 
en el término de SESENTA DÍAS contados a partir del día siguiente de la última publicación, comparezca a dar contesta-
ción a la demanda entablada en su contra, quedando en la secretaría del Juzgado a su disposición las copias de traslado 
por el mismo término, para que se imponga de ellas, apercibida que de no hacerlo, el juicio se seguirá en su rebeldía y las 
notificaciones personales se ordenará que le surtan por medio del Boletín Judicial, con excepción de las que se ordene 
por edictos en términos de ley. Por lo tanto, elabórense los edictos y oficio Director General de Anales de Jurisprudencia 
y Boletín Judicial de este Tribunal, a efecto de que haga la publicación respectiva.-Notifíquese. Lo proveyó y firma el C. 
Juez Vigésimo Primero de lo Civil de Proceso Escrito, Licenciado TONATIUH MAURICIO FLORES MALDONADO, 
quien actúa ante el Secretario de Acuerdos, Licenciado IGNACIO NOGUEZ MIRANDA, que da fe. Doy fe. 

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B”

LIC. IGNACIO NOGUEZ MIRANDA.
Para su publicación por tree veces de tres en tres días, debiendo mediar entre cada publicación dos días hábiles en el 
Boletín Judicial y en el periódico “LA RAZÓN DE MÉXICO”

Es para continuar con la transformación, dice

Harfuch, por fortalecer los 
apoyos a adultos mayores

Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

Al participar en un encuentro 
con adultos mayores, Omar 
García Harfuch, aspirante a la 
Coordinación en Defensa de la 

Transformación en la Ciudad de México, 
se comprometió a fortalecer y dar conti-
nuidad a los programas sociales en favor 
de este sector de la población.

García Harfuch dijo: “En la segunda eta-
pa de la transformación es fundamental 
dar continuidad a los programas sociales 
que apoyan a este sector de la sociedad, 
los cuales fueron promovidos con mucha 
sensibilidad por el Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador”.

Durante el evento, el aspirante sostu-
vo un diálogo cercano con 130 mujeres 
y hombres de más de 60 años de edad, 
quienes le expresaron sus principales pre-
ocupaciones, así como las problemáticas 
con las que lidian a diario.

En fotos que compartió en sus redes 
sociales el aspirante, sobre el encuentro 
privado, se le puede apreciar en momen-
tos en que abraza calurosamente y se deja 
apapachar por los asistentes.

En la reunión, los abuelitos, provenien-
tes de varias alcaldías, expusieron que ne-
cesitan contar con más lugares de espar-
cimiento y salud, banquetas seguras para 

EL ASPIRANTE de Morena a la Jefatura de Gobierno se reú-
ne con abuelitos de varias alcaldías; los asistentes lo apapachan 
y reconocen su desempeño al frente de la Policía capitalina

desplazarse, capacitación y trabajo, ya que 
dicho sector es discriminado y excluido 
en algunos ámbitos. 

El exfuncionario tomó nota de las ne-
cesidades planteadas y expresó que traba-
jar con honestidad y absoluto compromi-
so es el único camino para dar resultados 
en la metrópoli.

Afirmó: “No queremos servidores pú-
blicos a medias, sino servidores públicos 

comprometidos con la ciudadanía, de 
nada sirve el servicio público ni el poder 
si no es para servir a los demás”.

Asimismo, los asistentes reconocieron 
los resultados obtenidos por el aspirante 
mientras estuvo al frente de la Policía de la 
ciudad y destacaron el interés de mante-
ner la seguridad en las alcaldías en las que 
habitan, pues su deseo es vivir con paz y 
tranquilidad. “Queremos vivir sin sobre-

saltos ni temores”, dijeron.
El extitular de la SSC resaltó que al 

acompañar los proyectos de atención a 
las causas junto a Claudia Sheinbaum, las 
personas adultas mayores jugaron un pa-
pel fundamental, pues eran quienes moti-
vaban a sus hijos y nietos a acercarse a los 
programas de apoyo para recibir oportuni-
dades y alejarse de los círculos de violen-
cia que vivían en algunas comunidades. 

Harfuch reconoció a las personas de la 
tercera edad, “por ser parte de la historia 
de este país y de esta ciudad”, además de 
construir familias y formar a las generacio-
nes que vienen. 

Por otra parte, relató que trabajar en la 
Policía capitalina le permitió servir al país 
y tener la satisfacción de luchar todos los 
días en contra de las injusticias sociales.

El aspirante reiteró que es fundamen-
tal consolidar los esfuerzos en materia de 
seguridad, pues así se garantiza la estabili-
dad y el bienestar para todas y todos.

Omar García expresó su compromiso 
para servir y escuchar a los ancianos a tra-
vés de un diálogo honesto, y agradeció las 
experiencias y recomendaciones de los 
asistentes, quienes le manifestaron conti-
nuas muestras de apoyo y confianza.

EL EXTITULAR de 
la SSC, rodeado 
por personas ma-
yores de 60 años, 
durante la reunión 
realizada ayer.

130
Personas acudieron 

a la reunión con 
Omar García Harfuch 

LA PENSIÓN vitalicia para adultos mayores 
fue creada durante la administración de An-
drés Manuel López Obrador como Jefe de 
Gobierno del entonces Distrito Federal. 

Eldato
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Prevén derrama de 
17,769 mdp por F1
LA CÁMARA DE COMERCIO de la Ciudad 
de México estimó que los recursos por este 
evento deportivo, que se llevará a cabo del 
27 al 29 de octubre, serán 13.4 por ciento 
mayores a los observados en 2022.

Dólar
$18.6800

TIIE 28
11.5070%

Mezcla Mexicana
80.36 dpb

Euro
$19.6200

UDI
7.89447648,278.80                    0.17%

BMV S&P FTSE BIVA
1,00.45               0.16%

Centenario
$45,300
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Por Fernando Franco
fernando.franco@razon.com.mx

La inflación nacional retomó su 
tendencia a la baja a la primera 
mitad de octubre, gracias a “un 
golpe de suerte” en el precio de 

los agropecuarios. Sin embargo, analis-
tas esperan un repunte por la temporada 
de fin de año, el cual puede llegar a ser 
mayor a lo esperado si los petroprecios 
siguen en ascenso a causa del conflicto 
de Medio Oriente.

El Índice Nacional de Precios al Con-
sumidor, con el cual se mide la inflación 
en el país, descendió de 4.47 a 4.27 por 
ciento a tasa anual en la primera quince-
na del mes. 

Es la menor tasa desde marzo del 
2021; sin embargo, “creemos que éste 
será el punto más bajo del año”, seña-
ló Juan Carlos Alderete, analista de 
Banorte. El resultado se da luego del 
rebote de 4.44 a 4.47 por ciento que se 
observó  15 días antes, según datos del 
Instituto Nacional de Estadística y Geo-
grafía (Inegi).

El dato publicado se beneficia de un 
“golpe de suerte” por la baja en los agro-

Es su menor nivel desde marzo del 2021

Inflación baja a 4.27%... 
pero viene un repunte, prevén analistas

LA DISMINUCIÓN EN EL PRECIO de los agropecuarios en la primera quincena de octubre es un “golpe de 
suerte” para el indicador; encarecimiento del petróleo por el conflicto en Medio Oriente nubla el panorama

pecuarios, que compensó parcialmen-
te en alza en los energéticos, comentó 
Marcos Arias, analista de Monex Grupo 
Financiero. “A 13 meses de haber alcanza-
do el pico del actual ciclo (8.70 por cien-
to, en septiembre), la inflación suma una 

caída importante e inesperada, aunque 
el panorama sigue siendo rocoso hacia 
adelante. Los precios de los energéticos 
seguirán presionando y la posibilidad de 
un repunte en los agropecuarios para las 
próximas quincenas no es menor (…), lo 

más probable es que la inflación repunte 
de cara al cierre de año”, expuso.

En la primera quincena de octubre, la 
inflación registró una variación de 0.24 
por ciento con respecto a los 15 días pre-
vios, menor a la esperada (0.37 por cien-
to). El rubro agropecuario mostró una 
variación quincenal negativa de 1.72 por 
ciento, con las frutas y verduras cayendo 
2.27 por ciento y los productos pecuarios 
disminuyendo 1.23 por ciento.

Por el contrario, el rubro de energéti-
cos y tarifas autorizadas por el Gobierno 
mostró una inflación quincenal positiva 
de 2.03 por ciento. “Este aumento ya se 
esperaba, pues en octubre y noviembre 
se realizan ajustes en las tarifas de elec-
tricidad”, dijo Gabriela Siller, economista 
en jefe de Banco Base.

Por genérico, las presiones al alza 
(quincenal) para la inflación de energé-
ticos se concentraron en electricidad 
(19.23 por ciento), gasolina de alto octa-
naje (0.02 por ciento) y gas doméstico LP 
(0.01 por ciento).

Banco Ve por Más estima que, debido 
a una base comparativa menos favorable 
y a los mayores precios del petróleo, la in-
flación se acelere ligeramente al cierre de 
año, para retomar su tendencia descen-
dente a partir del primer trimestre del 
2024. Banxico prevé que se converja a su 
meta de tres por ciento hasta el segundo 
trimestre del 2025.

Para alimentos, 50% de remesas
Por Alina Archundia
alina.archundia@razon.com.mx

DE LAS REMESAS que reciben los ho-
gares del país, 50 por ciento es destinado 
para la compra de alimentos, principal-
mente en los niveles socioeconómicos 
más bajos, según el último “Consumer 
Insights” de Kantar, agencia líder mun-
dial en datos y análisis de marketing.

De acuerdo con su análisis, 12 por 
ciento de población urbana recibe estas 
divisas del exterior, lo que se traduce en 
alrededor de tres millones de hogares.

Las familias perciben este ingreso 
cada dos o tres meses, especialmente la 
población de menores recursos.

Por lo anterior, la disminución de la 
inflación anual a 4.27 por ciento en la pri-
mera quincena de octubre es una buena 
noticia para los receptores de remesas.

En este sentido, Kantar expuso que la 
presión de precios en el consumo de la 
canasta básica comienza a aligerarse.

Sin embargo, señaló que esta tenden-
cia representa retos para las marcas, ya 
que el consumidor continúa buscando 
más valor por su dinero, por lo que sus 
hábitos de compra siguen cambiando.

Por ejemplo, prefiere adquirir produc-
tos a grandes volúmenes, porque rinden 
más y, a mediano plazo, resultan más 
económicos para su bolsillo. 

De acuerdo con la firma, luego de la 
compra de alimentos, los recursos eco-
nómicos enviados por los connacionales 
desde el extranjero se destinan al pago 
de servicios. En tercer lugar son ocupa-
dos para liquidar deudas, principalmente 
por el estrato social más alto.

Para este año se esperan más de 60 
mil millones de dólares por remesas.

ANALISTAS consideran que el resultado  y 
la expectativa futura confirman que las tasas 
de interés del Banco de México empezarán 
su descenso hasta el próximo año.

Eldato

PARA ESTE AÑO, 
especialistas esti-
man que México 
recibirá poco más 
de 60 mil millones 
de dólares en reme-
sas, lo cual implica-
rá un crecimiento 
anual cercano a 8 
por ciento. 

Eltip

11.25
Por ciento, la tasa 

de interés actual del 
banco central
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Reuters

Decenas de estados del país ve-
cino del norte demandaron 
a Meta Platforms y a su unidad 
Instagram, a los que acusan de 

contribuir a una crisis de salud mental 
juvenil por la naturaleza adictiva de sus 
plataformas de redes sociales.

En una demanda presentada ayer ante 
un tribunal federal de Oakland, en Cali-
fornia, 33 estados, entre ellos California e 
Illinois, afirman que Meta, que también 
opera Facebook, ha engañado repetida-
mente al público sobre los peligros de sus 
plataformas y ha inducido a sabiendas a 
niños y adolescentes a un uso adictivo y 
compulsivo de las redes sociales.

Se espera que otros nueve estados 
presenten denuncias similares, con lo 
que el número total de demandantes 
subirá a 42.

“Las investigaciones han demostra-
do que el uso por parte de los jóvenes 
de las plataformas de redes sociales 
de Meta está asociado a la depresión, la 
ansiedad, el insomnio, la interferencia 
con la educación y la vida cotidiana y 
muchos otros resultados negativos”, dice 
la denuncia.

“Meta  ha aprovechado tecnologías 
potentes y sin precedentes para atraer, 
captar y, en última instancia, atrapar a 
jóvenes y adolescentes (...) Su móvil es el 
lucro”, agregó.

La demanda contra  Meta  es la más 
reciente de una serie de acciones lega-
les hacia empresas de redes sociales 
en nombre de niños y adolescentes. 
TikTok, de ByteDance, y YouTube, de 
Google, también son objeto de cientos 
de demandas presentadas en nombre de 
niños y distritos escolares por el carácter 
adictivo de las redes sociales.

Meta dijo que había intentado que los 

Apps generan depresión y ansiedad, dicen

Demandan a Meta por daño 
a la salud mental de jóvenes

INTERPONEN LA DENUNCIA 33 estados de EU y esperan que se sumen  
nueve más; la empresa que opera Facebook e Instagram se dice decepcionada

Planta de GM se suma a huelga automotriz
Reuters

EL SINDICATO United Auto Workers 
(UAW) inició ayer una huelga en una 
planta de montaje de General Motors 
(GM), en Texas, que fabrica los rentables 
vehículos utilitarios del fabricante esta-
dounidense, en otra ampliación signifi-
cativa de la protesta laboral.

La UAW dijo, en un comunicado, que 
otros cinco mil trabajadores se sumarán 
a la huelga, que llega así al lugar donde 
se fabrican algunos de los vehículos más 
rentables de GM: el Chevy Tahoe, Chevy 
Suburban, GMC Yukon y Cadillac Escala-

de. El paro en Arlington Assembly eleva 
el número total de miembros de la UAW 
en paro en los tres grandes fabricantes de 
autos a más de 45 mil, en un momento 
en que la huelga está a punto de cumplir 
seis semanas.

GM informó de ganancias superiores a 
las esperadas en el tercer trimestre, pero 
retiró sus previsiones financieras para 
todo el año, debido a la incertidumbre de 
la huelga. La compañía no hizo comen-
tarios inmediatos sobre la ampliación de 
la huelga.

El sindicato exigía inicialmente un au-
mento salarial de 40 por ciento en cuatro 

años y medio, incluido un incremento 
inmediato de 20 por ciento, mejoras en 
las prestaciones, así como la cobertura de 
los trabajadores de la planta de baterías 
de vehículos eléctricos bajo acuerdos 
sindicales. La UAW y las automotrices 
también están negociando los futuros 
salarios y las políticas de sindicación de 
las plantas de baterías para vehículos 
eléctricos proyectadas por empresas 
conjuntas de las compañías y sus socios 
surcoreanos.

Estas conversaciones son complica-
das, ya que las empresas conjuntas son 
compañías independientes.
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jóvenes estuvieran seguros en línea en 
todo momento.

RESPONDE. “Nos decepciona que, en 
lugar de trabajar de forma productiva 
con empresas de todo el sector para crear 
normas claras y adecuadas a la edad para 
las numerosas aplicaciones que utilizan 
los adolescentes, los fiscales generales 
hayan elegido este camino”, dijo Meta en 
un comunicado.

Gran parte de la atención so-
bre Meta surge de la publicación de do-
cumentos en 2021 que mostró que la em-
presa tenía datos que demostraban que 
Instagram, que comenzó como una apli-
cación para compartir fotos, era adictiva 
y empeoraba los problemas de imagen 
corporal de algunas adolescentes.

La demanda alega que Meta se esfuer-
za por garantizar que los jóvenes pasen el 
mayor tiempo posible en las redes socia-
les, a pesar de saber que los cerebros ado-
lescentes son susceptibles a la necesidad 
de aprobación en forma de “me gusta” 
de otros usuarios. Según la demanda, la 
empresa negó públicamente de forma 

engañosa que sus redes sociales fueran 
perjudiciales.

“Incluso en 2020,  Meta  continuó 
diseñando intencionalmente sus plata-
formas para manipular las respuestas de 
dopamina de sus usuarios jóvenes para 
maximizar el tiempo que pasaban en sus 
plataformas. 

La compañía no reveló que sus algorit-
mos estaban diseñados para capitalizar 
las respuestas de dopamina de los usua-
rios jóvenes y crear un ciclo adictivo de 
dependencia”, agregó la demanda.

La dopamina es un tipo de neuro-
transmisor que interviene en la sensa-
ción de placer.

Recientemente se dio a conocer que 
un grupo de escritores, entre los que se 
encuentran el exgobernador de Arkan-
sas Mike Huckabee y la autora de éxitos 
de venta cristianos Lysa TerKeurst, pre-
sentaron una demanda ante una corte 
federal de Nueva York en la que acusan 
a Meta, Microsoft y Bloomberg de utili-
zar sin permiso sus obras para entrenar 
a robots de chat basados en inteligencia 
artificial.

125.9

103.7

Millones 
será la cifra en 2028, 

dice Statista

Millones de usuarios 
en México usan 
redes sociales

CIERRAN ACUERDO. Uber 
y la empresa china de automó-
viles eléctricos JAC firmaron un 
convenio para que los socios 
de la plataforma que deseen ad-
quirir un vehículo obtengan un 
descuento sustancial. Con ello, 
la app de movilidad apuesta por 
avanzar en la economía verde.

ALPEK, EN PICADA. Las 
acciones de la empresa, unidad 
del conglomerado Alfa, se des-
plomaron ayer 9.64 por ciento, 
tras los débiles resultados que 
reportó en el tercer trimestre 
del año. La empresa informó de 
una pérdida trimestral de 440 
millones de pesos.

PÉRDIDAS EN CFE. La 
Comisión Federal de Electrici-
dad arrojó una pérdida neta de 
mil 567 millones de pesos en el 
tercer trimestre, pese a la mayor 
demanda de sus servicios. Sin 
embargo, en lo que va del año, 
suma ganancias por 86 mil 226 
millones, dijo en un comunicado. 
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INSTAGRAM Y FACEBOOK, am-
bas de la compañía, están entre  las 
cinco redes sociales con más usua-
rios activos a escala mundial.

Eldato

AFIRMAN QUE LA EMPRESA ha engaña-
do repetidamente al público sobre los peli-
gros de sus plataformas y ha inducido a los 
jóvenes a un uso adictivo de éstas.

Eltip

MÁS DE 45 MIL 
trabajadores están 
en paro en Estados 
Unidos, debido a 
que exigen un au-
mento salarial de 
40 por ciento en 
cuatro años y me-
dio, más otras pres-
taciones.

Eltip
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 arturodamm@prodigy.net.mx  Twitter: @ArturoDammArnal

POR ARTURO DAMM ARNAL

Dada la amplitud de los temas, centraré la atención en 
las que considero las diez afirmaciones y recomendaciones 
más importantes encontradas en el texto de Von Mises.

1.- “En cuanto a sus condiciones económicas, México 
es un país atrasado. Sin embargo, la historia ha demostrado 
que es posible superar el atraso económico en poco tiem-
po (…) El futuro no está perdido, siempre y cuando el país 
adopte una política adecuada”, que tenga como fin la me-
jora y multiplicación del capital, que es lo que se necesita 
para producir bienes y servicios, producción relacionada 
con el empleo, el ingreso y el bienestar, capital que se di-
vide en cuatro. Natural: recursos naturales, que aportan las 
materias primas. Físico: instalaciones, maquinaria y equi-
po que transforman los recursos naturales en satisfactores. 
Humano: conocimientos y habilidades para operar el capi-
tal físico y transformar las materias primas en satisfactores. 
Financiero: el dinero destinado a la adquisición de capital.

2.- “Lo que más necesita México es capital, ya sea pro-
pio o extranjero”, y que el mismo se canalice en forma de in-
versiones directas, que producen bienes y servicios, crean 
empleos, generan ingresos, elevan el bienestar.

3.- El problema es que “el rasgo característico de las 
políticas económicas de todos los países ha sido, durante 
muchas décadas, la hostilidad hacia el capitalismo”, enten-
dido como el sistema basado en la libertad individual para 
producir, ofrecer y vender, y en la propiedad privada sobre 
los medios de producción necesarios para poder hacerlo, 
en el cual el empresario es el principal agente económico, 
al servicio de los consumidores.

4.- “No son los gobiernos, sino los empresarios y los ca-
pitalistas quienes han transformado el mundo de los traba-
jadores manuales y artesanos, de los caballos, de los barcos 
de vela y de los molinos de viento en un mundo de poten-
cia de vapor, electricidad y producción en gran escala para 
satisfacer las necesidades de las masas (…) El capitalismo 
(libertad individual y propiedad privada), ha derramado 
un cuerno de abundancia sobre todos los estratos de la po-
blación”, allí donde ha operado, donde se ha respetado la li-
bertad individual  para producir, ofrecer y vender, donde el 
gobierno no ha planeado, conducido, coordinado y orienta-
do las actividades económicas de los particulares, y donde 
se ha respetado la propiedad privada sobre los medios de 
producción, donde el gobierno no ha expropiado capital.

5.- “La única manera de mejorar la situación económica 
de México es mediante el liberalismo económico; es decir, 
una política de laissez faire (dejar hacer)” y, agrego yo, de 
laissez avoir (dejar poseer). Dejar hacer (libertad indivi-
dual) y dejar poseer (propiedad privada), los dos pilares del 
liberalismo.

Continuará.

Doce son los temas que analizó Lud-
wig von Mises en las conferencias 

que impartió en México en 1942, reco-
gidas en el texto Problemas económicos 
de México, escrito en 1943, publicado en 
1998 por el Instituto Cultural Ludwig 
von Mises: comentarios introductorios; 
condiciones de la agricultura; las indus-
trias del procesamiento; las industrias 
extractivas; pequeña empresa y distri-
bución; turismo; transportes; empresas 
de servicios públicos, problemas labora-
les; moneda y banca; problemas fiscales; 
educación.

MISES Y MÉXICO (3/5)

PESOS Y CONTRAPESOS

Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.com.mx

El Instituto Mexicano de Conta-
dores Públicos (IMCP) descartó 
un impacto a los ahorradores 
cumplidos por el alza en la tasa 

de retención en 2024 que fue elevada a 
0.15 a 0.50 por ciento sobre los intereses 
por la Cámara de Diputados y aún está 
pendiente del aval del Senado de la Re-
pública, como parte de la Ley de Ingresos 
de la Federación (LIF). 

La presidenta del IMCP, Laura Grajeda 
Trejo, precisó que sólo los contribuyen-
tes que no están presentando su decla-
ración de impuestos y los que “viven 
de sus rentas” serán los que resultarán 
afectados por este aumento en la tasa 
de retención de ahorradores para el año 
próximo.

En entrevista en entrevista en el mar-
co de su última rueda de prensa como 
presidenta del IMCP, organismo que 
cumple 100 años de existencia, expuso 
que este ajuste en la tasa de retención de 
ahorradores sí afectará a los que no están 
declarando impuestos, pero para los que 
ya están dentro del padrón de contribu-
yentes es un impuesto que ya vienen pa-
gando, porque es un pago provisión del 
Impuesto sobre la Renta (ISR). 

“Para los contribuyentes que sólo 
obtienen ingresos por intereses porque 
viven de sus rentas, seguramente a ellos 
les impactará un poco más, pero final-
mente es un pago provisional que en la 
declaración anual se acumulan todos los 
ingresos y esta retención minimiza el im-
pacto en el cálculo del impuesto anual”, 
abundó Grajeda Trejo.

Así, para los que solamente tienen in-
gresos por intereses y aquellos que no es-
tán tributando, sí les va a afectar porque 

Tasa de retención sube a 0.50% por intereses

Contadores descartan 
impacto a ahorradores

VEN AFECTACIÓN en quien no presente declaración de im-
puestos o “viven de sus rentas”; México ya no aguanta otro 
sexenio sin reforma fiscal, afirma su presidenta, Laura Grajeda

Nu México va por los no bancarizados
Por Alina Archundia
alina.archundia@razon.com.mx

CON UNA AGRESIVA estrategia finan-
ciera, Nu México anunció que va por 50 
por ciento de la población adulta del país 
que no tiene una cuenta de ahorro y, de la 
cual, al menos más de la mitad lo hace de 
manera informal.

De acuerdo con la Sociedad Financie-
ra Popular (Sofipo), 54 por ciento de la 
población mexicana nunca ha tenido un 
crédito formal.

Sólo 11 por ciento cuenta con una tar-
jeta de crédito, pese a que el país cuenta 
con un sofisticado sistema bancario.

El director general de Nu México, Iván 
Canales, subrayó que México representa 
una excelente oportunidad para penetrar 
en este mercado, ante los bajo niveles de 
bancarización de la población y más aún, 
del uso de la banca digital.

Para Nu, uno de los sectores priorita-
rios para atender es la población rural, 
toda vez que únicamente 24 por ciento 
cuentan con un crédito formal. Actual-
mente ya está presente en 82 por ciento 
de los municipios rurales y en 
90 por ciento del total del país.

En tres años de operación 
en México, la brasileña Nu ya 
suma 3.6 millones de clientes, 

de los cuales en más del 50 por ciento la 
tarjeta morada fue su primera oportuni-
dad para acceder a un producto bancario.

Respecto a la licencia que solicitó la 
semana pasada a la Comisión Nacional 
Bancaria y de Valores (CNBV) para evolu-
cionar de Sofipo a un banco, Canales dijo 
que de obtenerlo, por el momento no 
contempla abrir sucursales físicas.

Por su parte, el fundador y CEO de Nu 
a nivel global, David Vélez, destacó que 

“creemos que el futuro está en 
productos cien por ciento digi-
tales, entonces nuestro modelo 
de negocio va a seguir siendo el 
mismo porque un sistema”.

LAURA GRAJEDA, presidenta del Instituto Mexicano de Contadores Públicos, ayer.
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es un impuesto que se los van a retener, 
pero finalmente no están pagando im-
puestos, agregó Trejo.

Señaló que hay otros temas que más 
ocupan al IMCP, como el hecho de que 
no haya propuesta de cambios real-
mente importantes en los que haya más 
equidad en el pago de los impuestos, ya 
que son 13 mil grandes contribuyentes 
los que sostienen el 50 por ciento de la 
recaudación.

“Es increíble que todavía haya tanta 
evasión y elusión fiscal y sigan siendo 
los mismos los que estén pagando los 
impuestos y lo que nos han advertido 
es que no hay miscelánea fiscal (para 
2024), hay un paquete económico don-
de hay un déficit de dos billones de pe-
sos (…) ni en la pandemia hubo un déficit 
tan importante como lo vamos a tener el 
siguiente año, que es electoral”, añadió. 

Por ello, resaltó, en días pasados el 

IMCP presentó al Congreso de la Unión 
una propuesta de reforma fiscal, ya que el 
país no aguanta un sexenio sin cambios 
de este tipo, ya que los ingresos tributa-
rios serán insuficientes para atender las 
necesidades del país.

Lamentó que la propuesta de la con-
taduría organizada no será tomada en 
cuenta en lo que resta de la actual admi-
nistración, ya la iniciativa de LIF ya fue 
aprobada por los diputados y sólo resta 
el aval de los senadores, resaltó la acep-
tación de la panista Patricia Terrazas, pre-
sidenta de la Comisión de Hacienda en el 
Palacio Legislativo de San Lázaro.

Además, dijo, en un evento en Nuevo 
León, exsecretaria de Economía, Tatiana 
Clouthier, manifestó su interés de que el 
IMCP se acerque a Morena para compar-
tirle su propuesta de reforma fiscal, ya 
que van 10 años sin cambios estructura-
les en la materia.

Resaltó que las disposiciones fiscales 
deben impulsar el mejoramiento conti-
nuo del entorno tributario para promo-
ver el desarrollo económico del país, la 
simplificación administrativa en el pago 
de impuestos y mayor seguridad jurídica.

4.9 13
 Billones de pesos, 
ingresos tributarios 

estimados para 2024

Mil grandes con-
tribuyentes tiene 

México

EL IMCP presentó a la Cámara de Diputado 
una propuesta de reforma fiscal para contri-
buir al desarrollo económico, generar certe-
za jurídica y fortalecer la cultura contributiva.

Eldato

Mil
300 mdd, inversión 
de Nu en el mercado 

mexicano
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 avieyra@live.com.mx Twitter: @ArturoVieyraF

Desafortunadamente, este comporta-
miento “atípico” responde a factores es-
pecíficos que permiten suponer que no es 
perdurable, por lo que en próximos meses 
veremos caer, o en el mejor de los casos, 
desacelerarse la actividad económica. 

Comenzando por el lado del crecimien-
to, cifras del Indicador Global de la Activi-
dad Económica de agosto reportan un cre-
cimiento anual de 3.6, igual al registro del 
promedio de los primeros ocho meses del 
año, es decir, la economía mexicana no se 
ha desacelerado, mantiene su ritmo. 

Esta fortaleza mostrada por la produc-
ción nacional es significativa debido a que 
persiste, a pesar de la acentuada desace-
leración del sector manufacturero -que 
otrora ha fungido como uno de los prin-
cipales motores del crecimiento- debido 
a la menor demanda de sus exportaciones 
hacia Estados Unidos. 

Esta resiliencia de la producción nacio-
nal se debe al enorme repunte de la indus-
tria de la construcción que acumula en el 
año casi un 15% de aumento en su produc-
ción, aportando casi una cuarta parte al cre-
cimiento nacional. Asimismo, los servicios 
continúan avanzando con un incremento 
de 3.4%, destacando un avance uniforme 
en casi todos sus grandes subsectores, en 
particular comercio y transporte. Como 
hemos mencionado en otras ocasiones, 
el mejor desempeño económico posible-
mente es derivado en parte de la política 
económica instrumentada tendiente al 
fortalecimiento del mercado interno tanto 
en consumo como en inversión. 

Este desempeño ha motivado una ex-

Cifras de inflación y crecimiento económico de esta sema-
na siguen dando sorpresas que por fortuna lucen posi-

tivas. Contrario a la intuición económica, actualmente esta-
mos bajo un entorno de fuerte crecimiento productivo con 
una tendencia descendente del crecimiento de los precios.

SORPRENDE BINOMIO  
INFLACIÓN-CRECIMIENTO
POR ARTURO VIEYRA

BRÚJULA ECONÓMICA

pansión del optimismo. Llama la atención 
que de acuerdo con la encuesta Citibana-
mex, el consenso de analistas ha incremen-
tado su pronóstico del PIB para este año 
hasta 3.3% en octubre desde 1% en enero. 
Incluso, para el próximo año la expectativa 
también es mayor y alcanza un 2% desde 
un mínimo de 1.5%. 

Por el lado de la inflación, los resultados 
de la primera mitad de octubre fueron tam-
bién positivos. El avance anual del INPC se 
desaceleró hasta 4.27% desde 4.47% en 
la quincena previa. Además, el subíndice 
subyacente también desciende al mismo 
ritmo hasta 5.54% desde 5.74%. Si bien 
no son cifras para cantar victoria y están 
todavía lejos de complacer al Banco de 
México cuyo objetivo puntual es de 3.0%, 
la tendencia descendente de la inflación es 
firme y en línea con las expectativas oficial 
y de los analistas. 

Desafortunadamente, considero que es 
prácticamente imposible mantener ambas 
tendencias favorables de la inflación y la 
producción. Definitivamente, la prioridad 
radica en acentuar la caída de la inflación. 
Están muy consensuadas las expectativas 
tanto oficial como de los analistas de un re-
punte al final del año de los precios al con-
sumidor, además de que la inflación sub-
yacente todavía quedará lejos de un nivel 
óptimo. En este sentido, tanto en México 
como en Estados Unidos prevalecerá una 
postura monetaria muy restrictiva (tasas 
de interés reales altas) que terminarán des-
acelerando la producción en ambas econo-
mías. Es, sin duda, la medicina necesaria 
para curar el mal de la inflación.

Asur advierte impacto 
por cambios tarifarios
Reuters y redacción

LOS CAMBIOS tarifarios para los ope-
radores aeroportuarios no gubernamen-
tales mexicanos anunciados reciente-
mente por el Gobierno probablemente 
impactarán los números del Grupo Ae-
roportuario del Sureste (Asur) hacia fin 
de año, estimó el director general de la 
empresa, Adolfo Castro.

Las autoridades anunciaron la sema-
na pasada que alcanzaron un acuerdo 
con los principales concesionarios aero-
portuarios privados para la aplicación de 
una nueva regulación tarifaria, que inclu-
ye un alza en las contribuciones aeropor-
tuarias al 9 por ciento desde 5 por ciento 
sobre ingresos brutos de esas compañías.

“Habrá que esperar y ver hasta que 
estas nuevas (reglas) y regulaciones se 
apliquen a los números de la empresa, y 
eso creo que va a llegar a fin de año”, dijo.

En conferencia telefónica, añadió que 

Asur no está considerando por ahora 
emprender acciones legales contra las 
modificaciones.

En su momento, el Gobierno federal 
aseguró que estos ajustes no impactan 
negativamente la situación financiera u 
operativa de los grupos aeroportuarios.
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EL GOBIERNO acordó con Asur, GAP y 
OMA en regulación tarifaria que incluye un 
alza en las contribuciones aeroportuarias.

Eldato
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No sólo enfrentan dificultades de flujo y desa-
fíos legales, sino que el prestigio de OHL en tierras 
mexicanas deja mucho que desear. Pero lo que 
verdaderamente acapara la atención es su recien-
te intento de tejer lazos con la 4T, anticipándose 
a una posible victoria de Claudia Sheinbaum en 
las próximas elecciones; sin embargo, el camino 
no es sencillo. Fuentes cercanas mencionan que 
los Amodio no ocupan precisamente un lugar 
preferencial en el corazón de la aspirante a la Pre-
sidencia y las razones son claras: los reiterados 
incumplimientos de compromisos por parte del 
grupo empresarial no concuerdan con los valores 
y expectativas de Sheinbaum. Y para añadir otra 
importante razón, es que los rumores cuentan que 
la lealtad de los Amodio, en su momento, se incli-
nó hacia Marcelo.

Acelera en ANPACT. La Asociación Nacional de 
Productores de Autobuses, Camiones y Tractoca-
miones (ANPACT), al mando de Miguel Elizalde, se 
reporta lista para la vigésima celebración de Expo 

En el mundo empresarial mexicano, los movimientos de los her-
manos Luis y Mauricio Amodio, cabezas del Grupo CAABSA, 

despiertan curiosidad e inquietud. Sus intenciones de adquisición de 
la golpeada OHL, bajo el mando de Juan Miguel VillarMir, no ha sido 
precisamente un paseo en el parque. 

Transporte, evento que se ha consolidado como el 
más grande del continente americano para la in-
dustria de vehículos pesados, siendo la ciudad de 
Guadalajara la sede. Al tratarse de una edición de 
aniversario los récords se plantean desde diversas 
esferas, de entrada, del 15 al 17 de noviembre próxi-
mo se congregarán 480 marcas expositoras de 15 
países, sumado a que los asistentes se proyectan 
en más de 60 mil con origen en 38 latitudes alre-
dedor del mundo, y el crecimiento en metros de 
exhibición se ubica 20% por encima de lo estima-
do. Y el tema no acaba ahí, pues además del latente 
cierre de negocios, se llevarán a cabo más de 80 
foros, paneles, conferencias y distintos encuen-
tros en donde la prioridad será trazar la agenda 
del sector para presentes y futuras generaciones, 
de la mano de autoridades de los tres niveles de 
Gobierno y expertos en movilidad, seguridad y 
medio ambiente.

Vips, en crecimiento. Alsea continúa creciendo 
impulsado por sus estrategias de negocio y en 

LOS AMODIO Y LA 4T
POR  JULIO PILOTZI juliopilotzi@hotmail.com    Twitter: @juliopilotzi

 mauricio.flores@razon.com.mx    Twitter: @mfloresarellano

El problema de la rentabilidad económi-
ca está dado por los sobrecostos que ronda-
rían 208%, si no es que más, precisamente 
por la prisas. Vaya, a la oficina de adminis-
tración del proyecto que lleva el teniente 
coronel Luis Enrique Calderón, las cuentas 
se le han ido de las manos.

Hace tres años, el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador rechazó la oferta 
efectuada por un consorcio liderado por 
BlackRock, que encabeza Larry Fink, de 
construir el Tramo 5 de Cancún a Tulum 
sobre el derecho de vía de la autopista 
que une a ambas ciudades por conside-
rar que la Tasa Interna de Retorno (14 
veces) era demasiado, que iban “a ganar 
mucho y eso no está bien”. Acto seguido, 
Sedena tomó el proceso constructivo y, 
finalmente, la conducción de Fonatur, 
pero con ocho cambios en el trazo y tra-

Cancún, Quinta Roo.  Al general Óscar Lozano Águila le to-
ca sortear con cuando menos dos profundos problemas 

estructurales del Tren Maya: la rentabilidad económica para 
los jubilados de la Defensa Nacional, junto con la rentabilidad 
social en cuanto impacto en el desarrollo equilibrado y soste-
nible en el sureste del país, y la calidad y resistencia de la obra 
civil que le tocará administrar —la construcción estuvo coor-
dinada por el general Gustavo Vallejo—, y donde las premu-
ras para cumplir con la agenda de Palacio Nacional habrían 
ya generado problemas en la solvencia de ejecución…, y que 
evocan a lo sucedido con la Línea 12 del Metro de la CDMX.

bajos extras, dicha tasa se habrá reducido 
a niveles cuatro veces…, o sea que ganará 
muy poco como para amortizar la inver-
sión y requerirá subsidios por un largo 
periodo.

Los cambios de trazo afectaron la ren-
tabilidad social, pues las estaciones ya no 
serán los centros de inclusión productiva 
y desarrollo urbano equilibrado, sino ne-
gocios que habrá que ir regulando sobre la 
marcha. Unos cinco mil propietarios de tie-
rra en torno a las estaciones se han enrique-
cido al vender sus predios…, pero a cinco 
millones de personas “se les fue el tren” de 
la inclusión, máxime que varias estaciones 

—Playa del Carmen, Tulum— quedarán a va-
rios kilómetros de distancia de los puntos 
turísticos y de comercio.

En el Tramo 5, donde las prisas están a 
la orden del día, el suministro se convirtió 

TREN MAYA Y PARALELISMO LÍNEA 12
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

en un oneroso suministro proveniente 
de Cuba, cuyo precio de logística superó 
ampliamente el del material. La construc-
ción de tres mil pilotes para los trayectos 
elevados genera duda que no se sabe sí 
podrá exponer el proyectista en jefe José 
Antonio Hernández, pues diversas fuentes 
ambientalistas argumentan que hasta 40% 
del concreto inyectado a los pilotes “se filtra” 
entre las grietas del suelo calizo de la región, 
lo cual podría comprometer la integridad 
física de la obra, a cargo de Javier de Jesús 
Santiago.

Dada las reservas “por seguridad nacio-
nal”, no es posible conocer públicamente y 
con precisión cómo se aplican los recursos 
públicos y la calidad constructiva.

Algo así sucedió con la Línea 12 del Metro, 
con las prisas del entonces jefe de Gobierno 
capitalino, Marcelo Ebrard, al que se le que-
maban las habas por una inauguración que 
apuntalara sus aspiraciones presidenciales 
en 2012.

Ya sabemos cómo termino esa historia.
 

Sener: atorón huachicolero a nearsho-
ring. El decreto con que la Secretaría de 
Energía, a cargo de Miguel Ángel Maciel, res-
tringe radicalmente los permisos de impor-
tación de combustibles tiene datos preocu-
pantes si en verdad son ciertos, o se trata de 
una exageración para justificar otra medida 
destinada a favorecer a Pemex, que condu-
ce Octavio Romero, ante sus competidores. 
Se habla que anualmente se importan de 
manera ilegal hasta 48 millones anuales de 
barriles de hidrocarburos…, o sea más del 

doble de los 24 millones de barriles roba-
dos de los ductos de la paraestatal petrolera 
registrados en el último año de Gobierno 
de Enrique Peña. Esto implica que hay de-
masiado huachicol como para no existir tal y 
como como reza la propaganda oficial.

Pero con independencia a ello, el de-
cretazo tiene un efecto nocivo para las 
empresas manufactureras y maquiladoras 
de exportación (Index) y, por tanto, contra 
el nearshoring. Y es que tales empresas im-
portan hidrocarburos muy específicos para 
sus procesos, para lo cual requieren de los 
permisos ahora restringidos. La lentitud 
de hasta 30 días o franca negación de tales 
permisos por parte de Sener puede paralizar 
cadenas completas de producción que deri-
varía en  perdidas diarias en un rango de 30 
mil a 200 mil dólares por línea.

Los sectores más afectados por el decre-
to son el metalmecánico, automotriz, auto-
partes, aeronáutico, aires acondicionados 
y extracción de petróleo…, o sea, los que la 
secretaria de Economía, Raquel Buenros-
tro, busca atraer a territorio nacional.

 
Tabe con los vecinos de Escandón. El 
alcalde panista de la Miguel Hidalgo, Mau-
ricio Tabe, tomó claro partido a favor de 
los vecinos de las colonia Escandón que 
han denunciado permisos de obra para 
edificios que rebasan la densidad permi-
tida en la zona. Vaya, esos permisos son 
emitidos por el gobierno central a través 
de los fideicomisos SAC, que opera la Se-
cretaria de Desarrollo Urbano y Vivienda 
local. Vaya, vaya.

sus distintas unidades, una de ellas, Vips, que di-
rige Jaime Vásquez, y es que durante este último 
reporte de resultados la cadena de restaurantes 
cercana a cumplir 60 años el próximo año reportó 
un crecimiento en ventas mismas tiendas de 11.3% 
impulsado, principalmente, por un crecimiento de 
9.5% en órdenes. Por su parte, Alsea, de Armando 
Torrado, reportó un incremento en ventas mismas 
tiendas de 17.3% durante este trimestre en compa-
ración con el mismo periodo del año anterior. To-
rrado, quien estuvo presente en la reapertura de 
Vips San Jerónimo, mencionó que la marca cerra-
ría con 30 unidades remodeladas durante este año, 
cifra con la que llegarán al 75% de sus restaurantes 
remodelados bajo el nuevo formato con el que 
buscan continuar atrayendo a nuevos visitantes.

Voz en off. En Heineken México hay relevos. Ra-
miro de Ocampo Godoy asume la vicepresidencia 
de Finanzas para la cervecería en México. En su 
trayectoria de más de 19 años en la compañía, ha 
ocupado diversos cargos a nivel mundial, siendo el 
más reciente la dirección de Finanzas en Heineken 
Países Bajos.

Ésta será la segunda etapa de De Ocampo 
Godoy en esta empresa, ya que anteriormente se 
desempeñó como director de Control de Negocios 
para Comercial, Business Controller y gerente re-
gional de Finanzas, puestos en los cuales fue pieza 
clave para asegurar la eficiencia financiera.
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EN BUSCA DE los votos de la opositora, el ultra-
derechista y segundo lugar en Argentina adelantó 
su incorporación al equipo. Pero la de Juntos por 
el Cambio no respondió a la convocatoria que de-
penderá de la segunda ronda del próximo mes.

Milei invita a Bullrich
a sumarse a gabinete

ONU culpa a ambos bandos de violar normas

Israel lanza ataques masivos en 
Gaza y desata choques y críticas 
Redacción

El ejército israelí activó otra oleada 
aérea contra Hamas tras detectar 
y frustrar una intrusión marítima 
del enemigo cuando las tensio-

nes alcanzan su peor pico por el colapso 
de hospitales en la Franja de Gaza, se-
gún la Organización Mundial de la Salud 
(OMS), y choques frontales con la Organi-
zación de las Naciones Unidas (ONU).

Ante los retrasos de la incursión terres-
tre, que líderes atribuyen a temas tácticos, 
los soldados lanzaron un plan a gran esca-
la para golpear blancos en Gaza, Líbano, 
Cisjordania y Siria, al sumar 400 objeti-
vos entre mandos a infraestructura, para 
frenar la agresión que comenzó hace más 
de dos semanas.

Sin embargo, la nación sigue a la defen-
siva y sus fuerzas abatieron ayer a ocho 
buzos que pretendían irrumpir a través 
de Zikim y Karmia, según medios locales. 
A diferencia del pasado 7 de octubre efec-
tivos en la costa alertaron de la amenaza 
al identificar movimientos inusuales a 
través de un túnel, de acuerdo con un re-
porte del vocero del sector, Daniel Hagari, 
quien confirmó tras un rastreo que no se 
detectó la presencia de más yihadistas.

Pero líderes palestinos denunciaron 
que la nueva embestida agravó el “derra-
mamiento de sangre”, pues Tel Aviv atacó 
de nuevo el corredor de Rafah y super-
mercados y panaderías en la Franja, así 
como objetivos en Jenín, Cisjordania, y 
presuntamente escuelas y casas en Líba-
no, “masacres” en las que se calcula que 
liquidó a más de 700 inocentes en menos 
de 24 horas, con lo que el saldo letal en Pa-
lestina asciende a cinco mil 791 en 18 días, 
según el Ministerio de Salud a cargo de los 
extremistas, cifra cuatro veces mayor a los 
mil 400 en Israel.

Y países aliados y críticos redoblaron la 
presión para rebajar al máximo el impac-
to entre civiles, al exigir un cese el fuego 
y ampliar la ayuda humanitaria, luego de 
que el cuarto convoy con insumos para 
los gazatíes fuera frenado por horas y sólo 
cruzaron ocho de los 20 camiones previs-
tos a través de Egipto, principal mediador.

El mismo día en que el presidente fran-
cés, Emmanuel Macron, visitó la región 
y advirtió a Irán de no abrir otro frente, 

REPRESENTANTES del Gobierno de Netanyahu encaran a António Guterres por comparar al 
país con Hamas; naciones llaman a ampliar la ayuda humanitaria y EU ve riesgo en cese el fuego

Israel recalcó tajantemente que no nego-
ciará combustible, sólo por alimentos y 
medicinas, al referir que el otro insumo 
“no entrará en Gaza”, por el peligro de que 
termine en manos de los islámicos y los 
beneficie para intentar atacarlos. 

Por ello, el Gobierno de Netanyahu ins-
tó a las Naciones Unidas a obligar a los te-
rroristas a devolver los miles de litros que 
le robó hace días, cuando el organismo 
ocultó la filtración; aunque poco después 
la OMS reveló que entregó 34 mil litros, 
sólo para la operación de nosocomios.

La nación en guerra insistió que no 
aceptará las condiciones de los terroris-
tas, pese a que negocien liberaciones adi-
cionales a las cuatro concretadas y ofreció 
recompensas a ciudadanos de a pie para 
dar con los escondites de la Yihad Islámica 
y liberar a los más de 200 rehenes.

Además, arremetió contra la ONU, que 
en vez de respaldar su defensa legítima 
justificó al rival, pues el secretario del or-
ganismo, António Guterres, atribuyó la 
crisis a una “ocupación asfixiante de 56 
años”. Acto que reclamó de inmediato la 
delegación israelí ante el Consejo de Segu-
ridad en Nueva York, Estados Unidos, tras 
ser señalado como culpable.

Y el embajador ante la ONU, 
Gilad Erdan, solicitó la renun-
cia de Guterres al declarar que 
ya “no es apto” para liderar al 
sector que debería impulsar 
soluciones y no avivar el con-
flicto, luego de que éste compa-
rara la respuesta a Hamas con 
los atentados “bárbaros”, pues 
en su mensaje denunció que la 
situación “empeora cada hora”. 

RESIDENTES pa-
lestinos caminan 
entre decenas de 
cadáveres que 
saturan las mor-
gues por nuevos 
bombardeos, ayer.Fo
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DELTA SE SUMÓ a otras aerolíneas al sus-
pender vuelos a Israel por la crisis en Medio 
Oriente; la compañía de EU dijo que reanuda-
rá actividades a mediados de noviembre.

Eldato Incluso, los equiparó al acusar a ambos de 
violar el Derecho Internacional y clamó 
a Netanyahu por acabar con el “castigo 
colectivo” a los gazatíes, poco después de 
que, sin preverlo, una de las mujeres libe-
radas elogiara la conducta de Hamas al 
admitir públicamente que el grupo la cui-
dó, la alimentó y la atendió médicamente, 
luego de golpearla durante su secuestro.

Por separado, el ministro de Exteriores 
israelí, Eli Cohen, canceló la reunión con 
Guterres ante la ofensa y le cuestionó ai-
radamente “¿en qué mundo vive?”, ante 
la magnitud de lo que tildó de “pesadilla”.

Dichas acciones dejaron en pausa la 
discusión mundial por una salida pací-
fica para evitar más muertes, pero varias 
naciones demandaron acelerar la ayuda, 
como el combustible, crítico para que 
operen hospitales, luego de que la OMS 
reportara que sobreviven entre apagones 
y cinco inmuebles rebasados, mientras se 
acumulan las víctimas.

Otros insistieron en implementar 
pausas humanitarias, mientras cientos 
hacen fila en espera de agua para resistir 
en la Franja, para evitar una escalada en la 

violencia y en la miseria. Pero 
Estados Unidos reconoció que 
la decisión depende sólo de 
Netanyahu, pues admitió que 
no es un buen momento para 
un cese el fuego, pues el rival 
se aprovecharía y lo importan-
te ahora son los rehenes, pero 
Naciones Unidas aseveró que 
es la única vía para beneficiar a 
los cientos que siguen cautivos 
por los extremistas.

G U E R R A  E N  G A Z A
H A M A S  ATA C A  I S R A E L

40
Por ciento de  

las víctimas letales 
en Gaza son niños, 

según el rival

16
Mil 297 heridos 
desde el inicio  

de los combates 
reporta Palestina

CRECE CONFRONTACIÓN
Dos líderes israelíes responden a las declaraciones de António Guterres.

EL ATAQUE de Hamas 
no surgió de la nada. 

El pueblo palestino ha 
estado sometido a una 

ocupación asfixiante 
durante 56 años” 

António Guterres
Secretario general  

de la ONU

(GUTERRES) muestra comprensión por la 
campaña de asesinatos en masa de niños, 
mujeres y ancianos, no es apto para dirigir la 
ONU. Le pido que dimita inmediatamente”

Gilad Erdan
Embajador de Israel en las Naciones Unidas

CLARAS VIOLACIONES (…) Señor secre-
tario general, ¿en qué mundo vive usted? Sin 
duda, no en el nuestro”

Eli Cohen
Ministro de Exteriores de Israel

EL RÉGIMEN ruso 
aprovechó la discu-
sión internacional 
para acusar a Esta-
dos Unidos de sa-
botear soluciones 
al conflicto por el 
que suman más de 
seis mil muertos.

Eltip
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En Georgia, 4a aliada le 
da la espalda a Trump
Redacción

La abogada Jenna Ellis pactó su 
culpabilidad por cargos ligados 
al intento del expresidente es-
tadounidense Donald Trump 

de interferir en la elección de 2020, con 
lo que la fiscal de Georgia, Fani Willis, 
suma cuatro testigos clave contra el as-
pirante presidencial, quienes prefirieron 
negociar que ir a prisión. 

Según el testimonio de quien fue 
parte del círculo cercano del magnate 
durante su campaña electoral elaboró 
declaraciones y documentos falsos para 
sustentar las supuestas irregularidades 
detectadas en condados de esa entidad, 
con lo que confirmó su complicidad en 
la presunta organización criminal de 19 
integrantes para anular la derrota electo-
ral a cambio de una pena menor de seis 
años de libertad condicional y horas de 
trabajo comunitario.

Ante el juez Scott McAfee y entre lá-
grimas la conservadora de 38 años expli-
có que su error fue no verificar la certeza 
de la información ante un ritmo frené-
tico en busca de apoyar a su candidato, 
pero en un claro intento de eludir su 
responsabilidad aseguró que si hubiera 
conocido la realidad probablemente no 
hubiera defendido a Trump.

Añadió que confió en personas más 
experimentadas, aunque no dio nom-
bres para saber si entre ellos están otros 
imputados. Con esa conducta intentó 
minimizar su culpa, pese a que también 
fue acusada por obstruir la certificación 
de Joe Biden y solicitar a un funcionario 
violar sus funciones para lograr que el 
entonces Ejecutivo se quedara cuatro 
años más en la Casa Blanca.

Con ello se amplía la lista de los tes-
tigos de la parte acusadora, pues Ellis 
siguió la ruta de Sidney Powell y Ken-

LA EXDEFENSORA del entonces candidato en 2020 ad-
mite que falló al confiar en colegas más experimentados; 
otro jurista lo implica directamente en caso de fraude en NY 

neth Chesebro, quienes se declararon 
culpables, evidenciando las consecuen-
cias de su conducta ilegal y el riesgo de 
terminar en la cárcel.

Y destaca que con estas acciones la 
Fiscalía suma pruebas para ajustar la es-
trategia contra Trump, pues todos aque-
llos que admitieron su culpa aceptaron 
disculparse públicamente de los delitos, 
lo que supone un tropiezo para la defen-
sa del magnate, aunque se cree que ésta 

los denostará por actuar individualmen-
te y en favor de sus propios intereses.

Ese mismo día el magnate y favori-
to de la nominación republicana sumó 
otro revés cuando su exabogado Mi-
chael Cohen, con quien rompió en 2018, 
admitió bajo juramento ilegalidades del 
exmandatario en el caso de fraude que 
hay en su contra en Nueva York.

En un testimonio que Trump escu-
chó en el tribunal estatal, Cohen afirmó 
que la Organización del mismo nombre 
infló el valor de sus propiedades, como 
sostiene la fiscal Letitia James, pues él 
mismo ordenaba qué cifras poner en la 
comunicación al solicitarle directamen-
te una “ingeniería inversa” para lograr 
más beneficios, ante lo que el magnate 
sólo cruzó los brazos y se reclinó sobre 
su silla, según agencias.

Incluso, detalló que existía un gru-
po asignado específicamente para los 
acuerdos con las aseguradoras, pues los 
elegidos ya sabían cómo operaba la fir-
ma, que ahora está en grave riesgo. Pero 
el expresidente rechazó sus declaracio-
nes y lo tachó de “mentiroso” y “delin-
cuente” ante la prensa que lo esperaba 
afuera del recinto.

Jenna Ellis se declara culpable 

LOS ACUERDOS de culpabilidad en EU im-
plican la renuncia de los acusados al derecho 
a un juicio con jurado, a confrontar a los tes-
tigos y a evitar la autoincriminación.

Eldato

DONALD TRUMP (centro) escucha el testimonio de Michael Cohen en NY, ayer.

Redacción

EL PARTIDO Republicano en Estados 
Unidos sumó otro fracaso en busca de 
un presidente de la Cámara de Represen-
tantes al nominar en menos de 24 horas a 
dos aspirantes a la vacante, pues su plan 
original falló por culpa de Donald Trump.

De la mano de proucraniano Tom 
Emmer, el grupo trató de superar los tro-
piezos de Jim Jordan —quien perdió tres 
votaciones— y de Steve Scalise y 117 inte-
grantes de la bancada optaron por la ter-
cera opción para suplir a Kevin McCarthy.

Sin embargo, ésta no avanzó en medio 
de nuevas luchas internas desde el bando 

radical, el mismo que provocó la crisis al 
destituir a McCarthy, y finalmente Emmer 
se bajó de la contienda. 

De acuerdo con un relato de Associated 
Press el congresista se reunió en privado 
con su partido para evaluar la oposición 
del magnate y aspirante presi-
dencial, pero salió del encuen-
tro, subió a una camioneta que 
ya lo esperaba y evadió pregun-
tas de los periodistas. 

Dicha situación forzó a los 
conservadores a elegir a otro 
aspirante al alejarse otra vez de 
resolver el caos que suma tres 
semanas consecutivas.

Ese nuevo plan llevó a la bancada a 
apoyar a Mike Johnson, quien obtuvo el 
mayor respaldo hasta el momento con 
128 sufragios, con miras a convertirse en 
el nuevo vocero de la Cámara baja. 

Y el representante de Louisiana resaltó 
ante la prensa que hay unidad 
y posibilidades de lograr la ha-
zaña al adelantar que hoy tras-
ladarán el proceso al pleno para 
la primera votación al ironizar 
que “la democracia a veces es 
complicada”; pero persiste la 
duda de si alcanzará el umbral 
de 217 votos para quedarse con 
el máximo cargo en el recinto.

Republicanos acumulan otro fracaso
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ACEPTAN RESPONSABILIDAD
Tres de los cuatro que consiguieron 

acuerdos son del círculo cercano  
del exmandatario.

Sidney Powell 
Fue sentenciada a 6 años de libertad 
condicional, a testificar en el caso y pagar 
una multad de seis mil dólares

Kenneth Chesebro 
Admite sentencia máxima de 5 años de 
libertad vigilada y pagar cinco mil dólares 
para restituir daños el estado

Jenna Ellis 
Se prevén 5 años de libertad condicional, 
disculpa pública y hasta 100 horas de 
trabajo comunitario

 vlopezvela@gmail.com
Twitter: @ValHumanrighter

POR VALERIALÓPEZ VELA

En 2012, tras su muerte, escribí: “El presidente ple-
nipotenciario ha muerto y esperemos que con él se 
extingan prácticas que atentan contra lo más valioso 
del hombre: la libertad. Lo relevante no es que muera 
Chávez, político caduco; lo central es que muera el 
chavismo: ¡qué la sombra de su periodo no acompañe 
más los días de los venezolanos! ¡qué se olviden del 
mito del mesías bolivariano que mediante dádivas 
mantenía el control! ¡qué lleguen los tiempos de la 
justicia y se acaben las horas de la caridad!

El principal reto cultural es el de transfigurar el 
icono de Chávez por el de la democracia y la liber-
tad. El liderazgo carismático de Chávez deja poco le-
gado y muchas oportunidades para la oposición. A los 
chavistas hay que exigirles respeto a la democracia y 
a la Constitución.

Chávez hablaba, pero no negociaba; Chávez tuvo 
el poder, pero no gobernó; Chávez fue un enemigo de 
la libertad; Chávez fue un dictador y, por ello, no le 
echaremos de menos”.

El desgaste del régimen chavista abrió la posibili-
dad de éxito del joven Henrique Capriles, un político 
y candidato con experiencia y que no conocería la de-
rrota sino hasta las últimas horas de esa fecha. Chávez 
se impuso con 50.6% de los votos frente a un digno 
rival que ganó 49.1% de los sufragios.

La noche del 8 de octubre de 2012, cuando supe 
los resultados electorales en Venezuela —el triunfo de 
Maduro y la derrota de Capriles— sentí coraje y preo-
cupación.  Desde entonces, no he dejado de pensar lo 
difícil que ha sido para los venezolanos recuperar la 
democracia perdida.

Durante estos años, hemos visto la erosión —polí-
tica, económica y social— de Venezuela; el papel de la 
oposición ha sido responsable y comprometido con 
la democracia. Han intentado las vías jurídicas co-
rrespondientes para contener los excesos del Gobier-
no de Maduro; sin embargo, creo que esa prudencia 
se convirtió en inercia, en resignación.

Diez años después, se abre una ventana —peque-
ña y modesta— que permita a los venezolanos salir 
del laberinto del populismo. El domingo, María Co-
rina Machado —opositora constante del régimen de 
Chávez y de Maduro— se convirtió en la candidata 
de la oposición con un amplio número de votos y 
simpatizantes.

Es un pequeño paso que, con esfuerzo y con 
suerte, puede consolidarse y resistir a los embates 
del régimen para inhabilitar su candidatura o cuanta 
mal obra barata intenten para frenar el camino de la 
libertad y de la democracia.

Escribo con la esperanza de que ocurra un giro 
que mejore el destino de los venezolanos. Todavía 
no ha llegado ese día, pero si algo no debemos a las 
injusticias es el silencio que las valida.

En esta columna, he dado pun-
tual seguimiento al deterioro 

de la sociedad y de la política vene-
zolana, consecuencia de la llegada 
de Hugo Chávez al poder.

UN POCO DE ILUSIÓN  
EN VENEZUELA

ACORDES INTERNACIONALES

EL EXLÍDER Ke-
vin McCarthy ad-
mitió que la deci-
sión sólo se logrará 
hasta superar dife-
rencias internas.

Eltip
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EFE

EE UU y los países 

europeos presionan   

a Israel para retrasar 

el ataque y dar más 

tiempo al diálogo

El presidente francés 

exige la liberación 

inmediata de rehenes 

y evitar la extensión 

del confl icto militar

do», indicó, refi riéndose al ataque 
de Hamás, pero «abogamos por la 
paz y la estabilidad hoy, mañana y 
pasado mañana porque estas per-
sonas fueron asesinadas simple-
mente porque eran judíos y que-
rían vivir en paz», aclaró. Asimismo, 
tras reunirse con el presidente is-
raelí, Isaac Herzog, Macron pidió 
«no ampliar el confl icto» y aseguró 
que la liberación de los rehenes es 
el «primer objetivo», así como que 
«Israel no está sólo en su lucha 
contra el terrorismo. Todos tene-
mos el deber de combatir contra 
las organizaciones terroristas». 
Más tarde, Macron se reunió con 
las familias de las víctimas france-
sas de los ataques contra los kibu-
tz israelíes, horas después de la li-
beración de dos rehenes más.

Por otro lado, la conferencia que 
el jefe de Estado francés dio junto 
al primer ministro, Benjamin Ne-
tanyahu, se centró en la retórica 
conjunta contra Hamás. En esta, el 
líder israelí advirtió de que «la gue-
rra podría llevar tiempo», pero se 
mostró convencido de que «el Ejér-
cito israelí destruirá a Hamás. Na-
die volverá a vivir bajo su tiranía», 
insistió. Más aún, Netanyahu se 
mostró convencido de que todo el 
mundo «está en peligro si gana Ha-
más. Debemos lograr una victoria 

decisiva. La batalla es por el cora-
zón y el alma de Oriente Medio y el 
mundo árabe», añadió. La res-
puesta de Macron fue clara y de 
apoyo al explicar que su país e Is-
rael tienen en el terrorismo «un 
enemigo común». Uno que «debe 
combatirse sin piedad, pero con 
reglas», apostilló, en clara referen-
cia a una posible invasión que re-
sultaría desastrosa para los miles 
de civiles atrapados en la Franja.

En este sentido, la unidad del 
Gobierno israelí se ha visto resque-
brajada en los últimos días con 
duras acusaciones entre este y los 
mandos del Ejército, que aseguran 
no haber empezado la operación 
terrestre «por cuestiones políti-
cas», mientras partidos del Parla-
mento hebreo como el extremista 
religioso Shas, liderado por Aryeh 
Deri, refutan que el constante re-
traso sea culpa de los políticos. «No 
se puede entrar sin más en cual-
quier momento. No puedo divul-
gar todos los detalles, pero no es 
que el Ejército esté listo y el lado 
político no le permita», afirmó 
Deri, que es «un diputado que no 
es ministro y no tiene experiencia 
militar y, sin embargo, es uno de 
los pocos políticos nombrados 
como observador en el Gabinete 
de guerra de tres hombres».

Sin embargo, el «Tsahal» asegu-
ra que hace días que está listo para 
entrar en acción. «Hay muchos 
informes infundados que causan 
confusión en la sociedad y tam-
bién entre los soldados», denunció 
una fuente del Ejército, aseguran-
do que «está listo para entrar, pero 
esperan que los políticos aprueben 
la medida», indicando que «para 
lograr los objetivos de la guerra 
contra Hamás, establecidos por 
funcionarios del Gobierno, el Ejér-
cito debe comenzar su ofensiva 
terrestre en la franja de Gaza más 
temprano que tarde».

Pero no parece que esto vaya a 
suceder, después de las presiones 
que Netanyahu está recibiendo 
tanto de EE UU como de sus socios 
europeos para posponer la opera-
ción y que haya más tiempo para 
negociar, vía Qatar, la liberación de 
más rehenes en manos de Hamás 
y la Yihad Islámica. Según «The 
Times of Israel», «los militares te-
men que nuevas liberaciones pue-
dan llevar a los políticos a retrasar 
una incursión, o, incluso detener-
la a mitad de camino. Creen que 
una invasión podría presionar a 
Hamás para que libere más perso-
nas». Solo la Fuerza Aérea ha lleva-
do a cabo «más de 10.000 ataques» 
desde que empezó el confl icto.

►El embajador de Israel 
ante la ONU, Gilad 
Erdan, pidió ayer la 
dimisión del secretario 
general, Antonio 
Guterres, tras la 
intervención de este 
último ante el Consejo 
de Seguridad. Guterres, 
«que muestra su 
comprensión con las 
campañas de matanzas 
masivas de niños, 
mujeres y ancianos, no 
es apto para dirigir la 
ONU. Llamo a su 
inmediata dimisión», 
escribió en Twitter. 
Según Erdan, el discur-
so de Guterres con los 
crímenes de Hamás 
«mientras que ellos 
siguen disparando 
misiles contra Israel (y) 
son prueba más allá de 
toda duda de que el 
secretario general está
totalmente desconecta-
do de la realidad en
nuestra región». 

Israel pide 
la dimisión 
de Guterres

¿Habrá fi nalmente una incursión terrestre 
en Gaza por parte del Ejército israelí o va a 
triunfar la presión de Estados Unidos y Eu-
ropa de priorizar la liberación de los secues-
trados por Hamás?
Es difícil contestar a esta pregunta. El Ejército 
está preparado. La situación de los rehenes es 
muy sensible, puede haber algún tipo de ope-
ración, pero no se sabe cuándo tendrá lugar. 
No podemos predecir el futuro.  

¿Existe un temor de que si entran las tropas 
israelíes en Gaza, Hamás tome represalias 
con los secuestrados? 
Hamás ha llevado a cabo atrocidades que jamás 
hubiéramos imaginado con todas las matanzas 
en las comunidades judías de lsur de Israel. 
Algunos de esos crímenes se produjeron delan-
te de las víctimas, mientras grababan lo que 
estaba ocurriendo. Si fueron capaces de hacer 
esto, pueden hacer cualquier cosa. Incluso no 
se descarta que sigan copiando el estilo del Es-
tado Islámico y cometan esos crímenes delan-
te de la cámara. Es muy probable que todavía 

La espiral del confl icto

Tal Schneider

Análisis

hagan más atrocidades.

¿Cuánto tiempo pueden estar las tropas 
concentradas en la frontera con Gaza?
Las tropas pueden esperar todo el tiempo que 
sea necesario, son militares, reciben órdenes y 
son disciplinados. Creo que todo el mundo 
entiende los problemas a 
los que nos enfrentamos. 
En Israel el servicio militar 
es obligatorio, así que todas 
las familias israelíes tienen 
algún allegado sirviendo 
en el Ejército. Toda la socie-
dad israelí está involucrada en esta operación 
y confía en que tenga éxito si la incursión fi nal-
mente se produce. 

¿Cuánto tiempo puede pasar hasta que la 
situación del sur se normalice y los residen-
tes de los kibutzs quieran y puedan regresar 
a sus casas?
Parece que va a pasar algún tiempo hasta que 
las comunidades judías del sur puedan regre-
sar a sus casas. Entre cuatro o cinco kibutz están 
totalmente arrasados y convertidos en cenizas. 
Cada uno de ellos tendría entre 500 y 600 per-
sonas residiendo allí, y cuando un centenar 

aproximado de esos residentes está ahora 
muerto o secuestrado, te da la medida del tiem-
po que se va a necesitar para reconstruir estos 
proyectos. De las personas que quieran regre-
sar a estas zonas, no creo que haya muchas 
familias con niños. Las personas mayores o los 
jóvenes regresarán atraídos por la ideología. 
Algunos de los que han sobrevivido son los 
fundadores de estos kibutz en 1947-1948 y ellos 
probablemente estén desando volver, pero es 
imposible volver en este momento. Mientras 
Hamás siga operando y en pie, ellos no podrán 
regresar. 

¿Qué posibilidades hay 
de que el confl icto se ex-
tienda a Cisjordania y Lí-
bano?
El confl icto ya se ha exten-
dido a Líbano. Estamos 
bajo el disparo de los cohe-

tes y misiles desde Líbano desde hace dos se-
manas. Todos los días una decena de misiles se 
lanzan desde el frente norte. Lo que demuestra 
que Irán está detrás de esta escalada. Respecto 
a Cisjordania en estos momentos está tranqui-
lo. Probablemente gracias a Mahmud Abas y la 
cooperación de seguridad entre Al Fatah y las 
fuerzas israelíes. No está claro por cuánto tiem-
pos se va a poder mantener bajo control este 
frente.

Tal Schneider es corresponsal política del diario «The 

Times of Israel». Preguntas de R. Colomer

El Ejército israelí 
puede esperar el tiempo 

que sea necesario

Macron propone 
una coalición para 
combatir a Hamás

►Más de 10.000 ataques La operación terrestre en Gaza
enfrenta al Gobierno de Netanyahu con los altos mandos
del Ejército, que defi enden lanzar cuanto antes el ataque

L
a visita a Israel del pre-
sidente francés, Em-
manuel Macron, se 
convirtió ayer en la 
más constructiva de 

los muchos líderes extranjeros que 
han pasado por el país durante las 
dos últimas semanas, después de 
que, tras apoyar el derecho israelí 
a defenderse, propuso una alter-
nativa que podría cambiar el con-
fl icto y detener la escalada de vio-

lencia. «Francia está dispuesta a 
que la coalición internacional con-
tra el Estado Islámico, en la que 
participamos, realice operaciones 
en Irak y Siria para luchar también 
contra Hamás», afi rmó. Además, 
hizo hincapié en que es sumamen-
te importante «luchar contra los 
grupos terroristas y organizar ope-
raciones específicas en conse-
cuencia».

Sin embargo, el jefe del Elíseo 
también informó que Francia hará 
«todo lo que esté a su alcance para 
traer paz, seguridad y estabilidad 
a Israel y a toda la región. Por su-
puesto, lo que pasó no será olvida-
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EFE

EE UU y los países 

europeos presionan   

a Israel para retrasar 

el ataque y dar más 

tiempo al diálogo

El presidente francés 

exige la liberación 

inmediata de rehenes 

y evitar la extensión 

del confl icto militar

do», indicó, refi riéndose al ataque 
de Hamás, pero «abogamos por la 
paz y la estabilidad hoy, mañana y 
pasado mañana porque estas per-
sonas fueron asesinadas simple-
mente porque eran judíos y que-
rían vivir en paz», aclaró. Asimismo, 
tras reunirse con el presidente is-
raelí, Isaac Herzog, Macron pidió 
«no ampliar el confl icto» y aseguró 
que la liberación de los rehenes es 
el «primer objetivo», así como que 
«Israel no está sólo en su lucha 
contra el terrorismo. Todos tene-
mos el deber de combatir contra 
las organizaciones terroristas». 
Más tarde, Macron se reunió con 
las familias de las víctimas france-
sas de los ataques contra los kibu-
tz israelíes, horas después de la li-
beración de dos rehenes más.

Por otro lado, la conferencia que 
el jefe de Estado francés dio junto 
al primer ministro, Benjamin Ne-
tanyahu, se centró en la retórica 
conjunta contra Hamás. En esta, el 
líder israelí advirtió de que «la gue-
rra podría llevar tiempo», pero se 
mostró convencido de que «el Ejér-
cito israelí destruirá a Hamás. Na-
die volverá a vivir bajo su tiranía», 
insistió. Más aún, Netanyahu se 
mostró convencido de que todo el 
mundo «está en peligro si gana Ha-
más. Debemos lograr una victoria 

decisiva. La batalla es por el cora-
zón y el alma de Oriente Medio y el 
mundo árabe», añadió. La res-
puesta de Macron fue clara y de 
apoyo al explicar que su país e Is-
rael tienen en el terrorismo «un 
enemigo común». Uno que «debe 
combatirse sin piedad, pero con 
reglas», apostilló, en clara referen-
cia a una posible invasión que re-
sultaría desastrosa para los miles 
de civiles atrapados en la Franja.

En este sentido, la unidad del 
Gobierno israelí se ha visto resque-
brajada en los últimos días con 
duras acusaciones entre este y los 
mandos del Ejército, que aseguran 
no haber empezado la operación 
terrestre «por cuestiones políti-
cas», mientras partidos del Parla-
mento hebreo como el extremista 
religioso Shas, liderado por Aryeh 
Deri, refutan que el constante re-
traso sea culpa de los políticos. «No 
se puede entrar sin más en cual-
quier momento. No puedo divul-
gar todos los detalles, pero no es 
que el Ejército esté listo y el lado 
político no le permita», afirmó 
Deri, que es «un diputado que no 
es ministro y no tiene experiencia 
militar y, sin embargo, es uno de 
los pocos políticos nombrados 
como observador en el Gabinete 
de guerra de tres hombres».

Sin embargo, el «Tsahal» asegu-
ra que hace días que está listo para 
entrar en acción. «Hay muchos 
informes infundados que causan 
confusión en la sociedad y tam-
bién entre los soldados», denunció 
una fuente del Ejército, aseguran-
do que «está listo para entrar, pero 
esperan que los políticos aprueben 
la medida», indicando que «para 
lograr los objetivos de la guerra 
contra Hamás, establecidos por 
funcionarios del Gobierno, el Ejér-
cito debe comenzar su ofensiva 
terrestre en la franja de Gaza más 
temprano que tarde».

Pero no parece que esto vaya a 
suceder, después de las presiones 
que Netanyahu está recibiendo 
tanto de EE UU como de sus socios 
europeos para posponer la opera-
ción y que haya más tiempo para 
negociar, vía Qatar, la liberación de 
más rehenes en manos de Hamás 
y la Yihad Islámica. Según «The 
Times of Israel», «los militares te-
men que nuevas liberaciones pue-
dan llevar a los políticos a retrasar 
una incursión, o, incluso detener-
la a mitad de camino. Creen que 
una invasión podría presionar a 
Hamás para que libere más perso-
nas». Solo la Fuerza Aérea ha lleva-
do a cabo «más de 10.000 ataques» 
desde que empezó el confl icto.

►El embajador de Israel 
ante la ONU, Gilad 
Erdan, pidió ayer la 
dimisión del secretario 
general, Antonio 
Guterres, tras la 
intervención de este 
último ante el Consejo 
de Seguridad. Guterres, 
«que muestra su 
comprensión con las 
campañas de matanzas 
masivas de niños, 
mujeres y ancianos, no 
es apto para dirigir la 
ONU. Llamo a su 
inmediata dimisión», 
escribió en Twitter. 
Según Erdan, el discur-
so de Guterres con los 
crímenes de Hamás 
«mientras que ellos 
siguen disparando 
misiles contra Israel (y) 
son prueba más allá de 
toda duda de que el 
secretario general está
totalmente desconecta-
do de la realidad en
nuestra región». 

Israel pide 
la dimisión 
de Guterres

¿Habrá fi nalmente una incursión terrestre 
en Gaza por parte del Ejército israelí o va a 
triunfar la presión de Estados Unidos y Eu-
ropa de priorizar la liberación de los secues-
trados por Hamás?
Es difícil contestar a esta pregunta. El Ejército 
está preparado. La situación de los rehenes es 
muy sensible, puede haber algún tipo de ope-
ración, pero no se sabe cuándo tendrá lugar. 
No podemos predecir el futuro.  

¿Existe un temor de que si entran las tropas 
israelíes en Gaza, Hamás tome represalias 
con los secuestrados? 
Hamás ha llevado a cabo atrocidades que jamás 
hubiéramos imaginado con todas las matanzas 
en las comunidades judías de lsur de Israel. 
Algunos de esos crímenes se produjeron delan-
te de las víctimas, mientras grababan lo que 
estaba ocurriendo. Si fueron capaces de hacer 
esto, pueden hacer cualquier cosa. Incluso no 
se descarta que sigan copiando el estilo del Es-
tado Islámico y cometan esos crímenes delan-
te de la cámara. Es muy probable que todavía 

La espiral del confl icto

Tal Schneider

Análisis

hagan más atrocidades.

¿Cuánto tiempo pueden estar las tropas 
concentradas en la frontera con Gaza?
Las tropas pueden esperar todo el tiempo que 
sea necesario, son militares, reciben órdenes y 
son disciplinados. Creo que todo el mundo 
entiende los problemas a 
los que nos enfrentamos. 
En Israel el servicio militar 
es obligatorio, así que todas 
las familias israelíes tienen 
algún allegado sirviendo 
en el Ejército. Toda la socie-
dad israelí está involucrada en esta operación 
y confía en que tenga éxito si la incursión fi nal-
mente se produce. 

¿Cuánto tiempo puede pasar hasta que la 
situación del sur se normalice y los residen-
tes de los kibutzs quieran y puedan regresar 
a sus casas?
Parece que va a pasar algún tiempo hasta que 
las comunidades judías del sur puedan regre-
sar a sus casas. Entre cuatro o cinco kibutz están 
totalmente arrasados y convertidos en cenizas. 
Cada uno de ellos tendría entre 500 y 600 per-
sonas residiendo allí, y cuando un centenar 

aproximado de esos residentes está ahora 
muerto o secuestrado, te da la medida del tiem-
po que se va a necesitar para reconstruir estos 
proyectos. De las personas que quieran regre-
sar a estas zonas, no creo que haya muchas 
familias con niños. Las personas mayores o los 
jóvenes regresarán atraídos por la ideología. 
Algunos de los que han sobrevivido son los 
fundadores de estos kibutz en 1947-1948 y ellos 
probablemente estén desando volver, pero es 
imposible volver en este momento. Mientras 
Hamás siga operando y en pie, ellos no podrán 
regresar. 

¿Qué posibilidades hay 
de que el confl icto se ex-
tienda a Cisjordania y Lí-
bano?
El confl icto ya se ha exten-
dido a Líbano. Estamos 
bajo el disparo de los cohe-

tes y misiles desde Líbano desde hace dos se-
manas. Todos los días una decena de misiles se 
lanzan desde el frente norte. Lo que demuestra 
que Irán está detrás de esta escalada. Respecto 
a Cisjordania en estos momentos está tranqui-
lo. Probablemente gracias a Mahmud Abas y la 
cooperación de seguridad entre Al Fatah y las 
fuerzas israelíes. No está claro por cuánto tiem-
pos se va a poder mantener bajo control este 
frente.

Tal Schneider es corresponsal política del diario «The 

Times of Israel». Preguntas de R. Colomer

El Ejército israelí 
puede esperar el tiempo 

que sea necesario

Macron propone 
una coalición para 
combatir a Hamás

►Más de 10.000 ataques La operación terrestre en Gaza
enfrenta al Gobierno de Netanyahu con los altos mandos
del Ejército, que defi enden lanzar cuanto antes el ataque

L
a visita a Israel del pre-
sidente francés, Em-
manuel Macron, se 
convirtió ayer en la 
más constructiva de 

los muchos líderes extranjeros que 
han pasado por el país durante las 
dos últimas semanas, después de 
que, tras apoyar el derecho israelí 
a defenderse, propuso una alter-
nativa que podría cambiar el con-
fl icto y detener la escalada de vio-

lencia. «Francia está dispuesta a 
que la coalición internacional con-
tra el Estado Islámico, en la que 
participamos, realice operaciones 
en Irak y Siria para luchar también 
contra Hamás», afi rmó. Además, 
hizo hincapié en que es sumamen-
te importante «luchar contra los 
grupos terroristas y organizar ope-
raciones específicas en conse-
cuencia».

Sin embargo, el jefe del Elíseo 
también informó que Francia hará 
«todo lo que esté a su alcance para 
traer paz, seguridad y estabilidad 
a Israel y a toda la región. Por su-
puesto, lo que pasó no será olvida-
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Carlos Vázquez. LIMA

►El candidato de
la Libertad Avanza
ofrece un ministerio
a Patricia Bullrich
para atraer a sus 6
millones de votantes

Massa y Milei 
pugnan por los 
votos del centro 
derecha

el kirchnerista, pero que no termi-
nan de comulgar con el mensaje 
incendiario de Javier Milei. Los 
analistas coinciden en que el can-
didato que consiga seducir a un 
mayor porcentaje de los partida-
rios de Bullrich será el próximo 
presidente de Argentina. 

Los dos contendientes se dedi-
caron a la tarea ya en la misma 
noche electoral. Massa hizo un 
llamamiento a los votantes que 
comparten con el peronismo la 
defensa de la educación pública y 
la independencia judicial a su-
marse a su causa. «Voy a hacer el 
mayor esfuerzo en los próximos 30 
días para convencerlos», declaró. 

Milei, por su parte, invitó a la 
derrotada Bullrich a sumarse a un 
hipotético gobierno suyo. «Si ella 
quisiera sumarse, ¿cómo no la voy 
a incorporar?», se preguntó. Milei 
destacó que dos tercios de los vo-
tantes votaron contra el peronis-
mo en la primera vuelta y emplazó 
a los descontentos a apoyarlo en 
la segunda vuelta para desalojar-
los del poder. 

La palabra de Bullrich también 
se dejó oír. La que fuera de minis-
tra de Seguridad en la presidencia 
de Mauricio Macri fue endure-
ciendo su discurso y poniendo 
cada vez mayor énfasis en la inse-
guridad para contener el fenóme-

nen en su mano decantar la balan-
za en uno y otro sentido en la 
segunda y defi nitiva vuelta de las 
presidenciales que se celebrará el 
próximo 19 de noviembre. 

La sorprendente victoria de 
Massa en la primera vuelta, en la 
que, contra los pronósticos de las 
encuestas, obtuvo más de un 6% 
más de apoyos que Milei, mostró 
que el actual ministro de Econo-
mía ha logrado movilizar al tradi-
cional voto peronista, quizá favo-
recido por el temor a un rival con 
propuestas tan heterodoxas como 
dolarizar la economía, cerrar el 
banco central y legalizar la venta 
de órganos. 

Pero el reto ahora es atraer a los 
votantes de la derecha y centro 
derecha, tradicionalmente opues-
tos al peronismo, especialmente 

EFE

Milei quedó segundo 

en la primera vuelta 

del domingo

no Milei. Pero la táctica no dio 
resultado y ahora Bullrich ha de-
jado claro que prefi ere cualquier 
cosa antes que un nuevo gobierno 
peronista. «Nunca vamos a ser 
cómplices del populismo en Ar-
gentina», anunció. La excandidata 
de Juntos por el Cambio volvió 
ayer a asumir la dirección de Pro-
puesta Republicana (Pro), uno de 
los partidos que integra esa coali-
ción, tras la derrota. En una carta 
enviada a la formación cofundada 
por el expresidente Mauricio Ma-
cri (2015-2019), la exministra de 
Seguridad dio «por fi nalizada la 
licencia oportunamente solicita-
da» para iniciar su carrera hacia la 
Presidencia de la República. La 
derrota del domingo deja muy to-
cada a la coalición Juntos por el 
Cambio, ya que Bullrich no pudo 
retener el 28 % de respaldo que 
había alcanzado en las elecciones 
PASO (primarias, abiertas, simul-
táneas y obligatorias) celebradas 
en agosto, con la suma de sus votos 
y los de Rodríguez Larreta. Con 
cuestionamientos acerca del lide-
razgo de la fi gura de Macri y dife-
rencias habidas con la Unión Cí-
vica Radical (UCR), otro partido 
integrante de Juntos por el Cam-
bio, la coalición está al borde de 
una crisis.

En realidad, la familia del cen-
tro-derecha argentino es tan plu-
ral y compleja como el resto del 
país y predecir cómo se compor-
tarán sus votantes, una tarea difí-
cil. La coalición Juntos Por el Cam-
bio se nutre de Pro, el partido de 
Macri, totalmente enfrentado al 
peronismo y al kirchnerismo, pero 
también de los herederos de la 
Unión Cívica Radical del fallecido 
presidente Raúl Alfonsín, de línea 
más moderada. Captar a estos son 
la gran esperanza de Massa. A juz-
gar por sus declaraciones, Milei ya 
los da por perdidos. «Subió el voto 
de Massa y bajó el de Bullrich. Ahí 
está claro quiénes son los que trai-
cionaron», les acusó. 

Además de los votos de Juntos 
por el Cambio, Massa y Milei tam-
bién se disputan los del partido 
Hacemos por Nuestro País (del 
peronista disidente Juan Schiaret-
ti) y el Frente de Izquierda y de 
Trabajadores, liderado por 
Myriam Bregman. La estrategia 
para atraer a estos votantes que en 
total suman 8,8 millones de pape-
letas será uno de los puntos más 
destacados de las semanas que 
faltan hasta la segunda vuelta elec-
toral prevista para el próximo 19 
de noviembre. 

La carrera hacia la Casa Rosada 
que libran el peronista Sergio Mas-
sa y el polémico Javier Milei pasa 
por convencer a los 6,2 millones 
de argentinos que en la primera 
vuelta dieron su apoyo a la coali-
ción de centro-derecha macrista 
Juntos Por el Cambio de la candi-
data Patricia Bullrich, y ahora tie-

►El candidato de la 
coalición Juntos por el
Cambio (centro dere-
cha), Jorge Macri, será
el nuevo alcalde de la 
Ciudad Autónoma de 
Buenos Aires (CABA), 
capital federal argenti-
na, tras la renuncia del
aspirante ofi cialista, 
Leandro Santoro, a 
concurrir a una segunda 
vuelta. Santoro dijo 
hacer «una lectura 
realista del resultado 
electoral», cuyo escruti-
nio defi nitivo se inició 
este martes, por lo que 
consideró «insensato» 
forzar una segunda 
vuelta y se concentrará
en apoyar al ministro de 
Economía, Sergio 
Massa, para que 
alcance la presidencia 
del país suramericano, 
según un comunicado 
de la coalición Unión por
la Patria.

Jorge Macri, 
alcalde de 
Buenos Aires

Asegura que fueron 

visitados por un 

médico y que comen 

la misma comida    

que sus captores

La anciana recuerda 

cómo tuvo que andar 

por los túneles que se 

extienden como una 

«telaraña» bajo Gaza

estaba tranquilo, hubo fuertes 
bombardeos contra las comuni-
dades, y junto con el bombardeo, 
la turba irrumpió a través de la 
valla», dijo refi riéndose al muro 
que divide el territorio y que «cos-
tó 2.000 millones de NIS (493 mi-
llones de dólares) y no ayudó, ni 
siquiera en un poquito». Luego, 
«abrieron la puerta del kibutz e 
irrumpieron en masa. Fue muy 
desagradable, muy difícil. Mi me-
moria sigue repitiendo esas imá-
genes». Solo en su comunidad180 
de los 400 habitantes fueron ase-
sinados.

Hoy por hoy, se cree que Hamás 
sigue teniendo más de 200 rehe-
nes en sus manos, entre ellos, cer-
ca de 30 niños y los maridos de las 
dos liberadas, Amiram Cooper, de 
84 años, y Oded Lifshitz, de 83, a 
los que les puede esperar un largo 
período encarcelados ilegalmente 
ya que, según la superviviente, los 
terroristas de Hamás a su cargo, la 
unidad conocida como «Sombra», 
se habían «preparado con mucho 
tiempo para retener a los rehenes, 
e incluso tenían champú y acon-
dicionador para ellos».  «Está muy 
dispuesta pasar información a las 
familias de otros rehenes con los 
que ella ha estado», apuntó ayer 
su hija Sharon Lifschitz. Final-
mente, cuando los periodistas le 
preguntaron por qué se despidió 
de sus captores dándoles la mano 
y con un Shalom (hola y adiós en 
hebreo, pero con el significado 
literal de «paz»), respondió que 
porque habían sido tratados con 
«sensibilidad».

Polémica en Israel
Inmediatamente después de su 
conferencia, muchas voces en los 
medios israelíes y el Gobierno, 
que comparó su experiencia con 
la que sucedió en Th eresienstadt, 
el campo de concentración nazi 
con condiciones sufi cientemente 
aceptables para la Cruz Roja, alza-
ron el grito al cielo. La emisora 
pública Kan califi có la decisión de 
poner a Lifshitz frente a las cáma-
ras como «un grave error». Y, en 
Israel Hayom, el columnista Eddie 
Rothstein calificó la entrevista 
como una «victoria propagandís-
tica para Hamás», aunque descri-
bió a la liberada como «una mujer 
valiente e ilustrada, de esas que 
pensábamos que ya no se hacen 
en Israel. Pero, qué torpe manejo 
del evento». Por su parte, la perio-
dista del Canal 12 Daphna Liel 
aseguró que «cualquier persona 
en su sano juicio debería entender 
que la atención médica que reci-
bió tenía como objetivo mantener 
vivas las monedas de negociación, 
y no por la bondad de sus corazo-
nes».

AP

Yocheved Lifshitz de 

85 años ayer en el 

hospital de Tel Aviv

«Mi memoria 
sigue repitiendo 
esas imágenes»

►Yocheved Lifshitz, de 85 años, fue secuestrada por los yihadistas
junto a su marido en el kibutz de Nir Oz: «He vivido un infi erno»

Amador Guallar. TEL AVIV

Una de las dos nuevas rehenes li-
beradas por Hamás, Yocheved 
Lifshitz, de 85 años, dio ayer una 
conferencia de prensa en el Hos-
pital Ichilov, en Tel Aviv, donde 
describió sus dos semanas de cau-
tiverio humanizando a sus capto-
res, los cuales, días antes habían 
arrasado el kibutz Nir Oz donde 
vivía con su marido, así como acu-
só al Gobierno del primer minis-
tro, Benjamin Netanyahu, de ser 
el culpable de varios fracasos que 
la convirtieron a ella y a otros en 
«chivos expiatorios». Desde el 
hospital en el que ha sido tratada 
después de su liberación y rodea-
da de su familia aseguró: «He vivi-
do un infi erno». «Cuando estaba 
en la moto, tenía la cabeza a un 
lado y el resto del cuerpo al otro. 
Los jóvenes me golpearon por el 
camino. Me golpearon en las cos-
tillas y me costaba respirar», con-
tó a los periodistas la supervivien-
te. Sobre los secuestradores 
explicó que «nos dijeron que creen 
en el Corán y que no nos harían 
daño, y que nos darían las mismas 
condiciones que tienen ellos en 
los túneles», donde han pasado 
todo su cautiverio, y que describió 
como «una telaraña» por la que 
tuvo que caminar kilómetros «so-
bre suelo mojado, con humedad 
todo el tiempo».

Horas después, «vino un médi-
co y colocaron a los rehenes en 
colchones. El médico regresaba 
cada dos días y se encargaba de 
conseguir los medicamentos. El 
trato que nos dieron fue bueno», 
añadió Lifshitz, así como que, in-
cluso, se preocuparon de que las 
condiciones fueran lo más salu-
bres posibles. «Ellos limpiaron los 
baños, no nosotros. Tenían miedo 
del contagio». Por otro lado, tanto 
ella como la otra liberada, Nurit 
Cooper, «intentaron» hablar con 
los terroristas, pero «les dijimos 
que nada de política. Hablaban de 
todo tipo de cosas. Fueron muy 
amables con nosotros. Se ocupa-
ron de todas nuestras necesida-
des; esto hay que decirlo en su 
honor. Comíamos lo que ellos co-
mían», aseguró, una vez al día 
«pan de pita, queso y pepino».

En cuanto a su crítica hacia el 
Gobierno de Benjamin Netany-
ahu, dijo que «la falta de conoci-
miento por parte de las del Ejérci-
to y el Shin Bet nos perjudicó 
gravemente. Las señales estaban 
allí antes del ataque, incluidos glo-
bos que sobrevolaron la frontera 
para incendiar los campos del ki-
butz. Y el Ejército no lo tomó en 
serio» hasta que, «de repente, en 
la mañana de Shabat, cuando todo 

Testimonio

Cerca de 30 niños siguen secuestrados por Hamás en Gaza
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Carlos Vázquez. LIMA

►El candidato de
la Libertad Avanza
ofrece un ministerio
a Patricia Bullrich
para atraer a sus 6
millones de votantes

Massa y Milei 
pugnan por los 
votos del centro 
derecha

el kirchnerista, pero que no termi-
nan de comulgar con el mensaje 
incendiario de Javier Milei. Los 
analistas coinciden en que el can-
didato que consiga seducir a un 
mayor porcentaje de los partida-
rios de Bullrich será el próximo 
presidente de Argentina. 

Los dos contendientes se dedi-
caron a la tarea ya en la misma 
noche electoral. Massa hizo un 
llamamiento a los votantes que 
comparten con el peronismo la 
defensa de la educación pública y 
la independencia judicial a su-
marse a su causa. «Voy a hacer el 
mayor esfuerzo en los próximos 30 
días para convencerlos», declaró. 

Milei, por su parte, invitó a la 
derrotada Bullrich a sumarse a un 
hipotético gobierno suyo. «Si ella 
quisiera sumarse, ¿cómo no la voy 
a incorporar?», se preguntó. Milei 
destacó que dos tercios de los vo-
tantes votaron contra el peronis-
mo en la primera vuelta y emplazó 
a los descontentos a apoyarlo en 
la segunda vuelta para desalojar-
los del poder. 

La palabra de Bullrich también 
se dejó oír. La que fuera de minis-
tra de Seguridad en la presidencia 
de Mauricio Macri fue endure-
ciendo su discurso y poniendo 
cada vez mayor énfasis en la inse-
guridad para contener el fenóme-

nen en su mano decantar la balan-
za en uno y otro sentido en la 
segunda y defi nitiva vuelta de las 
presidenciales que se celebrará el 
próximo 19 de noviembre. 

La sorprendente victoria de 
Massa en la primera vuelta, en la 
que, contra los pronósticos de las 
encuestas, obtuvo más de un 6% 
más de apoyos que Milei, mostró 
que el actual ministro de Econo-
mía ha logrado movilizar al tradi-
cional voto peronista, quizá favo-
recido por el temor a un rival con 
propuestas tan heterodoxas como 
dolarizar la economía, cerrar el 
banco central y legalizar la venta 
de órganos. 

Pero el reto ahora es atraer a los 
votantes de la derecha y centro 
derecha, tradicionalmente opues-
tos al peronismo, especialmente 

EFE

Milei quedó segundo 

en la primera vuelta 

del domingo

no Milei. Pero la táctica no dio 
resultado y ahora Bullrich ha de-
jado claro que prefi ere cualquier 
cosa antes que un nuevo gobierno 
peronista. «Nunca vamos a ser 
cómplices del populismo en Ar-
gentina», anunció. La excandidata 
de Juntos por el Cambio volvió 
ayer a asumir la dirección de Pro-
puesta Republicana (Pro), uno de 
los partidos que integra esa coali-
ción, tras la derrota. En una carta 
enviada a la formación cofundada 
por el expresidente Mauricio Ma-
cri (2015-2019), la exministra de 
Seguridad dio «por fi nalizada la 
licencia oportunamente solicita-
da» para iniciar su carrera hacia la 
Presidencia de la República. La 
derrota del domingo deja muy to-
cada a la coalición Juntos por el 
Cambio, ya que Bullrich no pudo 
retener el 28 % de respaldo que 
había alcanzado en las elecciones 
PASO (primarias, abiertas, simul-
táneas y obligatorias) celebradas 
en agosto, con la suma de sus votos 
y los de Rodríguez Larreta. Con 
cuestionamientos acerca del lide-
razgo de la fi gura de Macri y dife-
rencias habidas con la Unión Cí-
vica Radical (UCR), otro partido 
integrante de Juntos por el Cam-
bio, la coalición está al borde de 
una crisis.

En realidad, la familia del cen-
tro-derecha argentino es tan plu-
ral y compleja como el resto del 
país y predecir cómo se compor-
tarán sus votantes, una tarea difí-
cil. La coalición Juntos Por el Cam-
bio se nutre de Pro, el partido de 
Macri, totalmente enfrentado al 
peronismo y al kirchnerismo, pero 
también de los herederos de la 
Unión Cívica Radical del fallecido 
presidente Raúl Alfonsín, de línea 
más moderada. Captar a estos son 
la gran esperanza de Massa. A juz-
gar por sus declaraciones, Milei ya 
los da por perdidos. «Subió el voto 
de Massa y bajó el de Bullrich. Ahí 
está claro quiénes son los que trai-
cionaron», les acusó. 

Además de los votos de Juntos 
por el Cambio, Massa y Milei tam-
bién se disputan los del partido 
Hacemos por Nuestro País (del 
peronista disidente Juan Schiaret-
ti) y el Frente de Izquierda y de 
Trabajadores, liderado por 
Myriam Bregman. La estrategia 
para atraer a estos votantes que en 
total suman 8,8 millones de pape-
letas será uno de los puntos más 
destacados de las semanas que 
faltan hasta la segunda vuelta elec-
toral prevista para el próximo 19 
de noviembre. 

La carrera hacia la Casa Rosada 
que libran el peronista Sergio Mas-
sa y el polémico Javier Milei pasa 
por convencer a los 6,2 millones 
de argentinos que en la primera 
vuelta dieron su apoyo a la coali-
ción de centro-derecha macrista 
Juntos Por el Cambio de la candi-
data Patricia Bullrich, y ahora tie-

►El candidato de la 
coalición Juntos por el
Cambio (centro dere-
cha), Jorge Macri, será
el nuevo alcalde de la 
Ciudad Autónoma de 
Buenos Aires (CABA), 
capital federal argenti-
na, tras la renuncia del
aspirante ofi cialista, 
Leandro Santoro, a 
concurrir a una segunda 
vuelta. Santoro dijo 
hacer «una lectura 
realista del resultado 
electoral», cuyo escruti-
nio defi nitivo se inició 
este martes, por lo que 
consideró «insensato» 
forzar una segunda 
vuelta y se concentrará
en apoyar al ministro de 
Economía, Sergio 
Massa, para que 
alcance la presidencia 
del país suramericano, 
según un comunicado 
de la coalición Unión por
la Patria.

Jorge Macri, 
alcalde de 
Buenos Aires

Asegura que fueron 

visitados por un 

médico y que comen 

la misma comida    

que sus captores

La anciana recuerda 

cómo tuvo que andar 

por los túneles que se 

extienden como una 

«telaraña» bajo Gaza

estaba tranquilo, hubo fuertes 
bombardeos contra las comuni-
dades, y junto con el bombardeo, 
la turba irrumpió a través de la 
valla», dijo refi riéndose al muro 
que divide el territorio y que «cos-
tó 2.000 millones de NIS (493 mi-
llones de dólares) y no ayudó, ni 
siquiera en un poquito». Luego, 
«abrieron la puerta del kibutz e 
irrumpieron en masa. Fue muy 
desagradable, muy difícil. Mi me-
moria sigue repitiendo esas imá-
genes». Solo en su comunidad180 
de los 400 habitantes fueron ase-
sinados.

Hoy por hoy, se cree que Hamás 
sigue teniendo más de 200 rehe-
nes en sus manos, entre ellos, cer-
ca de 30 niños y los maridos de las 
dos liberadas, Amiram Cooper, de 
84 años, y Oded Lifshitz, de 83, a 
los que les puede esperar un largo 
período encarcelados ilegalmente 
ya que, según la superviviente, los 
terroristas de Hamás a su cargo, la 
unidad conocida como «Sombra», 
se habían «preparado con mucho 
tiempo para retener a los rehenes, 
e incluso tenían champú y acon-
dicionador para ellos».  «Está muy 
dispuesta pasar información a las 
familias de otros rehenes con los 
que ella ha estado», apuntó ayer 
su hija Sharon Lifschitz. Final-
mente, cuando los periodistas le 
preguntaron por qué se despidió 
de sus captores dándoles la mano 
y con un Shalom (hola y adiós en 
hebreo, pero con el significado 
literal de «paz»), respondió que 
porque habían sido tratados con 
«sensibilidad».

Polémica en Israel
Inmediatamente después de su 
conferencia, muchas voces en los 
medios israelíes y el Gobierno, 
que comparó su experiencia con 
la que sucedió en Th eresienstadt, 
el campo de concentración nazi 
con condiciones sufi cientemente 
aceptables para la Cruz Roja, alza-
ron el grito al cielo. La emisora 
pública Kan califi có la decisión de 
poner a Lifshitz frente a las cáma-
ras como «un grave error». Y, en 
Israel Hayom, el columnista Eddie 
Rothstein calificó la entrevista 
como una «victoria propagandís-
tica para Hamás», aunque descri-
bió a la liberada como «una mujer 
valiente e ilustrada, de esas que 
pensábamos que ya no se hacen 
en Israel. Pero, qué torpe manejo 
del evento». Por su parte, la perio-
dista del Canal 12 Daphna Liel 
aseguró que «cualquier persona 
en su sano juicio debería entender 
que la atención médica que reci-
bió tenía como objetivo mantener 
vivas las monedas de negociación, 
y no por la bondad de sus corazo-
nes».

AP

Yocheved Lifshitz de 

85 años ayer en el 

hospital de Tel Aviv

«Mi memoria 
sigue repitiendo 
esas imágenes»

►Yocheved Lifshitz, de 85 años, fue secuestrada por los yihadistas
junto a su marido en el kibutz de Nir Oz: «He vivido un infi erno»

Amador Guallar. TEL AVIV

Una de las dos nuevas rehenes li-
beradas por Hamás, Yocheved 
Lifshitz, de 85 años, dio ayer una 
conferencia de prensa en el Hos-
pital Ichilov, en Tel Aviv, donde 
describió sus dos semanas de cau-
tiverio humanizando a sus capto-
res, los cuales, días antes habían 
arrasado el kibutz Nir Oz donde 
vivía con su marido, así como acu-
só al Gobierno del primer minis-
tro, Benjamin Netanyahu, de ser 
el culpable de varios fracasos que 
la convirtieron a ella y a otros en 
«chivos expiatorios». Desde el 
hospital en el que ha sido tratada 
después de su liberación y rodea-
da de su familia aseguró: «He vivi-
do un infi erno». «Cuando estaba 
en la moto, tenía la cabeza a un 
lado y el resto del cuerpo al otro. 
Los jóvenes me golpearon por el 
camino. Me golpearon en las cos-
tillas y me costaba respirar», con-
tó a los periodistas la supervivien-
te. Sobre los secuestradores 
explicó que «nos dijeron que creen 
en el Corán y que no nos harían 
daño, y que nos darían las mismas 
condiciones que tienen ellos en 
los túneles», donde han pasado 
todo su cautiverio, y que describió 
como «una telaraña» por la que 
tuvo que caminar kilómetros «so-
bre suelo mojado, con humedad 
todo el tiempo».

Horas después, «vino un médi-
co y colocaron a los rehenes en 
colchones. El médico regresaba 
cada dos días y se encargaba de 
conseguir los medicamentos. El 
trato que nos dieron fue bueno», 
añadió Lifshitz, así como que, in-
cluso, se preocuparon de que las 
condiciones fueran lo más salu-
bres posibles. «Ellos limpiaron los 
baños, no nosotros. Tenían miedo 
del contagio». Por otro lado, tanto 
ella como la otra liberada, Nurit 
Cooper, «intentaron» hablar con 
los terroristas, pero «les dijimos 
que nada de política. Hablaban de 
todo tipo de cosas. Fueron muy 
amables con nosotros. Se ocupa-
ron de todas nuestras necesida-
des; esto hay que decirlo en su 
honor. Comíamos lo que ellos co-
mían», aseguró, una vez al día 
«pan de pita, queso y pepino».

En cuanto a su crítica hacia el 
Gobierno de Benjamin Netany-
ahu, dijo que «la falta de conoci-
miento por parte de las del Ejérci-
to y el Shin Bet nos perjudicó 
gravemente. Las señales estaban 
allí antes del ataque, incluidos glo-
bos que sobrevolaron la frontera 
para incendiar los campos del ki-
butz. Y el Ejército no lo tomó en 
serio» hasta que, «de repente, en 
la mañana de Shabat, cuando todo 

Testimonio

Cerca de 30 niños siguen secuestrados por Hamás en Gaza

Escalada en Oriente Medio telescopic sight
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 EL DOCUMENTAL de Ana Cruz Navarro,  
el cual recorre la lucha de las mujeres para al-

canzar el derecho al voto, será proyectado hoy 
en el Museo Casa Estudio Diego Rivera y Frida 

Kahlo a partir de las 18:00 horas. Entrada libre.

Alistan proyección 
de Las sufragistas

Exposición en el Palacio de Iturbide

Por Rafael Cervantes Flores
rafael.cervantes@razon.com.mx

Bajo la premisa de presentar al arte sin eti-
quetas y romper con los cánones estable-
cidos en el pasado, Fomento Cultural Ci-
tibanamex y la Fundación Diez Morodo 

presentaron ayer la exposición Teodora Blanco/
María Izquierdo. Percepciones de Belleza, a través 
de la cual se destaca la importancia de ambas ar-
tistas. Asimismo, busca mostrar que comparten 
similitudes temáticas en sus obras, pese a venir 
de contextos geográficos y culturales diferentes.

La exposición está conformada por 114 obras, 
de las cuales 83 corresponden a esculturas de la 
escultora Teodora Blanco —originaria de Santa 
María Atzompa, Oaxaca—, y 31 pinturas realizadas 
por Mará Izquierdo —nacida en San Juan de los 
Lagos, Jalisco—, que provienen de 19 colecciones 
públicas y privadas de México y Estados Unidos.

A través de ocho núcleos temáticos, la muestra 
recorre iniciativas creacionales distintas, pero que 
reflejan la exploración de las formas, integradas 
en el imaginario de ambas artistas, resaltó Cándi-
da Fernández de Calderón, directora de Fomento 
Cultural Citibanamex.

La exhibición contó con la curaduría de Juan 
Rafael Coronel Rivera, quien destacó que uno de 
los primeros retos fue darle el sentido de igual-
dad, ante la sombra de la formación educativa de 
más de cinco siglos impuesta por la academia con 
un claro corte occidental.

“No correspondemos a esa estructura grecola-
tina y de visión eurocentrista. Está cambiando la 
tónica de la visión en los discursos y esperemos 

LA EXHIBICIÓN Per-
cepciones de Belleza 

apela a un arte lejos del 
eurocentrismo; busca 

integrar a autores rele-
gados históricamente

Elsa Cross gana premio 
Alfonso Reyes 2023

EL GALARDÓN le será entregado el próximo 21 de noviembre en  
Monterrey, Nuevo León; jurado toma la determinación por unanimidad 

ELSA CROSS, 
en imagen de 
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que esto continúe, es la sensación y la obligación 
que tenemos de mostrar la pluralidad cultural de 
todo lo que somos”, declaró. 

Añadió que México no pertenece solamente a 
la estructura académica emanada de Europa, la 
cual no refleja lo que realmente son millones de 
seres humanos, entre ellos quienes pertenecen a 
las culturas originarias del continente americano.

“Nosotros sí somos realmente una cultura plu-
riétnica de donde emana una cantidad muy diver-
sa de expresiones artísticas equiparables, y ésa es 
una de las palabras que más nos ha interesado en 
esta exhibición”, declaró.

Además, mencionó que no se busca comparar 
a ambas artistas, sino que se trata de un esfuerzo 
para comprender “las respuestas autorales como 
visiones sólidas de una estructura visual cogniti-
va y cómo se presentan en un museo”.

Coronel Rivera también señaló que poner en 
un mismo lugar a dos autoras que vienen de dos 
lugares distintos es algo que ya debería de reali-
zarse en todos los museos del mundo. “No nos 
dábamos el permiso de 
hacerlo, quizá porque no 
teníamos las suficientes 
herramientas cognitivas 
para ya realizarlo en una 
estructura como la que 
van a ver”, concluyó.

Teodora Blanco/
María Izquierdo. 

Percepciones de 
Belleza

CUÁNDO: el 25 
de octubre al 12 

de noviembre 
del 2023 y del 

1 de diciembre 
del 2023 al 18 de 
febrero del 2024
DÓNDE: Palacio 

de Iturbide, 
Centro Histórico

COSTO: Gratuita

1

2

2

1

LA MUESTRA 
logra un equi-
librio entre las 
dos artistas.

SE PRESENTAN 31 pinturas de Izquierdo.

3

Redacción

LA POETA, traductora y ensayista 
Elsa Cross se hizo acreedora al Pre-
mio Internacional Alfonso Reyes 
2023, luego de que el jurado consi-
derara de manera unánime que la 
relevancia de su obra marca un per-
fil acorde con los temas e intereses 
del célebre escritor regiomontano 
que da nombre al galardón, el cual 
le será entregado el próximo 21 de 
noviembre en la Capilla Alfonsi-
na Biblioteca Universitaria de la 
Universidad Autónoma de Nuevo 
León, en Monterrey.

La noticia fue dada a conocer 
a través de un comunicado por la 
Secretaría de Cultura federal, que 
también resaltó la labor docente 
y de investigación realizada por 
Cross, la cual “abre una pauta hacia 
otros horizontes del pensamiento, 
el saber y la literatura, siempre con 
una visión generosa hacia el lector 
y atenta a las distintas tradiciones 
culturales de Oriente y Occidente”.

Por su parte, la autora se dijo 
emocionada y agradecida por haber 
sido galardonada con este premio 
internacional; además resaltó su 
admiración por la figura de Alfonso 
Reyes y su extensa obra, que marcó 
la pauta a las siguientes 
generaciones sobre cómo 
escribir un ensayo.

“Haber sido galardona-
da con este premio es un 
enorme honor para mí, 
pues tengo una gran ad-
miración por la figura de 
don Alfonso Reyes. Qui-
siera haber podido leerlo 
aún más, no me ha sido 
posible, pues su obra es 
muy vasta. Lo he disfru-

tado mucho, lo que lea de él es una 
lección permanente de cómo se 
puede escribir un ensayo con todo 
el rigor y la profundidad y, además, 
con un estilo magnífico”, dijo.

Además, Cross señaló que, des-
de su perspectiva, actualmente la 
escritura del ensayo y el cultivo 
del buen estilo que en su momen-
to tuvieron Alfonso Reyes y otros 
grandes autores de su generación 
especializados en este género, han 
quedado bastante relegados. 

“Los grandes ensayos del siglo 
XX estaban magníficamente es-
critos, eran lecciones de un estilo 
extraordinario, además de la pro-
fundidad, de la investigación y de 
la reflexión que contuvieran en el 
cuerpo del texto”, observó.

La ensayista también habló 
acerca de las influencias además 
de Alfonso Reyes que han marca-
do su carrera literaria, entre las que 
se encuentran Juan José Arreola, 
Juan Rulfo, Juan Carvajal y Octavio 
Paz, con quienes además tuvo con-
vivencia como alumna, así como 
encuentros literarios y académicos.

Finalmente, mencionó que ac-
tualmente trabaja en la preparación 
de una antología de poesía mística: 
La locura divina. Poetas místicas 

de la India, libro que ya 
apareció como anticipo 
y contiene sólo poesía 
de ocho mujeres.

“Será un libro muy 
extenso, de más de 500 
páginas, pues en ella 
quise incluir al menos 10 
páginas o 10 poemas de 
cada autor, pues hay an-
tologías que sólo mues-
tran una página o dos de 
cada autor”, finalizó.

EL PASADO 18 de 
octubre, Elsa Cross 
fue homenajeada 
como parte de las 
actividades del Se-
gundo Coloquio de 
Escritoras organiza-
do por la Secretaría 
de Cultura del  esta-
do de Jalisco.

Eltip

BLANCO PASÓ 
de lo utilitario a lo 

escultórico.

3

32LR_FINAL.indd   232LR_FINAL.indd   2 24/10/23   22:4624/10/23   22:46



Twitter @LaRazon_mx
CULTURA

Miércoles 25.10.2023 • La Razón
33

Se presentará con su cuarteto

CON

NEW YORK JAZZ ALL 
STARS 2023 CIERRA 

Por Carlos Olivares Baró                                             
carlosolivaresbaro@hotmail.com 

hristian McBride (Filadelfia, 1972), bajista 
de jazz estadounidense valorado por la 
crítica como virtuoso y uno de los mejores 
instrumentistas de su generación, es el en-

cargado de cerrar el ciclo New York Jazz All Stars 
2023 que organiza DeQuinta Producciones en co-
laboración con Jazz at Lincoln Center y Wynton 
Marsalis. Concierto en que el instrumentista de 
Filadelfia se presenta con su cuarteto completado 
con Nasheet Waits (batería), Josh Evans (trompe-
ta) y Marcus Strickland (sax tenor). 

“Final del ciclo 2023 con uno de los jazzistas 
más emblemáticos y cotizados del jazz 
contemporáneo, con una trayectoria 
de más 300 discos grabados en colabo-
ración con grandes figuras musicales:  
McCoy Tyner, Brad Mehldau, Herbie 
Hancock, Pat Metheny, Joe Hender-
son, Diana Krall, Chick Corea, John 
McLaughlin y Wynton Marsalis, entre 
otras. Será un suceso musical histórico”, 
dijo a La Razón Eugenio Elías curador 
musical del New York Jazz All Stars.  

¿Llega acompañado por su cuarte-
to? Sí, el ensamble New Jawn conforma-
do por él en el bajo, y completado con el 
baterista Nasheet Waits, el trompetista 
Josh Evans y el saxofonista tenor Mar-
cus Strickland. 

¿Un bajista versátil y abierto a otras mo-
dalidades? Christian McBride ha incursionado 
en otras variantes musicales (rock, pop, balada, 
funky...) en conciertos y trabajos fonográficos 
con  Sting, Paul McCartney, Celine Dion, Isaac 
Hayes, Queen Latifah, Kathleen Battle, Renee 
Fleming, Carly Simon, Bruce Hornsby y James 
Brown.  

¿Agrupación de formato singular? McBride 
al frente de este cuarteto de estrellas establece 
una conexión con el baterista en la edificación de 
una sección rítmica estelar sin apoyo de piano. 
La trompeta y el sax tenor dialogan conminados 
por la fragosidad de la incitante cadencia pro-
puesta de bajo y batería.  No hay acordes de pia-
no, todo se afianza en la potencialidad prosódica 
de estos músicos virtuosos.

¿Líder de varias agrupaciones? McBride 
encabeza actualmente a cuatro grupos de jazz: 
Inside Straight; una Big Band de 18 miembros; 
A Christian McBride Situation y el cuarteto New 

Jawn con el cual llega a México en esta 
ocasión con el añadido de la imparti-
ción de una clase magistral gratuita 
dirigida a estudiantes de música y al 
público en general. Además, es el di-
rector artístico del prestigiado New-
port Jazz Festival.  

¿Figura axiomática del jazz con-
temporáneo? Sin dudas. Su trayec-
toria se corrobora en la calidad de los 
más de 15 discos grabados como líder 
y la aparición de su nombre en los cré-
ditos de más de cien fonogramas como 
sideman con figuras célebres del jazz 
y la música internacional. Además, 
ha sido ganador de cinco Premios 
Grammy. 

Concierto Christian 
McBride New Jawn

DÓNDE: Sala 
Cantoral. Puente 
Xoco. Puerta “A”. 

Colonia Xoco, 
Benito Juárez, 

CDMX 
CUÁNDO: 11 de 

noviembre, 2023
HORARIO: 

20:30 horas/Clase 
Magistral gratuita: 

17:00 horas
COSTO: 800, 

1,000 y 1,100 pesos 
(dependiendo de 
la ubicación de la 

butaca) 

EL BAJISTA dará un concierto el 
próximo 11 de noviembre en la Sala 
El Cantoral; es valorado por la crítica 
como un virtuoso y uno de los mejo-
res instrumentistas de su generación

EL MÚSICO nacido 
en Filadelfia, en 

imagen de archivo.
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1656
Año  en el que las hachas 
de mano comenzaron a 
ser investigadas dentro 

de la arqueología

HACHA DE MANO 
ACHELENSE

Herramienta de piedra prehistórica con 
dos caras que es la herramienta más 

utilizada en la historia humana.

LA OBRA EN LA HISTORIA 
En años recientes, se llevaron a cabo investigaciones que ayudaron al descubrimiento de una 

hacha de mano achelense en el panel izquierdo de la pintura, lo que sugiere que se trata de 
una obra que se remonta a unos 500 mil años atrás.

EL ESTUDIO 
 En el nuevo trabajo, el equipo realizó tres análisis, el color y las posibles cicatrices 

de escamas en un objeto de piedra parecido a un hacha de mano.

Color 
Es notable por su similitud con numerosas 

hachas de pedernal recuperadas de depósitos 
de grava y arena del Cuaternario en el noroeste 

de Francia y el este de Gran Bretaña.

Panel izquierdo 
Muestra al propio donante, 

que aparece en una pose 
de oración, vistiendo una 
túnica carmesí forrada de 

piel, tiene como significado la 
función devocional privada 

de la obra.

Panel derecho
Muestra a la Virgen María 
entronizada y al Niño Jesús  y 
fue separado en 1773.

El objeto parecido a una hacha descansa sobre un libro y 
sirve para identificar a San Esteban, que fue apedreado 

hasta morir.

Análisis de forma
Se utilizó un sistema de cuadrícula 

de coordenadas cartesianas 
ampliamente aplicado para 

registrar la forma del contorno de las 
superficies superiores o inferiores de 

las hachas de mano achelenses.

Análisis de color
Se utilizó el software de edición 
de imágenes de código abierto 

Inkscape para identificar los colores 
RGBA de la superficie del objeto 

pintado.

Cicatrices en escamas
Tres especialistas en lítica 

experimentados estimaron de forma 
independiente el número de cicatrices 
de escamas presentes en la superficie 

del objeto de piedra pintada.

Autor: Jean Fouquet 
Año: 1455

Técnica: Tabla
Estilo: Gótico

Dimensiones: 120 cm × 
224 cm 

Localización: 
Gemäldegalerie de 

Berlín, Alemania.

Autor: Jean Fouquet 
Año: 1455
Técnica: Tabla
Estilo: Gótico
Dimensiones: 120 cm × 224 cm 
Localización: Museo Real de 
Bellas Artes de Amberes,
Bélgica.

LA OBRA SE DIVIDE EN DOS PINTURAS

Díptico Melun, pintura francesa del siglo XV  
esconde una hacha de piedra prehistórica 

Gráficos Julio Loyola y Roberto Alvarado

EL RECIENTE ESTUDIO, realizado por un equipo de investigadores del Dart-
mouth College y la Universidad de Cambridge, y publicado en el Cambridge Ar-
chaeological Journal, ha revelado un hallazgo significativo en el panel izquierdo 
de esta obra: se encontró una hacha de mano achelense, una herramienta que se 
remonta a aproximadamente 500 mil años atrás y que era utilizada por nuestros 
antepasados   humanos para cortar carne, madera y cavar en busca de tubérculos. 
En el estudio, se llevó a cabo un análisis del color del objeto de piedra y se comparó 

con el de veinte hachas de mano francesas. Además, se examinaron las cicatrices 
de escamas presentes en la superficie del objeto de piedra pintada. En promedio, 
se identificaron 33 escamas en su superficie, lo cual resultó coherente con el pro-
medio encontrado en otras 30 hachas de mano francesas seleccionadas. Hasta 
este descubrimiento, los historiadores del arte se habían referido combinados a la 
piedra del Díptico de Melun como una pieza dentada o una piedra grande y afilada, 
pero nadie la había reconocido como una creación humana.

EL DÍPTICO DE MELUN
Es un óleo sobre madera que actualmente se encuentra en el museo Gemäldegalerie  Staatliche en Berlin, Alemania, 

y está compuesto por dos paneles de madera unidos entre sí.

Jean Fouquet (c. 1420 - c. 1481)
Fue un destacado pintor del 

Renacimiento temprano, se ganó 
la reputación de ser un pintor de 
la corte, trabajando para figuras 

influyentes de la nobleza francesa, 
incluidos reyes y aristócratas. Su obra 

más famosa es el Díptico de Melun, 
encargado por Étienne Chevalier, 

tesorero de Carlos VII.

1490
Se cree que el Díptico de 

Melun fue creado por 
el pintor francés Jean 

Fouquet en esta época.

Siglo XV 
El díptico fue encar-
gado por Étienne 

Chevalier, un tesore-
ro del rey Carlos VII 

de Francia.

Forma  
La morfología, color y escamas coinciden 

con las hachas de manos comparadas.

Parecido Escamas

1860
La pintura fue redes-

cubierta en Melun, una 
ciudad en Francia, y se le 
dio el nombre de Díptico 

de Melun en referencia a su 
lugar de origen.

Siglo XX 
La obra fue adquirida 

por el Museo del 
Louvre en París, 

donde se encuentra 
actualmente en 

exhibición.
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Muere actor voz 
de Don Cangrejo 
EL MUNDO del doblaje está de luto por el fa-
llecimiento de Luis Pérez Pons a los 72 años 
de edad, quien era conocido por ser la voz ori-
ginal en español de este personaje en la serie 
animada de Bob Esponja y por haber prestado 
su voz a los cameos de Stan Lee. 

Fotos|Especial

Por Jonathan Eslui
colaboradores@razon.com.mx   

ol es una niña que pasa 
un día en casa de su 
abuelo para estar en la 
fiesta de cumpleaños 
que se hará para su pa-

dre, a lo largo del día el caos se 
apodera poco a poco de la fami-
lia mientras se van fracturando 
sus cimientos, en lo que resulta 
el retrato de una familia normal 
como muchas en medio de una 
situación delicada y triste; en 
resumen ésta es la trama de Tó-
tem, cinta con la que la cineasta 
Lila Avilés regresa al Festival 
Internacional de Cine de More-
lia (FICM) para participar en su 
Selección Oficial. 

“Es una película muy per-
sonal y la vengo cargando des-
de hace mucho tiempo, todo 
el mundo hemos pasado por 
esos procesos de duelo que son 
muy dolorosos, pero al mismo 
tiempo son también oportuni-
dades para hablar, agradecer, 
celebrar y organizarte; lo que 
me interesaba mucho con esta 
película era regresar a casa y a 
esos vínculos familiares, esas 
relaciones hacen que la vida sea 
un poco más vivible y 
más bella”, comentó 
la directora en entre-
vista exclusiva para 
La Razón. 

La cinta se sostie-
ne en sus personajes, 
principalmente en 
Sol y por eso era ne-
cesario contar con 
el casting adecuado 

para ese personaje, de lo cual 
la realizadora compartió: “Di-
mos con la niña protagonista 
gracias al personaje que hace 
su mamá en la película, nunca 
había actuado, pero había algo 
muy lindo de su personalidad 
y su esencia, ella tenía cierta 
sensibilidad y madurez que yo 
buscaba para el personaje”. 

“Es una gran alegría regresar 
al Festival de Morelia, ahí tuve 
uno de los momentos más lin-
dos de mi vida cuando fui con 
mi primera película y es un día 
que voy a recordar por siempre, 
ahora sí que es el regreso a casa 
y con toda la tribu, también me 

emociona sentir la 
respuesta del públi-
co en México porque 
creo que Tótem es 
una película para ver 
en el cine”, externó 
con emoción al hablar 
de su vuelta al FICM. 

A la ya larga lista 
de festivales interna-
cionales en los que 
ha estado el filme se 

agregará el Festival de Cine de 
Morelia como un destino más 
en un recorrido totémico a lo 
largo del mundo. “Por fortu-
na la película no ha parado de 
mostrarse desde su estreno en 
el Festival de Cine de Berlín y 
ya llevamos más de 50 festiva-
les con mucha distribución y 
ganando muchísimos premios, 
yo sólo espero que estos cami-
nos ayuden a que pueda seguir 
filmando con libertad”, dijo. 

Otro logro importante para 
Tótem fue ser la elegida de 
México para buscar una nomi-
nación al Oscar en la categoría 
de Película Extranjera. “Es una 
alegría total, pero es un camino 
muy complejo porque en par-
ticular este año las películas 
consideradas son increíbles, 
al final se trata de abrazar el 
camino y decir ‘es por mi país 
y ya formo parte de esta gene-
ración’. También México viene 
con cierto pedigrí cinemato-

gráfico y ya veremos 
qué pasa, vamos a em-

pujarla hasta donde se 
pueda”, finalizó. 

Compite en el FICM 

CON SU SEGUNDO largometraje, la directora 
mexicana Lila Avilés nos transporta a una cele-
bración de cumpleaños en la que nada es lo que 

aparenta; la cinta busca nominación al Oscar 

T Ó T E M  f u e  r e -
conocida con el 
Premio de Compe-
tencia del Jurado 
Ecuménico en el 
pasado Festival In-
ternacional de Cine 
de Berlín. 

Eltip

LA CINEASTA  mexicana Lila 
Avilés, en imagen de archivo.

FOTOGRAMA de la cinta  
Todos los incendios.

CARTEL promocional  
de la película dirigida  
por Lila Avilés.

Todos los incendios:  
coming of age  

sobre quemar las emociones 

Por Jonathan Eslui
colaboradores@razon.com.mx   

PARA MUCHAS personas a veces es 
difícil encontrar la mejor manera de 
expresar cómo se sienten y justo este 
es el caso de Bruno, un adolescente 
pirómano que pasa por un luto que 
le hace escapar de su casa cuando su 
madre formaliza una nueva relación 
amorosa. Ignorando a su mejor amigo 
y sumergido tanto en la frustración 
como en el enojo y la tristeza, el chico 
viaja para estar con una joven, en lo 
que también es un intento de él para 
reafirmar su masculinidad. 

Mauricio Calderón Rico, director de 
Todos los incendios, platicó 
en entrevista con La Razón 
sobre diversos aspectos de 
su película y de cómo se 
siente por presentarla en 
México tras haberla llevado 
a festivales internacionales 
de cine como el de Locarno. 

“Esta película realmente 
no es autobiográfica, pero sí 
nace de juntar varias cosas 
que nos pasaron tanto a mí 
como a un amigo, entonces como que 
es un mix de anécdotas y realmente 
nació como una tesis de una maestría 
que hice en guion, ahí tuve oportuni-
dad de desarrollar el proyecto y luego 
cuando terminé mi maestría lo guardé 
en un cajón y ahí se quedó un par de 
años, lo desempolvé para un concurso 
y ganamos el primer lugar, entonces 
pensé que podía ser una buena pelí-
cula”, expresó el realizador acerca del 
génesis de su cinta. 

“Podría decirse que el proyecto 
nació como tal en 2019 cuando deci-
dimos ya hacerla, porque la gestación 
fue años atrás, teníamos proyectado 
filmarla en el 2021, pero vino la pan-
demia en el 2020 y los fondos se retra-
saron, fue un poco complicado todo 

ese proceso y realmente estas cues-
tiones nos atrasaron un año porque 
terminamos filmando en 2022”, contó 
el cineasta sobre el recorrido un tanto 
complicado para poder llegar a la con-
clusión de su primer largometraje. 

La faceta pirómana del protago-
nista es tomada como hilo conductor 
de la historia y sobre esto el director 
dijo: “El fuego siempre fue uno de los 
primeros elementos en el proyecto, 
porque siempre me ha atraído mu-
chísimo cómo luce, tuve una especie 

de relación especial con el 
fuego porque una vez un 
bully me trató de incendiar 
el pants del uniforme y de 
ahí agarré un poquito de 
respeto al fuego; digamos 
que esta historia la escri-
bí desde el miedo y le di la 
vuelta. También creo que 
Bruno tiene al fuego como 
esta válvula de escape para 
dejar salir todos sus impul-

sos, como la atracción que siente ha-
cia su mejor amigo”. 

Otro aspecto importante del pro-
tagonista que destaca en el filme es 
su despertar sexual, algo que para el 
director resultaba más personal. “Me 
tocó crecer un poco así como Bruno, 
él hace el viaje no sólo por tener esta 
conexión con una chica, sino para 
reafirmar cierta masculinidad que al 
final es falsa, yo lo quise reflejar un 
poco como yo lo viví porque siento 
que los jóvenes de ahorita ya lo viven 
un poquito más libre y sin etiquetas”, 
comentó Mauricio Calderón Rico. 

Todos los incendios se presenta en 
el Festival Internacional de Cine de 
Morelia (FICM) como parte de su sec-
ción de Largometraje Mexicano. 

MAURICIO Calderón Rico pre-
senta la historia de un adoles-
cente que se lanza en un viaje 
de autodescubrimiento; es re-
sultado de un mix de anécdotas  

E L  D I R E C T O R 
Mauricio Calde-
rón es maestro en 
Guion y licenciado 
en Cine y TV; ade-
más, ha sido becario 
de Jóvenes Creado-
res del Fonca.
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El ataúd del vampiro  

1957, Fernando  

Méndez  

Misterios de ultratumba 

1958, Fernando  

Méndez  

La maldición de  
la llorona  
1962, Rafael Baledón

Veneno para las hadas 

1984,  Carlos Enrique  

Taboada

La bruja  
1954, Chano Urueta

El barón del terror 

1961, Chano Urueta

El vampiro sangriento, 

Miguel Morayta (1962)

La invasión de  
los vampiros 
1962, Miguel Morayta

El museo del horror 

1964, Rafael Baledón

El espejo de la bruja 

1960, Chano Urueta

El mundo de los  
muertos  
1970, Gilberto Martínez 

Solares

Alucarda  
1977, Juan López Moctezuma

Clásicos del cine 
mexicano se 

exhibirán  
en el país galo

Por Gilda Cruz
gilda.cruz@razon.com.mx 

n octubre de 2022, México 

Maleficarum llevó un ciclo 

de cine fantástico y de terror 

mexicano al Museo de la Aca-

demia de las Ciencias y Artes 

Cinematográficas de Estados Unidos. 

Este esfuerzo ganó reflectores en Euro-

pa y hoy es Francia el que abre uno de 

sus mejores espacios a trece de los me-

jores filmes nacionales en este género: la 

Cinémathèque Française.

Clásicos como El vampiro, de Fernan-

do Méndez o Las amantes del señor de la 

noche de Isela Vega —que cabe destacar, 

una de sus facetas como directora se 

conoce poco o casi nada en México—, se 

proyectan desde el 26 de octubre y hasta 

el 4 de noviembre en París, en un ciclo 

llamado Mexico Maleficarum. Trece Te-

soros del Cine Fantástico Mexicano.

Abraham Castillo, curador de la obra 

y responsable de este proyecto platica 

cómo fue el interés en estos filmes.

“Nos invitaron a mitad del año, se in-

teresaron mucho en hacer colaboración 

con la Academy Museum y conmigo. 

No se pudieron llevar las 20 películas 

(proyectadas en 2022), pero hicimos 

una nueva versión que se llama Mexico 

Maleficarum. Trece Tesoros 

del Cine Fantástico Mexicano, 

que es lo que vamos a pre-

sentar en la Cinémathèque 

Française. La idea es hallar 

espacios, que de por sí son po-

cos, y ver cómo adaptar el pro-

yecto a situaciones propicias.

“Además, Francia siempre 

fue muy receptiva al cine de 

terror mexicano. (François) 

Truffaut escribió sobre El 

Vampiro y siempre ha habi-

do una apreciación a nuestro cine, más 

avanzada que todos los ojos críticos del 

mundo. Entonces para mí en particular 

es muy bello poder llevar esas películas 

a la Cinémathèque Française”, comenta 

Castillo, quien por años fue el programa-

dor del Festival Mórbido.

Un elemento a destacar de esta re-

trospectiva es la presencia de Isela Vega 

como directora. 
“Tener la película que dirigió Isela 

Vega me parecía imprescindible, no sólo 

porque costó mucho trabajo que saliera, 

sino porque no se ha visto y creo que 

todos tenemos que ver la película. Ella 

es la primera directora de cine de terror 

mexicano, después han habido pocas, 

ahí tenemos Huesera, de Michelle Garza.

“En todas las cinematecas con las que 

he colaborado hay una revisión de qué 

han hecho las mujeres cineastas y que 

en algún momento han sido omitidas u 

olvidadas y en Francia hay ansia de ver 

esta película de Isela Vega”, expresó.

Sobre Alucarda, Castillo señala: “Son 

de esos casos muy particulares de cine 

mexicano que se pensó hacia afuera, 

Juan Lopez Moctezuma forma parte de 

los artistas de vanguardia, entendió des-

de el principio que esta idea de hacer pe-

lículas que son tan distintas, tan icono-

clastas, si las hace uno en inglés te abre 

un mercado. Si no hubiera sido por eso, 

solita no sé si lo hubiera logrado porque 

en México le fue terrible, hubo escarnio a 

su obra. Y no podemos olvidar a Kleome-

nes Stamatiades, director de 

arte que convirtió los estudios 

América en espacios totalmen-

te de magia negra, se inventó 

esto de las monjas que pare-

cían momias ensangrentadas 

y la iglesia rarísima”.

¿Por qué en el extranjero 

un ciclo de cine de un género 

que ha sido poco apreciado 

por puristas en nuestro país?

“Es muy fácil desde la crí-

tica tratar de examinar las 

películas con ojos riguro-

sos. No debemos olvidar que nuestra 

industria de cine ha estado en crisis 

económica desde los 50 y en adelan-

te. Nuestros cineastas trabajaban con 

presupuestos muy cutres y justo es 

esa creatividad de la que surgen his-

torias delirantes, absurdas a veces, 

pero que elevan el discurso de lo 

que crean”, aseguró.

Por ello, reitera la necesidad de 

hacer que estos filmes se difundan.

“Estoy tratando de armar no sólo 

nuevos ciclos, sino ver cómo recor-

darle a la gente que estas películas 

existen, sensibilizar a los que son 

dueños de las películas que es 

tiempo de que las restauremos, 

de acercarnos a las compañías a 

que financien esa restauración 

y se relancen, porque nos da la 

oportunidad de hacer documen-

tales, entrevistar a la gente que 

todavía está, por eso sigo traba-

jando en esa labor”, asegura el 

experto, quien confía pronto en 

exhibir este ciclo en la Cineteca.

SON 13 FILMES  que se 

exhiben desde mañana en 

la Cinémathèque Française; 

Abraham Castillo, curador de 

la muestra, destaca la faceta 

de Isela Vega como directora

Fotos|Especial y Alameda Films

I S E L A V EG A  es 

c o n s i d e r a d a  l a 

primera directora 

de cine de terror 

m e x i c a n o .  L a s 

amantes del señor 

de la noche fue su 

Ópera Prima.

Eldato
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México Maleficarum la hace de nuevo

Las amantes 
del señor  
de la noche 
1983, Isela Vega 
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Xiaomi 13T es ideal para 

descubrir tu obra maestra
LAS CONDICIONES de prueba de resistencia al agua 

incluyen: inmersión en agua dulce, estática y lim
pia, a una 

profundidad de 1.5 metros durante hasta 30 minutos.

Eltip

SUS OPCIONES 
de conectividad 
incluyen HDMI 
1.4, HDCP 1.4, USB 
Tipo A, RS232 y sa-
lida de audio.

Eltip

Por Diego Guerrero Cedillo

diego.guerrero@razon.com

X
iaomi presentó su nuevo Xiao-

mi 13T, diseñado y fabricado 

para usuarios de todo el mundo 

que están listos para dar rienda 

suelta a su creatividad. Al incorporar len-

tes ópticos profesionales, la nueva serie 

Xiaomi 13T ofrece imágenes auténticas 

que capturan la esencia de la experiencia 

fotográfica. Equipado con una arquitec-

tura avanzada de optimización de rendi-

miento, una duración de batería a prueba 

de todo y una pantalla nítida, Xiaomi 13T 

garantiza experiencias excepcionales, ya 

sea tomando fotografías, viendo tus se-

ries favoritas o en el uso diario.

Respondiendo a la pasión por la creati-

vidad de la nueva generación de usuarios 

de smartphones, el nuevo Xiaomi 13T pro-

porciona una experiencia fotográfica 

de calidad profesional. La cáma-

ra gran angular de 50MP 

tiene una distancia 

focal equiva-

lente a 

PRO
POR

CIO
NA una experiencia fotográfica de calidad profesional; diseño clásico y elegante, 

disponible en dos opciones de colores; videos con resolución 4k en todas distancias focales

24mm con una lente asférica de 7p diseña-

da para capturar mucha más luz. La lente 

utiliza un revestimiento de multicapa ADL 

para aumentar su velocidad de transmi-

sión de luz al mismo tiempo que reduce el 

reflejo óptico, lo que ayuda a los usuarios 

a encontrar tomas más claras y puras para 

fotografiar en la noche, especialmente con 

entornos urbanos o personas a contraluz.

Por su parte, la cámara teleobjetivo de 

50MP tiene una distancia focal a 50 mm, 

mientras que la cámara ultra gran angular 

de 12MP con una distancia focal equiva-

lente a 15 mm es ideal para capturar impre-

sionantes fotografías icónicas de México 

tales como la Torre Latinoamericana o sus 

increíbles playas del Caribe. En este sen-

tido, los usuarios simplemente pueden 

hacer clic en 0.6X, 1.0X y 2.0X dentro de la 

interfaz en la pantalla antes de disparar y 

de esta manera utilizar fácilmente la lente 

más adecuada para cada tipo de toma.

Xiaomi 13T cuenta también con una 

amplia gama de colores 100 por ciento 

DCI-P3, lo que permite recrear tonalidades 

muy similares a la visión humana. El 

modo Pro ahora puede ajustar 

los niveles de satura-

ción, contraste y 

nitidez en la 

etapa 

preestablecida, conservando así más de-

talles y colores para el posprocesamiento.

Si quieres ser aún más creativo, el sis-

tema Xiaomi Imagine Engine permitirá 

tomar fotografías espontáneas y en mo-

vimiento increíblemente detalladas. Al 

hacer zoom con la cámara principal sobre 

objetos que se mueven rápidamente, 

como pájaros o mariposas, la tecnología 

Xiaomi ProFocus ayudará a tener enfo-

ques claros, capturando su movimiento 

en vuelo, además de ser excelente para 

fotografiar personas y escenas callejeras.

Para los fanáticos de las redes socia-

les las cámaras traseras de Xiaomi 13T 

graban videos con una resolución 4K 

en todas las distancias focales y cuentan 

con una serie de funciones para facilitar 

la captura y edición de tus reels favoritos.

Asimismo, Xiaomi 13T sigue a la van-

guardia en cuanto a sostenibilidad, ya 

que viene equipado con un procesador 

MediaTek Dimensity 8200-Ultra, el cual 

está diseñado para brindar una eficiencia 

energética excelente, además 

de mejoras en su CPU y GPU. 

Cuando está completamente 

cargado, Xiaomi 13T admite 

hasta 14 horas de pantalla en-

cendida, por lo que no hay ne-

cesidad de preocuparse de la 

batería cuando estés de viaje, 

toma fotos, graba videos o 

navega libremente sin 

preocupaciones.

Xiaomi 

13T 

también cuenta con una carga turbo de 

67W, y una opción de carga rápida que 

logra llegar al 21 por ciento en sólo 5 mi-

nutos. Gracias a su composición de acero 

inoxidable la batería de 5 mil m
Ah posee 

una disipación de calor mucho más rápida 

que facilita el uso durante largas horas. 

Todos los ojos estarán puestos en la 

nueva y vívida pantalla CrystalRes de 

6,67”, con una frecuencia de actualización 

de hasta 144Hz y una resolución de 1.5k 

(2712 x 1220) que mejora enormemente la 

experiencia a la hora de jugar o ver nues-

tras series y películas favoritas. La pan-

talla presenta un modo de alto brillo 

de hasta mil 200 nits con un máximo 

de 2 mil 600 bits, además de cober-

tura DCI-P3 del 100 por ciento que 

alcanza 68 mil m
illones de colo-

res, compatible con Dolby Vi-

sion y HDR 10+, lo que mejora 

notablemente los contrastes, 

restaurando la verdadera 

textura de todos los deta-

lles llevando 

nuestros sen-

tidos a un 

disfrute in-

mersivo y 

cinema-

tográfi-

co.
X I A O M I  1 3 T 

incluirá  cuatro 

generaciones de 

actualizaciones 

del sistema ope-

rativo Android, así 

como cinco años 

de parches de se-

guridad.

Eldato

Revolucionaria cámara

14
Horas de pantalla 

encendida para 

no preocuparse 

de la batería

SON IDEALES 
para salones de 
clase o juntas en 
sitios amplios.

ViewSonic presenta nuevos 
proyectores láser de bajo costo
Por Diego Guerrero Cedillo
diego.guerrero@razon.com

VIEWSONIC CORP., proveedor global 
líder de soluciones visuales, presenta 
sus nuevos proyectores láser de bajo 
costo ideales para salones de clase o jun-
tas en lugares amplios. Los proyectores 
LSD740HD y LS740W ofrecen lo último 
en tecnología de láser fósforo con 5 mil 
lúmenes ANSI, fáciles de instalar y fun-
cionales en entornos con luz ambiental.

Los proyectores LS740HD y LS740W 
de ViewSonic pesan 35 por ciento menos 
y son considerablemente más compactos 
para su transporte e instalación, en compa-

ración con diseños anteriores de esta línea 
de proyectores. Esto permite que el dispo-
sitivo pueda ser transportado de salón en 
salón sin ningún tipo de complicaciones. 

Con resolución nativa Full HD 1080p, 
el LS740HD y el WXGA (1280×800) 
LS740W son proyectores que requieren 
mínimo mantenimiento y no usan lámpa-

ra, pues cuentan con lo último en tecno-
logía de láser fósforo. Ambos proyectores 
cuentan con zoom óptico de 1.3x, ajuste 
trapezoidal horizontal/vertical y de cua-
tro esquinas, proyección de 360 grados 
y modo vertical para una configuración 
fácil, así como múltiples aplicaciones.

“Estos lanzamientos de proyectores lá-
ser de ViewSonic ofrecen soluciones para 
clientes que trabajan con presupuestos 
pequeños, pero que necesitan una pan-

talla grande para compartir contenido”, 
comentó Mia Shen, gerente sénior de línea 
de negocio de proyectores en ViewSonic. 

Asimismo, Shen agregó que los pro-
yectores LS740HD y LS740W ofrecen 
una reproducción de imágenes vívidas y 
brillantes: “Se trata de proyectores ener-
géticamente eficientes que pueden con-
sumir hasta un 51 por ciento menos de 
energía que otros proyectores láser del 
mercado con brillo similar”. 

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

Fo
to

s|
Es

pe
ci

al

AJUSTE TRAPEZOIDAL horizontal/ver-
tical y de cuatro esquinas, proyección de 
360 grados, además de modo vertical para 
instalaciones flexibles.

Eldato
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Vuelve a México. La finalista de Roland Garros, la checa Karolina Muchova, 
anunció  que no disputará las Finales de la WTA en Cancún a partir del próxi-
mo domingo debido a una lesión en la muñeca derecha. Será reemplazada 
en el último torneo de la temporada por la griega Maria Sakkari, quien el 
mes pasado se coronó en el WTA 1000 de Guadalajara. Ésta será la tercera 
aparición consecutiva en el torneo para la helénica, número 9 del mundo.

Pide reducción. La rumana Simona Halep, dos veces campeona de un tor-
neo de Grand Slam, le pidió al Tribunal de Arbitraje Deportivo que revierta 
la suspensión de cuatro años que recibió por violación al código antidopaje. 
Halep culpó a un suplemento nutricional contaminado y dijo que “hará todo 
lo que está en su poder para limpiar su nombre de estas acusaciones”. El 
tribunal indicó que no tiene fecha para tomar una decisión.

deportes@razon.com.mx Tel. 555260-6001

MIÉRCOLES 25.10.2023
AGENDA DEPORTIVA

Nuggets estrena corona 
con triunfo sobre Lakers
EL SERBIO Nikola Jokic colaboró con 29 puntos, 13 rebotes 
y 11 asistencias en la victoria del campeón de  la NBA, Denver, 
sobre Los Ángeles por 119-107 en el juego con el que comen-
zó la temporada de la NBA, en la Ball Arena. Jamal Murray 
aportó 21 puntos, uno más que Caldwell-Pope.

JUDE BE-
LLINGHAM 
festeja su gol en 
Portugal, ayer.

Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

El Real Madrid se impuso 2-1 en 
Portugal al Sporting Braga con 
goles de Rodrygo y Jude Be-
llingham, y el italiano Carlo An-

celotti igualó a sir Alex Ferguson como el 
entrenador con más triunfos en la UEFA 
Champions League (UCL) al llegar a 115.

Además, Carletto se convirtió en el ter-
cer estratega de la historia en llegar a 200 
partidos dirigidos en la Liga de Campeones 
de Europa, algo que solamente habían con-
seguido sir Alex Ferguson y Arsene Wen-
ger. El timonel italiano llegó a 115 victorias 
en menos tiempo que el legendario exen-
trenador del Manchester United, quien lo 
consiguió en 214 desafíos.

De esos 200 cotejos de Carletto en el 
certamen continental, 53 han sido en el 
banquillo merengue, el segundo club con 
el que tiene más citas en el evento, pues al 
frente del Milan sumó 77.

El brasileño Rodrygo puso al frente a 
los merengues con un disparo de derecha 
al minuto 16. Con esa diana llegó, precisa-
mente, a 16 goles en la justa continental 
con el equipo español, igualando a sus 
compatriotas Vinícius Jr. y Roberto Carlos, 
y superando a Ronaldo, quien cosechó 15 
con la casaca de los madrileños.

El equipo portugués registró nueve tiros 
en el primer tiempo, pero ninguno de ellos 
a portería, mientras que los visitantes tam-
bién realizaron nueve, pero dos de ellos 
hacia el arco rival.

El Real Madrid salió a la parte comple-
mentaria en busca de aumentar la diferen-
cia con el Sporting Braga, el equipo al que 
dejó de pertenecer el mexicano Diego Lai-
nez en enero pasado.

El defensa alemán Antonio Rüdiger fa-
lló un tiro de derecha fuera del área que se 
fue por arriba de la cabaña defendida por 

Inter supera al RB Salzburgo

Madrid vence a Braga y Ancelotti 
es el DT con más triunfos en UCL 
EL ITALIANO llega a 115 victorias en Cham-
pions League en menos duelos dirigidos que 
sir Alex Ferguson; Hirving Lozano juega 81 mi-
nutos en empate entre PSV y Lens en Francia

Matheus, quien al 58’ no concedió rebote 
ante un intento de Eduardo Camavinga.

El inglés Jude Bellingham logró el se-
gundo gol de la noche para el Real Madrid 
al minuto 61 tras definir con un excelso re-
mate raso y colocado de derecha fuera del 

área tras una asistencia de Vinícius Jr.
Pero la respuesta de los lusitanos llegó 

tan sólo un minuto después con un ca-
ñonazo dentro del área de Álvaro Djaló, 
doblándole las manos a Kepa Arrizabalaga.

Arrizabalaga salvó con una desviada con 
las piernas al Real Madrid del empate ante 
un potente disparo de Ricardo Horta al mi-
nuto 71 de tiempo corrido.

Diogo Fonseca tuvo otra oportunidad 
para los locales con un remate de cabeza a 
quemarropa al 73’, pero la esférica se fue a 
un lado de la portería.

El árbitro le anuló un gol a Vinícius al mi-
nuto 82 por una posición adelantada mili-
métrica del brasileño, en un contraataque 
de la escuadra merengue.

Abel Ruiz tuvo una última aproxima-
ción para el Braga con un remate de media 

vuelta al 92’, pero el balón se fue por arriba 
de la meta de los españoles. 

Por su parte, el mexicano Hirving Loza-
no disputó 82 minutos en el empate 1-1 que 
el PSV obtuvo en su visita a Francia ante el 
Lens, resultado con el que sumó su segun-
do punto en la Champions League y alargó 
a 17 su racha de juegos sin ganar en la com-
petencia de la UEFA.

En el Estadio Giuseppe Meazza, en el 
inicio de la jornada, el subcampeón Inter 
de Milán recibió al Red Bull Salzburg en un 
duelo en donde los italianos tuvieron que 
esperar para poder aumentar la ventaja en 
la pizarra y quedarse con la victoria 2-1. 

El Bayern Múnich sufrió de más en su 
visita a Turquía ante el Galatasaray, al que 
vencieron 3-1 con goles de Kingsley Co-
man, Harry Kane y Jamal Musiala.

6
Goles lleva el club 

español en la actual 
edición del torneo

CARLO ANCELOTTI dirigió 119 compromi-
sos en su primera etapa en el banquillo del 
Real Madrid, de julio del 2013 a mayo del 
2015, ganando una Champions League.

Eldato

Disparos16 13

Faltas7 11

F. de Lugar2 6

Tiros a gol3 3

Rojas0 0

Amarillas0 2

T. Esquina5 5

POSESIÓN (%)48 52

Atajadas4 2

1.2
Braga Real 

Madrid
Estadio Municipal de Braga

Goles: 0-1 Rodrygo (16’), 
0-2 Jude Bellingham (61’) 

y 1-2 Álvaro Djaló (63’)

Tercera jornada Champions League

OTROS 
RESULTADOS

1-3

1-2

0-1

2-1

1-1

0-1

1-0

Estrategas con más 
victorias en el torneo

CARLO ANCELOTTI

ARSENE WENGERPEP GUARDIOLA

SIR ALEX FERGUSON

JOSÉ MOURINHO

115

200

103

208

106

167

115

214

81

151

Victorias
Partidos
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DEPORTES

POR DANIEL ALONSO

Las dos potencias de este deporte se enfrentarán por 
el título mundial el sábado en punto de las 13:00 horas 
(Centro de México). Si bien es cierto que nuestro país 
está alejado del rugby, cuando hablamos de este deporte, 
a todos se nos viene en mente el ritual con el que el equi-
po neozelandés comienza los encuentros. La reconocida 
mundialmente danza maorí, con que los All Blacks de-
safían y tratan de intimidar a sus oponentes, y que en la 
serie de comedia, Club de Cuervos, también es interpre-
tada por el equipo de Nuevo Toledo.

Por parte, cuando hablamos del equipo sudafricano, 
imposible no pensar en la gran película biográfica de 
Nelson Mandela, Invictus, dirigida por Clint Eastwood 
y protagonizada por Morgan Freeman (Mandela) y Matt 
Damon (Francois Pienaar, capitán sudafricano). El filme 
abordaba la difícil situación social de Sudáfrica durante 
el mandato de Nelson Mandela, en el que el odio racial y 
resentimiento hacia imposible soñar con un país unido. 
Mandela, aprovechó que Sudáfrica sería sede del Mun-
dial de 1995 y utilizaría al rugby, deporte nacional, y a los 
Springboks, como se les conoce a los seleccionados de 
aquel país, para unificar una nación rota. 

Lejos de las fronteras mexicanas, el deporte de los “vi-
llanos” sigue creciendo. Apenas ayer, World Rugby anunció 
un nuevo torneo, la Copa de las Naciones, que se disputa-
rá en formato de liga, con ascensos y descensos, cada dos 
años. En cuanto a la Copa del Mundo que se llevará a cabo 
en Australia en 2027, habrá un aumento de 20 a 24 equipos 
y el formato cambiará a seis grupos y ahora existirá ronda de 
octavos de final. Históricamente los países del hemisferio 
sur son los que tienen grandes representantes de rugby, En 
nuestro continente pasa lo mismo, ya que, para la presente 
edición mundialista, los tres equipos que representaron a 
América fueron: Chile, Uruguay y Argentina.

Una de las principales características del rugby y que es 
fundamental para el desarrollo emocional en un deporte 
en el que existe mucho contacto físico, es el tercer tiempo. 
Una vez que finaliza el encuentro, los contrincantes se re-
únen para compartir bebidas y comida, se realizan cánticos 
juntos y se comentan las acciones del partido. En el mundo 
del rugby, el tercer tiempo es igual o más importante que el 
juego en sí, ya que de esta manera se regula toda la pasión 
que se genera y se fortalece el lazo entre los jugadores, inclu-
so desde categorías infantiles, de este maravilloso deporte.

Es así como después de 28 años de aquel juego que 
Mandela presenció, se vuelven a encontrar los dos equipos 
en una final, y como en aquella ocasión, los All Blacks llega-
rán como favoritos ante los sudafricanos. 

El próximo sábado hay un plati-
llo que todos los amantes del 

deporte no podemos ignorar. Y no 
me refiero al derbi español entre el 
Barcelona y el Real Madrid, que no 
es poca cosa, y con el que podremos 
desayunar gustosamente, ya que es-
te encuentro podría definir al nuevo 
líder de la liga española. No muy le-
jos de la Ciudad Condal, en París, la 
tierra temblará cuando Nueva Zelan-
da y Sudáfrica definan al campeón 
del mundo de rugby, el deporte de 
rufianes, jugado por caballeros.

EL TERCER TIEMPO

ARQUETIPO FUTBOL

Vence a Montserrat Mejía

Redacción y AP

La raquetbolista potosina Paola Lon-
goria sigue haciendo más grande 
su leyenda y en Santiago 2023 es-
cribió otra página histórica al con-

seguir su décima medalla dorada en unos 
Juegos Panamericanos, logro que materiali-
zó después de imponerse 11-9, 11-8 y 11-4 a la 
también mexicana Montserrat Mejía.

Se trató del cuarto oro consecutivo en el 
torneo individual de raquetbol en la justa 
regional para Longoria, quien dejó entrever 
que la de Chile será su última participación 
en el evento. Los otros primeros lugares 
los obtuvo en las ediciones de Guadalajara 
2011, Toronto 2015 y Lima 2019.

“El cerrar con oro en singles, en los que 
quizá son mis últimos Juegos, era importan-
te. Aun no decido si serán los últimos, pero si 
lo son, me voy con el pie derecho”, comentó 
la deportista de 34 años ante la prensa.

Previo al comienzo de Santiago 2023, 
Longoria ya era la deportista mexicana 
más laureada en la historia de las justas 
continentales. Quedó con 10 oros en Pa-
namericanos, dos menos que la estadou-
nidense Denise Parker, la mujer con más 
preseas áureas en la historia del certamen.

Parker, quien compitió en tiro con 
arco, finalizó su carrera con 15 medallas 
en total. En hombres, el récord le perte-
nece al nadador brasileño Thiago Pereira, 
quien se colgó 29 preseas, 15 de oro.

“No ha sido sencillo es mucha discipli-
na y entrega. Desde pequeña he sido apli-
cada y éste es el resultado y el reflejo en la 
cancha”, agregó Longoria. “Tuve que tra-
bajar mucho en lo mental. Ya no tengo 20 

LA POTOSINA logra en Santiago 2023 su cuarto metal dora-
do individual en el certamen; la boxeadora Citlalli Ortiz asegura 
medalla y Natalia Escalera obtiene bronce en gimnasia artística

Diamondbacks se lleva 
pase a la Serie Mundial
Redacción

LOS ARIZONA DIAMONDBACKS cla-
sificaron a la Serie Mundial de la MLB 
después de superar 4-2 a los Philadelphia 
Phillies en el séptimo juego de la Serie de 
Campeonato de la Liga Nacio-
nal, que se llevó a cabo en el 
Citizens Bank Park. 

Los de Phoenix tomaron la 
delantera en el primer inning 
luego de que Corbin Carroll 

anotó tras una falla de Christian Walker 
por jugada de selección a tercera base.

Los Diamondbacks recuperaron la 
ventaja en la quinta entrada, después 
de dos carreras de Philadelphia, prime-
ro gracias al sencillo de Carroll en el que 

Emmanuel Rivera anotó y pos-
teriormente el turno de anotar 
fue para Carroll, quien lo con-
siguió desde segunda base tras 
un sencillo de Gabriel Moreno.

Geraldo Perdomo senten-

ció el encuentro en la séptima entrada 
tras un elevado de sacrificio de Carroll al 
jardín derecho para anotar.

Los de Phoenix enfrentarán a los 
Texas Rangers en el clásico de otoño a 
partir del viernes 27 de octubre.

(años) y tuve que entender que, menos es 
más y ya no puedo entrenar ocho horas”.

La originaria de San Luis Potosí ha sido 
una de las jugadoras más dominantes en 
su deporte. En su mejor momento como 
profesional no perdió un solo partido 
entre mayo del 2011 y octubre del 2014. 

En el papel, Mejía representaba un 
reto mayor porque la mexicana es la nú-
mero uno de la clasificación mundial. 

México también se llevó el oro en el 
dobles masculino luego que Rodrigo 
Montoya y Francisco Mar derrotaron 3-1 
a los canadienses Coby Iwaasa y Samuel 
Murray en la final.

Por su parte, Alejandra Zavala se co-
ronó campeona panamericana en tiro, 
en pistola 25 metros femenil, con lo que 
también aseguró una nueva plaza olím-
pica para México en París 2024, la tercera 
en esta disciplina.

Natalia Escalera cosechó la primera 
medalla para México en gimnasia artística 
en la capital chilena al colgarse el bronce 
en la prueba de salto,  con 13.333 puntos.

La boxeadora Citlalli Ortiz derrotó por 
decisión unánime a la estadounidense 
Naomi Graham en los cuartos de final de 
la categoría de 75 kg, con lo cual aseguró 
medalla en Santiago 2023 y se puso a una 
victoria de clasificar a París 2024.

El tapatío Osmar Olvera consiguió su 
tercer oro en clavados, en tres metros sin-
cronizado junto con Rodrigo Diego, con 
puntuación de 425.46.

JUGADORES de Arizona festejan 
su triunfos sobre Phillies, anoche.

Longoria gana décimo 
oro en Panamericanos

Oros de la potosina en el evento

Edición Categoría
SANTIAGO 2023 Individual
LIMA 2019 Individual
LIMA 2019 Dobles
LIMA 2019 Equipos
TORONTO 2015 Individual
TORONTO 2015 Dobles
TORONTO 2015 Equipos
GUADALAJARA 2011 Individual
GUADALAJARA 2011  Dobles
GUADALAJARA 2011 Equipos
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País Oros Platas Bronces Total
ESTADOS UNIDOS 51 28 30 109
MÉXICO 22 13 15 50
CANADÁ 20 20 18 58
BRASIL 10 16 19 45
COLOMBIA 5 10 7 22

Medallero
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22
Años hace que 
Arizona ganó el 
clásico de otoño

PAOLA LONGORIA muerde su presea do-
rada, ayer, en la ceremonia de premiación 
en Chile, después de imponerse a la tam-
bién mexicana Montserrat Mejía.

Eldato
PAOLA LONGORIA, 

durante su juego 
contra Mejía, ayer.
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